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المنظومة

م��ح��م��دُ ربِّ�������ه  عُ���ب���ي���د  ق�����ال   - أح���م���د1ُ  الأم�������ور  ك�����لّ  في  اللهَ 

المنتقى ال��رس��ولِ  على  مصليًا   - ال��تُّ��ق��ى2  ذوي  وص��ح��ب��ه  وآل�����ه 

المنظوم ب���ذا  ف��ال��ق��ص��دُ  وب��ع��د   - وم3  ت��س��ه��ي��ل م��ن��ث��ور اب����ن آج�����رُّ

وعَ����سُ����رَا ح��ف��ظ��ه  أراد  ل��م��ن   - نُ��ث��را4  ق���د  م���ا  ي��ح��ف��ظ  أن  ع��ل��ي��ه 

عمل ك����لّ  في  أس��ت��ع��ي��نُ  واللهَ   - إل��ي��ه ق��ص��دي وع��ل��ي��ه ال��م��تّ��ك��ل 5 

باب الكلام وما يتألف منه

فلتستمعْ ع��ن��دن��ا  ال���ك�ل�امَ  إنّ   -  ل��ف��ظٌ م��رك��بٌ م��ف��ي��دٌ ق��د وُضِ���ع6ْ 

يُ��ب��ن��ى ع��ل��ي��ه  ال���ت���ي  أق���س���امُ���هُ   - معنَى7  ح����رفُ  ث���مّ  وف��ع��لٌ  اس����مٌ 

أوْ وبالتنوين  بالخفض  فالاسم   - قفوا8  ما  ف��اقْ��فُ  يُعرف  أل  دخ��ول 

إلى مِ���نْ  ال��ج��رّ وه��ي  وب��ح��روف  وعلى9 -  وال��ب��ا  ورُبَّ  وفي  وعَ����نْ 

وال��تّ��ا وواوٌ  م  وال��ّا�لّ وال��ك��اف   - وم������ذْ وم����ن����ذُ ول����ع����لّ ح��تّ��ى10 

وبقدْ وس��وف  بالسين  والفعلُ   - وَرَد11ْ  مَ��يْ��زُهُ  التأنيث  وت��ا  فاعلم 

يقبلا ب���ألاّ  يُ��ع��رف  وال���ح���رفُ   - بلى12  ك��ـ  دل��ي�لا  ف��ع��لٍ  ولا  لاس����مٍ 
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باب تعريف الإعراب

الكلمْ أواخِ���رِ  تغيير  الإع���رابُ   - اغتنم13ْ  الحدّ  ف��ذا  لفظًا  أو  تقديرًا 

لاض���ط���رابِ ال��ت��غ��ي��ي��ر  وذل����ك   - ع����وام����لٍ ت���دخ���ل ل��ل�إع����راب14ِ 

تُ������ؤمّ أرب�����ع�����ةٌ  أق����س����ام����ه   - رُف����عٌ ون��ص��بٌ ث���مّ خ��ف��ضٌ ج��زم15ُ 

وقَ��عَ��ا ري����بٍ  دون  ف������الأوّلانِ   - معا16  المضارعِ  والفعلِ  الاس��مِ  في 

كما بالجرّ  خُصّص  قد  فالاسم   - فاعلمَا17  بجزمٍ  الفعلُ  خصّص  قد 

باب علامات الإعراب
فصل في علامات الرفع

وال���ن���ونُ أل�����فٌ  وواوٌ  ض����مٌ   - ع��ل�ام����ةُ ال����رف����عِ ب���ه���ا ت���ك���ون18ُ 

الأس��م��اءِ م��ف��ردَ  ب��ض��مٍ  ف��ارف��ع   - ك��ـ ج���اءَ زي���دٌ ص��اح��بُ ال��ع�لاء19ِ 

ومَا المكسّر  الجمع  به  وارف��ع   - جُ���م���عَ م���ن م���ؤنّ���ث ف��سَ��لِ��مَ��ا20 

يتصلْ ل��مْ  ال��ذي  المضارع  ك��ذا   - ش���يءٌ ب��ه ك��ـ ي��ه��ت��دي وك���ـ يَ��ص��ل21ْ 

أخ��وك��ا خ��م��س��ةً  ب����واوٍ  وارف����عْ   - ف��وك��ا22  حَ���م���وك  م����الٍ  ذو  أب����وك 

فاعرفِ الصّحيح  الجمع  وهكذا   - ورف�������عُ م����ا ث���نّ���ي���ت���هُ ب���الأل���ف23ِ 

يفعلونْ يفعلانِ  ب��ن��ونٍ  وارف���عْ   - وت���ف���ع�ل�انِ ت��ف��ع��ل��ي��نَ ت��ف��ع��ل��ون24ْ 
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فصل في علامات النصب

مُحْصِيا كُنْ  لَهَا  النَّصْبِ  عَلامََةُ   - ال��فَ��تْ��حُ وَالألَِ�����فُ وَالْ��كَ��سْ��رُ وَيَ��ا 25 

بهِِ الفَتْحُ  فَ��الَّ��ذِي  نُ��ونٍ  وَحَ���ذْفُ   - لِ��نَ��صْ��بِ��هِ 26  ال��نُّ��هَ��ى  ذَا  يَ���ا  عَ�ل�امََ���ةٌ 

ال��مُ��فْ��رَدُ ثُ��مَّ  ال��جُ��مُ��وعِ  ��رُ  مُ��كَ��سَّ ثُ���مَّ ال��مُ��ضَ��ارِعُ الَّ����ذِي كَ��تَ��سْ��عَ��دُ 27 - 

التَزِمْ نَصْبَهَا  الخَمْسَةَ  بِ��الألَِ��فِ   - سَلِمْ 28  تَأْنيِثٍ  جَمْعَ  بكَِسْرٍ  وَانْصِبْ 

وَالمُثَنَّى ال��جَ��مْ��عَ  بِ���أَنَّ  وَاعْ��لَ��مْ   - نَ��صْ��بُ��هُ��مَ��ا بِ��ال��يَ��اءِ حَ��يْ��ثُ عَ��نَّ��ى 29 

ثَبَتْ نَصْبُهَا  الأفَْ��عَ��الُ  وَالخَمْسَةُ   - نُ��صِ��بَ��ت30ْ  مَ��ا  إذَِا  نُ��ونِ��هَ��ا  بِ��حَ��ذْفِ 

فصل في علامات الخفض

يَفِي    بهَِا  الَّ��تِ��ي  الخَفْضِ  عَ�لامََ��ةُ   - كَ��سْ��رٌ وَيَ�����اءٌ ثُ���مَّ فَ��تْ��حٌ فَ��اقْ��تَ��فِ 31 

وَفَ��ا لمُِفْرَدٍ  باِلكَسْرِ  فَالخَفْضُ   - انْ��صَ��رَفَ��ا 32  مَ��ا  إذَِا  تَكْسِيرٍ  وَجَ��مْ��عِ 

المَبْنَى سَلِيمِ  تَ��أْنِ��ي��ثٍ  وَجَ��مْ��عِ   - المُثَنَّى 33  أَخِ���ي  يَ��ا  بِ��يَ��اءٍ  وَاخْ��فِ��ضْ 

وَاعْتَرفِْ فَاعْرفِْ  وَالخَمْسَةَ  وَالجَمْعَ   - يَنْصَرف34ِْ  مَالاَ  كُلَّ  بفَِتْحٍ  وَاخْفِضْ 

فصل في علامات الجزم

الأذَْهَ���انِ ذَوِي  يَ��ا  ��كَ��ونَ  ال��سُّ إنَِّ   - وَال���ح���ذفَ لِ��ل��جَ��زْمِ عَ�لامََ��تَ��انِ 35 

أَتَى مُضَارِعًا  بتَِسْكيِنٍ  فَ��اجْ��زِمْ   - فَتَى 36  يَ��قُ��مْ  كَ��لَ��مْ  صَ��حِ��ي��حَ الآخِ���رِ 

اعْتلِالَاَ  اكْتَسَى  مَا  بحَِذْفٍ  وَاجْزِمْ   - آخِ������رُهُ وَال���خَ���مْ���سَ���ةَ الأفَْ���عَ���الا37َ 
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باب الأفعال

خَ�لاَ قَ���دْ  مُ��ضِ��يٌّ  ثَ�ل�اثََ���ةٌ  وَهْ����يَ  وَفِ���عْ���لُ أَمْ�����رٍ وَمُ����ضَ����ارِعٌ عَ�لاَ 38 - 

الأخَِ��ي��رأَِبَ��دَا مَفْتُوحُ  فَالمَاضِي   - وَالأمَْرُ باِلجَزْمِ لَدَى البَعْضِ ارْتَدَى39 

إحِْ�����دَى زَوَائِ������دِ أَن���يْ���تَ فَ�����ادْرِهِ 40 - ثُ��مَّ ال��مُ��ضَ��ارِعُ الَّ��ذِي فِ��ي صَ��دْرِهِ 

دُ يُ��جَ��رَّ إذَِا  فْ���عُ  ال���رَّ وَحُ��كْ��مُ��هُ   - مِ���نْ نَ��اصِ��بٍ وَجَ�����ازِمٍ كَ��تَ��سْ��عَ��د41ُ 

فصل في نواصب المضارع

وَكَ��يْ إذَِنْ  وَلَ���نْ  بِ���أَنْ  وَنَ��صْ��بُ��هُ   - أُخَ��ي42ْ  يَ��ا  الجُحُودِ  لامَِ  كَ��يْ  وَلامَِ 

باِلفَا وَال���جَ���وَابُ  حَ��تَّ��ى  كَ����ذَاكَ   - طْفَا43  اللُّ رُزِقْ����تَ  أَوْ  ثُ���مَّ  وَال�����وَاوِ 

فصل في جوازم المضارع

ال��جَ��زْمَ��ا أَرَدْتَ  إذَِا  وَجَ���زْمُ���هُ   - ���ا 44  ����ا وَأَلَ���������مْ أَلَ���مَّ بِ����لَ����مْ وَلَ����مَّ

لاَ ثُ���مَّ  عَ���اءِ  وَال���دُّ الأمَْ����رِ  وَلامَِ   - الأمََ�لاَ 45  نلِْتَ  عَ��اءِ  وَال��دُّ النَّهْيِ  فِ��ي 

مَهْمَا ����ى  وَأَنَّ وَمَ����نْ  وَمَ���ا  وَإنِْ   - إذِْمَ�����ا 46  أَيْ������نَ  �������انَ  أَيَّ مَ���تَ���ى  أيٍّ 

إذَِا ثُ���مَّ  وَكَ��يْ��فَ��مَ��ا  وَحَ��يْ��ثُ��مَ��ا   - فَادْرِ المَأْخَذَا47  عْرِ لاَ فيِ النَّثْرِ  فيِ الشِّ
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باب الفاعل

أُسْندَِا    قَدْ  مَا  وَهْ��وَ  ارْفَ��عْ  الفَاعِلَ   - إلَِ���يْ���هِ ف��ع��لٌ قَ��بْ��لَ��هُ قَ����دْ وُجِ����دَا 48 

مُضْمَرَا     وَيَ��أْتِ��ي  يَ��أْتِ��ي  وَظَ��اهِ��رًا   - أَعْفُرَا49  وَاشْ��تَ��رَيْ��تُ  زَيْ��دٌ  كَاصْطَادَ 

باب النائب عن الفاعل

فَاعِلاَ ال��كَ�لامَِ  فِ��ي  حَ��ذَفْ��تَ  إذَِا   - جَ��اهِ�لاَ 50  أَوْ  مُبْهِمًا  أَوْ  مُ��خْ��تَ��صِ��رًا 

بهِْ للِمَفْعُولِ  التَّأْخِيرَ  فَ��أَوْجِ��بِ   - فَانْتَبهِْ 51  عَ��نْ��هُ  نَ��ابَ  حَ��يْ��ثُ  فْ��عَ  وَال��رَّ

مَا  وَكَسْرُ  اضْمُمَنْ  الفِعْلِ  لَ  فَ��أَوَّ  - قُ���بَ���يْ���لَ آخِ�����رِ ال���مُ���ضِ���يِّ حُ��تِ��مَ��ا 52 

ال��مُ��ضَ��ارِعِ آخِ����رِ  قُ��بَ��يْ��لَ  وَمَ����ا   - يَ���جِ���بُ فَ���تْ���حُ���هُ بِ��ل��اَ مُ����نَ����ازِعِ 53 

ثَبَتْ أَيْ��ضً��ا  وَمُ��ضْ��مَ��رًا  وَظَ��اهِ��رًا   - كَ��أُكْ��رمَِ��تْ هِ��نْ��دٌ وَهِ��نْ��دٌ ضُ��ربَِ��ت54ْ 

باب المبتدأ والخبر

سَلِمْ   عَ��وَامِ��لٍ  مِ��نْ  اسْ��مٌ  المُبْتَدَا   - لَ��فْ��ظِ��يَّ��ةٍ وَهْ����وَ بِ���رَفْ���عٍ قَ���دْ وُسِ���مْ 55 

مُضْمَرَا وَيَ��أْتِ��ي  يَ��أْتِ��ي  وَظَ��اهِ��رًا   - مُفْتَرَى 56  وَهْ���وَ  يُسْتَقْبَحُ  كَ��ال��قَ��وْلُ 

أُسْندَِا   قَ��دْ  الَّ��ذِي  الإسْ��مُ  وَالخَبَرُ   - إلَِ���يْ���هِ وَارْتِ����فَ����اعَ����هُ ال�����زَمْ أَبَ����دَا 57 

مُ��فْ��رَدِ وَغَ���يْ���رَ  يَ��أْتِ��ي  وَمُ���فْ���رَدًا   - لٌ نَ���حْ���وُ سَ��عِ��يْ��دٌ مُ��هْ��تَ��دِي 58  فَ������أَوَّ

مَ��جْ��رُورُ أَرْبَ���عَ���ةٌ  قُ���لْ  وَال��ثَّ��انِ��ي  نَ���حْ���وُ ال��عُ��قُ��وبَ��ةُ لِ���مَ���نْ يَ��جُ��ورُ 59 - 

أَهْلِنَا  عِنْدَ  الخَيْرُ  نَحْوُ  وَالظَّرْفُ   - وَال��فِ��عْ��لُ مَ���عْ فَ��اعِ��لِ��هِ كَ��قَ��وْلِ��نَ��ا 60 
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الخَبَرْ مَ��عَ  وَال��مُ��بْ��تَ��دَأ  أَتَ��ى  زَي��دٌ   - بَ��طَ��ر61ْ  ذُو  أَبُ�����وهُ  زَي����دٌ  كَ��قَ��وْلِ��هِ��مْ 

باب كان وأخواتها

الخَبَرْ وَنَصْبُكَ  الاسِْ��مَ  وَرَفْعُكَ   - بِ���هَ���ذِهِ الأفَْ���عَ���الِ حُ��كْ��مٌ مُ��عْ��تَ��بَ��رْ 62 

أَصْبَحَا بَ��اتَ  ظَ��لَّ  وَأَمْ��سَ��ى  كَ��انَ   - مَابَرحَِا63  مَ��عْ  لَيْسَ  وَصَ��ارَ  أَضْحَى 

مَا فَ��تِ��ئَ  وَمَ���ا  انْ��فَ��كَّ  مَ��ا  مَ����ازَالَ  احْكُمَا64 -  فَ  تَ��صَ��رَّ مِنْهَا  وَمَ���ا  دَامَ 

قَ��ائِ��مَ��ا كَ���كَ���انَ  لَ��هَ��ا  بِ��مَ��ا  لَ���هُ   - صَائمَِا65  وَأَصْ��بِ��حْ  ا  بَ��رًّ وَكُ���نْ  زَي��دٌ 

باب إن وأخواتها

أَنّ لِإنَّ  عَ��كْ��سُ��هُ  كَ���انَ  عَ��مَ��لُ   - لَ���كِ���نَّ لَ���يْ���تَ وَلَ����عَ����لَّ وَكَ������أَنْ 66 

لَ��عَ��الِ��مُ مَ��الِ��كً��ا  إنَِّ  تَ���قُ���ولُ   - وَمِ���ثْ���لُ���هُ لَ��يْ��تَ ال��حَ��بِ��ي��بَ قَ����ادِم67ُ 

بِ���كَ���أَنْ شَ���بِّ���هْ  أَنَّ  بِ�����إنَِّ  �����دْ  أَكِّ  - لَ��كِ��نَّ يَ��ا صَ��احِ لِ�لاسِْ��تِ��دْرَاكِ عَنْ 68 

حَصَلْ عِنْدَهُمْ  لَيْتَ  وَللِتَّمَنِّي   - ����عِ لَ��عَ��ل69ْ  ���ي وَال����تَّ����وَقُّ وَلِ���ل���تَّ���رَجِّ

باب ظن وأخواته )أفعال القلوب(

مُبْتَدَا القُلُوبِ  بِ��أَفْ��عَ��الِ  انِْ��صِ��بْ   - وَخَ���بَ���رًا وَهْ����يَ ظَ��نَ��نْ��تُ وَجَ����دَا 70 

زَعَمَا وَجَ��عَ��لْ��تُ  حَسِبْتُ  رَأَى   - عَلِمَا 71  ���خَ���ذْتُ  وَاتَّ خِ��لْ��تُ  كَ����ذَاكَ 

صَ��ادِقَ��ا زَي���دًا  ظَنَنْتُ  قَ��دْ  تَ��قُ��ولُ   - فِ��ي قَ��وْلِ��هِ وَخِ��لْ��تُ عَ��مْ��رًا حَ��اذِقَ��ا72 
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باب النعت

الألَ��بَ��ابِ ذَوُو  قَ��الَ  قَ��دْ  النَّعْتُ   - الِإعْ����رَابِ 73  فِ��ي  للِمَنْعُوتِ  يَ��تْ��بَ��عُ 

وِالتَّنْكيِرِ   التَّعْريِفِ  فِ��ي  كَ���ذَاكَ   - كَ���جَ���اءَ زَي����دٌ صَ���احِ���بُ الأمَِ���ي���ر74ِ 

باب المعرفة والنكرة

المَعْرفَِهْ أَنَّ  شْدَ  الرُّ هُدِيْتَ  وَاعْلَمْ   - المَعْرفَِهْ 75  أَهْ��لِ  عِنْدَ  أَشْيَا  خَمْسَةُ 

العَلَمُ   الاسِْ��مُ  ثُمَّ  مِيرُ  الضَّ وَهْ��يَ   - المُبْهَم76ُ  الاسِْ���مُ  ثُ��مَّ  الأدََاةِ  فَ���ذُو 

أُضِ��ي��فَ فَ��افْ��هَ��مِ ال��مِ��ثَ��الَ وَاتْ��بَ��عَ��هْ 77 - وَمَ��ا إلَِ��ى أَحَ���دِ هَ��ذِي الأرَْبَ��عَ��هْ

وَال���غُ�ل�امَُ وَهِ���نْ���دُ  أَنَ����ا  نَ���حْ���وُ   - ال��هُ��مَ��امُ 78  ��نَ��ا  عَ��مِّ وَابْ������نُ  وَذَاكَ 

جِنْسِهِ فيِ  شَائعًِا  اسْمًا  تَرَى  وَإنِْ   - وَلَ����مْ يُ��عَ��يِّ��نْ وَاحِ�����دًا فِ��ي نَ��فْ��سِ��هِ 79 

تُ���ردِِ     وَمَ��هْ��مَ��ا  ��رُ  ال��مُ��نَ��كَّ فَ��هْ��وَ   - هِ لِ��فَ��هْ��مِ ال��مُ��بْ��تَ��دِي 80  تَ��قْ��ريِ��بَ حَ���دِّ

وَال���ل��اَّمِ ِلألَِ�������فٍ  مَ����ا  فَ���كُ���لُّ   - يَ��صْ��لُ��حُ كَ���ال���فَ���رَسِ وَال���غُ�ل�ام81َِ 

باب العطف

تَابعُِ أَيْ��ضً��ا  العَطْفَ  وَإنَِّ  هَ��ذَا   - حُ����رُوفُ����هُ عَ����شَ����رَةٌ يَ����ا سَ���امِ���عُ 82 

وَبَ��لْ ���ا  إمَِّ أَوْ  ثُ��مَّ  وَال��فَ��ا  ال����وَاوُ   - تَنَل83ْ  فَاجْهَدْ  وَأَمْ  لاَ  وَحَتَّى  لَكنِْ 

وَقَ���دْ ���دٌ  وَمُ���حَ���مَّ زَي����دٌ  كَ���جَ���اءَ   - ثَمَدْ 84  مِنْ  سَعِيْدًا  أَوْ  عَمْرًا  سَقَيْتُ 

سَ���دَدْ وَعَ���امِ���رٍ  خَ��الِ��دٍ  وَقَ�����وْلُ   - شَد85ْ  الرَّ يَلْقَ  وَيَسْتَقِمْ  يَتُبْ  وَمَ��نْ 
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باب التوكيد

فيِ التَّوكيِدُ  ��دَ  ال��مُ��ؤَكَّ وَيَ��تْ��بَ��عُ   - فَاعْرف86ِِ  خَفْضٍ  ثُ��مَّ  وَنَصْبٍ  رَفْ��عٍ 

الأثََرَا فَاقْفُ  التَّعْريِفِ  فيِ  كَ��ذَاكَ   - وَهَ�������ذِهِ أَل���فَ���اظُ���هُ كَ���مَ���ا تَ����رَى87 

أَجْ��مَ��عُ وَكُ���لُّ  وَال��عَ��يْ��نُ  ال��نَّ��فْ��سُ  جَْ����مَ����عَ لَ���دَيْ���هِ���مْ يَ��تْ��بَ��عُ 88 -  وَمَ����ا ِأل

يَ��صُ��ولُ نَ��فْ��سُ��هُ  زَي����دٌ  كَ���جَ���اءَ   - عُ�����دُولُ 89  ���هُ���مْ  كُ���لَّ قَ���وْمِ���ي  وَإنَِّ 

أَجْ��مَ��عِ��ي��نَ��ا بِ���ال���قَ���وْمِ  ذَا  وَمَ�����رَّ   - فَ��احْ��فَ��ظْ مِ���ثَ���الاً حَ��سَ��نً��ا مُ��بِ��ي��نَ��ا90 

باب البدل

يَنْحَلُ اسْ��مٍ  مِ��نِ  ابْ���دِلَ  اسْ��مٌ  إذَِا   - إعِْ���رَابَ���هُ وَال��فِ��عْ��لُ أَيْ��ضً��ا يُ��بْ��دَلُ 91 

تُ���ردِْ فَ�����إنِْ  أَرْبَ����عَ����ةٌ  أَقْ���سَ���امُ���هُ   - تَسْتَفِدْ 92  لقَِوليِ  فَاسْمَعْ  إحِْصَاءَهَا 

كَجَا  ��يءِ  ال��شَّ مِ��نَ  ��يءِ  ال��شَّ فَ��بَ��دَلُ  بَ��هِ��جَ��ا 93 -  سُ�����رُورٍ  ذَا  أَخُ�����وكَ  زَي����دٌ 

كَمَنْ   الكُلِّ  مِ��نَ  البَعْضِ  وَبَ���دَلُ   - الثَّمَنْ 94  يُعْطِ  نصِْفَهُ  رَغِيْفًا  يَ��أْكُ��لْ 

رَاقَ��نِ��ي نَ��حْ��وُ  اشْ��تِ��مَ��الٍ  بَ����دَلُ   - ���دٌ جَ���مَ���الُ���هُ فَ��شَ��اقَ��نِ��ي 95  مُ���حَ���مَّ

رَكِ��بْ قَ��دْ  نَ��حْ��وُ  الغَلَطِ  وَبَ���دَلُ   - اللَّعِب96ْ  يَبْغِي  فَ��رَسً��ا  حِ��مَ��ارًا  زَي��دٌ 

باب المفعول به

بهِِ الفِعْلُ  وَقَ��عَ  اسْمًا  تَ��رَى  مَهْمَا   - فَ�����ذَاكَ مَ��فْ��عُ��ولٌ فَ��قُ��لْ بِ��نَ��صْ��بِ��هِ 97 

الأدَِي��بَ��ا ال��عَ��الِ��مَ  زُرْتُ  كَ��مِ��ثْ��لِ   - النَّجِيْبَا98  ال��فَ��رَسَ  رَكِ��بْ��تُ  وَقَ����دْ 
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مُضْمَرَا وَيَ��أْتِ��ي  يَ��أْتِ��ي  وَظَ��اهِ��رًا   - لٌ مِ����ثَ����الُ����هُ مَ�����ا ذُكِ�������رَا 99  فَ����������أَوَّ

وَمُنْفَصِلْ مُتَّصِلٌ  قُ��لْ  وَالثَّانيِ   - ������اهُ أَصِ���ل100ْ  كَ����زَارَنِ����ي أَخِ����ي وَإيَِّ

باب المفعول المطلق

لَدَى  ثَالثًِا  جَ��اءَ  اسْ��مٌ  وَالمَصْدَرُ   - تَ��صْ��ريِ��فِ فِ��عْ��لٍ وَانْ��تِ��صَ��ابُ��هُ بَ��دَا 101 

نَ��حْ��وِيِّ فَ��تَ��ى  كُ��لِّ  لَ���دَى  وَهْ���وَ  مَ����ا بَ���يْ���نَ لَ���فْ���ظِ���يٍّ وَمَ���عْ���نَ���وِيِّ 102 - 

فِ��عْ��لِ��هِ   لَ��فْ��ظَ  وَافَ����قَ  مَ��ا  فَ����ذَاكَ  كَ�����زُرْتُ�����هُ زِيَ����������ارَةً لِ���فَ���ضْ���لِ���هِ 103 - 

بِ�لاَ لِ��مَ��عْ��نَ��اهُ  مُ����وَافِ����قٌ  وَذَا   - وِفَ�����اقِ لَ��فْ��ظٍ كَ��فَ��رحِْ��تُ جَ���ذَلا104َ 

باب الظرف

زَمَ���انِ���يً���ا مَ���كَ���انِ���يً���ا بِ�����ذَا يَ��فِ��ي 105 - الظَّرْفُ مَنْصُوبٌ عَلَى إضِْمَارِ  فيِ

تَ��رَى مَ��ا  فَ��نَ��حْ��وُ  مَ��انِ��يُّ  ال��زَّ ���ا  أَمَّ ال����يَ����وْمَ وَال���لَ���يْ���لَ���ةَ ثُ����مَّ سَ���حَ���رَا 106 - 

غَ���دَا ثُ���مَّ  وَبُ����كْ����رَةً  وَغُ�������دْوَةً   - حِ��ي��نً��ا وَوَقْ����تً����ا أَمَ������دًا وَأَبَ������دَا 107 

صَ��بَ��احَ��ا  اوْ  مَ���سَ���اءً  وَعَ��تْ��مَ��ةً   - نَجَاحَا 108  تَ��نَ��لْ  ال��فِ��كْ��رَ  فَ��اسْ��تَ��عْ��مِ��لِ 

اذْكُ����رَا    مِ��ثُ��الُ��هُ  ال��مَ��كَ��انِ��يُّ  ثُ���مَّ   - وَوَرَا 109  وَخَ����لْ����فَ  امَ  قُ������دَّ أَمَ������امَ 

إزَِاءَا مَ��عْ  عِ��نْ��دَ  تَ��حْ��تَ  وَفَ����وْقَ   - تِ���لْ���قَ���اءَ ثَ�����مَّ وَهُ����نَ����ا حِ�������ذَاءَا110 
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باب الحال

انْبَهَم لمَِا  أَيْ  للِهَيْئَاتِ  الحَالُ   - ��رًا وَنَ��صْ��بُ��هُ انْ��حَ��تَ��مْ 111  مِ��نْ��هَ��ا مُ��فَ��سِّ

مُبْتَهِجَا ضَاحِكًا  زَي��دٌ  كَ��جَ��اءَ   - وَبَ����اعَ ب��ك��رٌ ال��حِ��صَ��انَ مُ��سْ��رَجَ��ا 112 

رَائِ����دَا عَ��مْ��رًا  لَ��قِ��يْ��تُ  ���نِ���ي  وَإنَِّ  - المَقَاصِدَا 113  وَاعْ����رفِِ  ال��مِ��ثَ��الَ  فَ��عِ 

صَ���احِ يَ���ا  نَ����كِ����رَةً  وَكَ����ونُ����هُ   - ���ضَ���احِ 114  وفَ���ضْ���لَ���ةً يَ����جِ����بُ بِ���اتِّ

ال��حَ��الِ ذُو  غَ��الِ��بً��ا  يَ��كُ��ونُ  وَلاَ   - الاسْ��تِ��عْ��مَ��الِ 115  فِ���ي  فً���ا  مُ���عَ���رَّ إلِاَّ 

باب التمييز

انْ��بَ��هَ��م قَ���دِ  لِ��مَ��ا  مُ��بَ��يِّ��نٌ  اسِْ����مٌ  وُسِ��مْ 116 -  تَمْييزٍ  بِ��اسْ��مِ  وَاتِ  ال���ذَّ مِ��نَ 

نَفْسًا  زَيدٌ  طَابَ  قَدْ  وَقُلْ  فَانْصِبْ  وَلِ����ي عَ��لَ��يْ��هِ أَرْبَ����عُ����ونَ فَ��لْ��سً��ا 117 - 

أَبَ��ا عَ��مْ��روٍ  مِ��نْ  أَكْ���رَمُ  وَخَ��الِ��دٌ  وَكَ�����ونُ�����هُ نَ����كِ����رَةً قَ�����دْ وَجَ���بَ���ا118 - 

باب الاستثناء

سَ��وَا سُ��وَى  وَسِ���وَى  وَغَ��ي��رُ  إلِاَّ   - حَوَى 119  الاسِْتثِْنَا  وَحَاشَا  عَ��دَا  خَلاَ 

مُ��وجَ��بُ وَهْ���وَ  تَ��مَّ  ال��كَ�لامَُ  إذَِا   - يُنْصَبُ 120  إلِاَّ  بَ��عْ��دِ  مِ���نْ  أَتَ���ى  فَ��مَ��ا 

عَ��مْ��رَا إلِاَّ  ال��قَ��ومُ  قَ���امَ  تَ��قُ��ولُ   - بَ��كْ��رَا 121  إلِاَّ  ال���نَّ���اسُ  أَتَ���انَ���ا  وَقَ����دْ 

��يَ��ا حُ��لِّ وَتَ���مَ���امٍ  بِ��نَ��فْ��يٍ  وَإنِْ   - مُسْتَثْنيَِا 122  جِيءْ  باِلنَّصْبِ  اوْ  فَأَبْدِلَ 

صَ��الِ��حُ الاَّ  أَحَ����دٌ  يَ��قُ��مْ  كَ��لَ��مْ   - صَ��الِ��حُ 123  لِ��ذَيْ��نِ  فَ��هْ��وَ  صَ��الِ��حً��ا  أَوْ 
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عَلَى    فَ��أَعْ��ربِْ��هُ  نَاقِصًا  كَ��انَ  أَوْ   - العَمَلاَ 124  فِ��ي��هِ  ي��وجِ��بُ  مَ��ا  حَ��سَ��بِ 

وَمَ��ا ��دٌ  مُ��حَ��مَّ إلِاَّ  هَ���دَى  كَ��مَ��ا   - ��مَ��ا 125  ال��سَّ فَ���اطِ���رَ  اللهَ  إلِاَّ  عَ���بَ���دتُّ 

الحَشْرِ     يَ��وْمَ  العَبْدُ  يَلُوذُ  وَهَ��لْ   - ال��بَ��رِّ 126  ال��شَ��فِ��يْ��عِ  بِ���أَحْ���مَ���دَ  إلِاَّ 

وَسِ��وَى غَيرُ  مَااسْتَثْنَتْهُ  وَحُكْمُ   - سِ��وَى127  لاَ  يُ��جَ��رَّ  أَنْ  سَ���وَاءٌ  سُ���وَى 

مَا بحَِاشَا وَعَدَا أَوِاجْرُرْ  وَانْصِبْ  خَ�ل�اَ قَ���دِ اسْ��تَ��ثْ��نَ��يْ��تَ��هُ مُ��عْ��تَ��قِ��دَا 128 - 

الفِعْلِيَّةْ بهَِا  النَّصْبِ  حَالَةِ  فيِ   - وَحَ���الَ���ةِ ال���جَ���رِّ بِ��هَ��ا ال��حَ��رْفِ��يَّ��ةْ 129 

جَعْفَرَا    حَاشَا  القَوْمُ  قَ��امَ  تَقُولُ   - تَظْفَرَا130  لكَِيْمَا  فَ��قِ��سْ  جَ��عْ��فَ��رٍ  أَوْ 

باب لا النافية للجنس

مُ��تَّ��صِ�لاَ ��رًا  مُ��نَ��كَّ بِ�ل�اَ  انِْ���صِ���بْ   - لا131َ  أَفْ����رَدتَّ  إذَا  تَ��نْ��وِي��نٍ  غَ��ي��رِ  مِ��نْ 

لِ��ل��مُ��رْتَ��ابِ   إيِ���مَ���انَ  لاَ  تَ��قُ��ولُ   - ال��كِ��تَ��ابِ 132  فِ���ي  رَيْ����بَ  وَمِ��ثْ��لُ��هُ لاَ 

وَالِإهْ��مَ��الُ ال��تَّ��كْ��رَارُ  وَيَ��جِ��بُ   - انْ���فِ���صَ���الُ 133  وَقَ�����عَ  مَ���ا  إذَِا  لَ���هَ���ا 

عَمْروِ  فيِ  لاَ  المِثَالِ  فيِ  تَقُولُ   - اسْتُقْري134ِ  مَ��ا  إذَِا  بُ��خْ��لٌ  لاَ  وَ  شُ��حٌّ 

مُتَّصِلَة رَتْ  تَ���كَ���رَّ إنِْ  وَجَ����ازَ   - مُ��هْ��مَ��لَ��ةْ 135  تَ��كُ��ونَ  وَأَنْ  إعِْ��مَ��الُ��هَ��ا 

لاَ وَ  لِ��رَبِّ��نَ��ا  ضِ���دَّ  لاَ  تَ���قُ���ولُ   - نِ���دَّ وَمَ����نْ يَ����أْتِ بِ���رَفْ���عٍ فَ��اقْ��بَ�لاَ 136 
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باب المنادى

يَأْتيِ  ال��كَ�لامَِ  فِ��ي  المُنَادَى  إنَِّ   - خَ��مْ��سَ��ةُ أَنْ������وَاعٍ لَ����دَى ال��نُّ��حَ��اةِ 137 

ال��نَّ��كِ��رَهْ ثُ���مَّ  ال��عَ��لَ��مُ  ال��مُ��فْ��رَدُ   - المُشْتَهِرَهْ 138  المَقْصُودَةَ  بهَِا  أَعْنيِ 

فَ��انْ��تَ��بِ��هِ هَ�����ذِهِ  ضِ����دُّ  ���تَ  ثُ���مَّ  - ثُ����مَّ ال���مُ���ضَ���افُ وَال���مُ���شَ���بَّ���هُ بِ��ه139ِ 

��مِّ بِ��ال��ضَّ ابْ��نِ��هِ��مَ��ا  لانَِ  فَ�������الأوََّ  - الفَهْمِ 140  ذَا  يَ��ا  عَ��نْ��هُ  يَ��نُ��وبُ  مَ��ا  أَوْ 

زُهَ��يْ��رُ   وَيَ����ا  شَ��يْ��خُ  يَ���ا  تَ���قُ���ولُ   - غَ��يْ��ر141ُ  لاَ  فَ��انْ��صِ��بَ��نَّ��هُ  وَال���بَ���اقِ���ي 

باب المفعول لأجله

لسَِبَبْ بَيَانًا  جَ��اءَ  الَّ��ذِي  وَهْ��وَ   - كَ��يْ��نُ��ونَ��ةِ ال��عَ��امِ��لِ فِ��ي��هِ وَانْ��تَ��صَ��بْ 142 
الحِبْرِ لِ��هَ��ذَا  إجِْ��ل�الَاً  كَ��قُ��مْ��تُ   - ال��بِ��ر143ِّ  ابْ���تِ���غَ���اءَ  أَحْ���مَ���دَ  وَزُرْتُ 

باب المفعول معه

وَاوِ بَ��عْ��دَ  انْ��تَ��صَ��بَ  اسْ���مٌ  وَهْ���وَ   - رَاوِي 144  كُ����لِّ  قَ�����وْلِ  فِ���ي  مَ���عَ���يَّ���ةٍ 

قُبَا    وَالجَيْشَ  الأمَِ��ي��رُ  أَتَ��ى  نَحْوُ   - وَسَ�����ارَ زَي����دٌ وَال���طَّ���ريِ���قَ هَ��ارِبَ��ا145 

باب مخفوضات الأسماء

وَباِلِإضَافَهْ   باِلحَرْفِ  الخَفْضُ   - قُ��حَ��افَ��هْ 146  أَبِ���ي  ابْ���نَ  زُرْتُ  كَ��مِ��ثْ��لِ 

خَلَتْ   الَّ��تِ��ي  وَبِ��ال��تَّ��بَ��عِ��يَّ��ةِ  نَ��عَ��مْ   - ��لَ��تْ 147  رَتْ أَبْ���وَابُ���هَ���ا وَفُ��صِّ وَقُ�������رِّ



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

16

يَفِي   باِلَّلامِ  المُضَافَ  يَلِي  وَمَ��ا   - بفِِي 148  أَوْ  وَقِ���يْ���لَ  بِ��مِ��نْ  تَ��قْ��دِي��رُهُ 

نُضَارِ    خَاتَمَيْ  اسْتَفَادَ  كَابْنيِ   - ��يْ��لِ وَال��نَّ��هَ��ارِ 149  وَنَ���حْ���وُ مَ��كْ��رِ ال��لَّ

الخاتمة

أُنْشِئَهْ أَنْ  لِ��ي  أُتِ��يْ��حَ  مَ��ا  تَ��مَّ  قَ��دْ   - فِ��ي عَ���امِ عِ��شْ��ريِ��نَ وَأَلْ����فٍ وَمِ��ائَ��ه150ْ 

ِ رَبِّ��نَ��ا وَحُ��سْ��نِ عَ��وْنِ��ه   وَرِفْ�����������دِهِ وَفَ����ضْ����لِ����هِ وَمَ����نِّ����هِ 151 - بِ��حَ��مْ��دِ 

الألَ���فَ���اظِ رَائِ����قَ����ةُ  ق��ص��ي��دة   - اسْ��تِ��حْ��فَ��اظِ 152  ذَا  حَ��وَتْ��هُ  لِ��مَ��ا  فَ��كُ��نْ 

مُ��بْ��تَ��دِي لِ��كُ��لِّ  اللَّهُ  جَ��عَ��لَ��هَ��ا   - الأب���د 153  دوام  ال���نَّ���فْ���عِ  دَائِ�����مَ�����ةَ 

***
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مقدمة

النـحو لغة: له معان كثيرة، جمع بعضهم أشهرها في بيت شعر: 

وب�����ع�����ضٌ ق�����الَ�����هُ الأخ�����ي�����ارُق���ص���دٌ وم���ث���لٌ ج���ه���ةٌ م���ق���دارُ ق��س��مٌ

واصطلاحا هو: علم بأصول وقواعد، يُعرف بها أحوال أواخر الكلام، إعرابا 
وبناء.

وفائدة هذا العلم: ��

* أولا: صيانة اللسان عن الخطأ.	

* ثانيا: من خلال النحو تفهم النصّوص الشرعية، فهي مفتاح لفهم الشريعة.	

* ثالثا: علوم اللغة العربية، مرقاة للعلوم الشرعية.	

حكم تعلّم هذا العلم: فرضُ كفاية.

واضع هذا العلم هو:

 قيل: أبو الأسود الدؤلي. 

 . وقيل: علي بن أبي طالب

وقيل: غير ذلك.

أقوال السلف في أهمية تعلّم النحو:��

نن والفرائض. قال عمر بن الخطاب : تعلّموا النحو كما تعلّمون السُّ

وقال الشعبي: النحو في العلم، كالملح في الطعام، لا يُستغنى عنه.
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وقال الخليل بن أحمد: لحن أيوب فقال: أستغفر الله.

وقال شعبة: تعلّموا العربية، فإنّها تزيدُ في العقل.

وموضوع هذا العلم هو: الكلمات العربية، من حيث البناء، والإعراب.

***
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الحم��د لله ربّ العالمي��ن، والص�الة والس�الم عل��ى نبينا محم��د وعلى آله، 
وأصحابه، ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدّين.

أمّا بعد:

�� : قال النّاظم

م��ح��م��دُ ربِّ�������ه  عُ���ب���ي���د  ق�����ال   - أح���م���د1ُ  الأم�������ور  ك�����لّ  في  اللهَ 

المنتقى ال��رس��ولِ  على  مصليًا   - ال��تُّ��ق��ى2  ذوي  وص��ح��ب��ه  وآل�����ه 

المنظوم ب���ذا  ف��ال��ق��ص��دُ  وب��ع��د   - وم3  ت��س��ه��ي��ل م��ن��ث��ور اب����ن آج�����رُّ

وعَ����سُ����رَا ح��ف��ظ��ه  أراد  ل��م��ن   - نُ��ث��را4  ق���د  م���ا  ي��ح��ف��ظ  أن  ع��ل��ي��ه 

عمل ك����لّ  في  أس��ت��ع��ي��نُ  واللهَ   - إل��ي��ه ق��ص��دي وع��ل��ي��ه ال��م��تّ��ك��ل 5 

* قوله )قالَ(	

 قالَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

* وقوله )عبيد ربّه(	

عبيدُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

وهو: مضاف.

 وربِّه: مضاف إليه. 
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وهنا فائدة: ��

الإضافة خاصة بالأس��ماء، فلا نقول في الأفعال مضاف ومضاف إليه، ولا في 
الحروف، الإضافة لا تقع إلّا بين الأسماء.

والنّاظ��م قال هنا: عبيد ربه م��ن باب التواضع، حقّر نفس��ه تواضعا لله، وهذا 
الذي ينبغي على طالب العلم، في مقام التعليم، أن يحقّر نفسه، ولا يرى نفسه من 

العلماء، ويتعالى على الناّس.

* وقوله )محمدُ(	

هذا اسم الناظم.

وعبيد ربّه: هذا وصف للناّظم.

وه��و: محم��د بن أبّا اب��ن حميد ابن عثمان اب��ن أبي بكر المزمر نس��با التواتي 
مولدا ودارا، ولد س��نة ألف وأربعة وتس��عين للهجرة، بولاي��ة في جنوب الجزائر، 
وكان متقناً مجيدًا فطناً عارفًا، يباحث الشّ��راح في مجلس��ه، بأحس��ن بحث، وكان 
 ورعًا في الفتوى، لا يكاد يجيب في نازلة، ويحيل على غيره، ولو كان أدنى 
منه، وكان كثير المطالعة، لا تكاد تجد كتابًا في بتوات، في قريته إلّا وتجد خطّه فيه، 
وكان متقناً في الضبط، لا يتس��اهل فيه عُرف بكث��رة الرحلات والتنقلات في طلب 

العلم. 

توفي  يوم الاثنين العاش��ر من جمادى الآخرة س��نة ستين ومائة وألف 
من الهجرة النبوية، ودُفن في مدينة في جنوب بلاد الجزائر.
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* وقوله )اللهَ في كلّ الأمورِ أحمدُ(	

م.  الَله: منصوب على التعظيم، مفعول به مقدَّ

ر. وأحمدُ: فعل مضارع متأخِّ

وهنا قاعدة: ��

تقديم ما حقّه التأخير، يفيدُ الحصْر.

المعم��ول لإف��ادة  أم��وره، وق��دّم  الَله، في جمي��ع  أنّ��ه يحم��دُ  والمقص��ود: 
الاختصاص، يعني: لا أحمدُ إلّا الله.

* وقوله )مصليًا(	

 مصليا: حال منصوبة.

والمقصود: أحمدُ الله في جميع أموري، حالَ كوني مصليًا على الرسولِ.

*  وقوله )على الرسولِ(	

على: حرف جر.

والرسول: اسم مجرور.

والجار والمجرور، متعلّق بقوله مصليا.

والناّظم قال على الرسول، ولم يقل على النبّي، لأنّ الرسالة أفضل من النبّوة.

. والرسول هو: محمد بن عبد الله
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*  وقوله )المنتقى(	

أي المُصطف��ى المُختار. ق��ال الله تعالى: )چ چ ڇ ڇ ڇ 
ڇ ڍ ڍ ڌ ڌ ڎ ڎ ڈ(  ]سورة الحج: آية 75[.

* وقوله )وآله(	

اختلف أهل العلم، في معنى الآل على أربعة أقوال:

القول الأول: أتباعه  على دينه إلى يوم القيامة.

 القول الثاني: أزواجه  وذرّيته.

 القول الثالث: كلّ مؤمن تقي .

 القول الرابع: من تَحرمُ عليهم الصدقة، وهم بنو هاشم، وبنو المطلب.

*  وقوله )وصحبهِ(	

المراد بهم: أصحاب النبي  رضي الله عنهم وأرضاهم.

والصحابي هو: من لقي النبي ، مؤمنا به ومات على ذلك.

*  وقوله )ذوي التّقى(	

هذه صفة للصحابة ، وهم جميعهم كذلك أتقياء، أنقياء، أوفياء.

والتّقي هو: الذي يفعل المأمورات، ويجتنب المنهيات.

*  وقوله )وبعدُ(	

الأصل أن يقال: أمّا بعد، وهذا الذي وردت به السّنة.
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وبعد: ظرف زمان مُبهم، مبني على الضم في محل نصب. ومعنى مُبهم يعني: 
لا يُفهم إلا بإضافته، وهو مقطوع عن الإضافة، لفظا لا معنى.

* وقوله )فالقصد بذا المنظومِ( 	

يعن��ي المقصود من تأليفي لهذا النظم هو: قوله تس��هيل منث��ور ابن آجروم، 
والمنث��ور ه��و الكت��اب الأصل، وه��و متن الآجرومي��ة، لأبي عب��د الله محمد بن 
محمد الصنهاجي المعروف بابن آجروم، ولد في الس��نة التي توفي فيها الإمام ابن 
مالك س��نة اثنين وسبعين وس��تمائة وتوفي سنة ثلاث وثلاثين وسبعمائة، فالناّظم 
 أراد أن يقرّب هذه المقدمة الآجرومية، فنظمها لكي يس��هل حفظها على 

الطلاب، وقد بيّن هذا في البيت الذي بعد هذا البيت. 

* وقوله )لمن أرادَ حفْظهُ(	

أي لمن كانت عنده إرادة ورغبة لحفظ هذا المتن، متن الآجرومية.

* وقوله )وعَسُرَا(	

العُسر ضِدّ اليُسر. والمقصود من شقّ عليه حفظ متن الآجرومية.

* وقوله )عليه أن يَحفظَ ما قد نُثرِا( 	

أي: أنّ��ه نظم ه��ذا المنظوم لمن أراد حفظ مت��ن الآجرومية المنثور، فصعب 
عليه حفظ المتن، فعليه أن يحفظ هذا النظم. 
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وهنا فائدة: ما الفرق بين النّظم والنّثر؟ ��

الجواب: 

المنثور هو: الكلام المرسل لا موزون، ولا مقفّى.

 والمنظوم هو: الكلام الموزون، المقفّى.

وهنا مسألة: أيّهما أفضل في الحفظ المنثور أو المنظوم؟ ��

الجواب: 

أنّ علوم الشريعة تنقسم إلى قسمين: 

* القسم الأول: علوم مقاصد، وتسمّى علوم الغاية.	

* القسم الثاني: علوم وسائل، وتسمّى علوم الآلة.	

وعلوم المقاصد هي: العقيدة، والفقه، والحديث، والتفسير. وعلوم الوسائل 
ه��ي: أصول الفقه، ومصطلح الحدي��ث، وعلوم اللغة العربي��ة، ومنها النحو، فما 
كان م��ن علوم المقاص��د، فالأولى أن يُحف��ظ النثّر، وما كان من علوم الوس��ائل، 
فالأولى أن يُحفظ النظّم، لأنّ النظّم أس��هل في الحفظ، وله وزنٌ خاص، والمنثور 

أيسر في الفهم، والمنظوم أيسر في الحفظ.

 ومن القواعد المنهجية في طلب العلم:

*  أولًا: أنّه لا علم، إّال بحفظ.	

*  ثانياً:  أن يجمع طالب العلم، بين الحفظ والفهم.	
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* وقوله )واللهَ أستعينَ(	

 أي: لا أستعين إّال بالله.

والاستعانةُ هي: طلب العون.

وقدّم المفعول به، لإفادة الحصر، والقصر.

. والمقصود أي: لا يعين على أمور الدنيا، والدّين إلّا الله سبحانه

للِفَتى ال��لَ��هِ  مِ��نَ  عَ��ونٌ  يَكُن  لَ��م  اجِ��تِ��ه��ادُهُإذِا  عَ��لَ��ي��هِ  يَجني  م��ا  فَ��أَك��ثَ��رُ 

* وقوله )في كلّ عَملْ(	

أي: أس��تعين بالله في جميع أعمالي الدينية، والدنيوي��ة، الظاهرة والباطنة، في 
الأعمال السهلة، وفي الأعمال الصعبة، أستعين بالله في كلّ أحوالي.

هُ ،  قال  )يا حيُّ يا قيُّومُ برحمتكَِ أس��تغيثُ ، أصلِحْ ليِ ش��أنيِ كلَّ
ولا تكلِْنيِ إلى نفسِي طرْفةَ عيْنٍ())). 

ق��ال ابن القي��م : )أجمعوا على أنّ التوفيق ألّا يكلك الله إلى نفس��ك، 
وأنّ الخذلان أن يكلك الله إلى نفسك(.أهـ.

*  وقوله )إليه قصدي( 	

يعني: لا يكون توجّهي وقصدي إلّا إلى الله.

صحيح الجامع )5820( حكم المحدث:حسن 	(((
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* وقوله )وعليه المتّكل(	

 الت��وكّل ه��و: اعتم��اد القلب عل��ى الله، مع بذل الأس��باب. والمقص��ود: أنّه 
. لا يكون اعتمادي، إلّا على الله

***
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)بابُ الكلامِ وما يَتألّف مِنْهُ(

��: قال النّاظم

فلتستمعْ ع��ن��دن��ا  ال���ك�ل�امَ  إنّ   -  ل��ف��ظٌ م��رك��بٌ م��ف��ي��دٌ ق��د وُضِ���ع6ْ 

يُ��ب��ن��ى ع��ل��ي��ه  ال���ت���ي  أق���س���امُ���هُ   - معنَى7  ح����رفُ  ث���مّ  وف��ع��لٌ  اس����مٌ 

أوْ وبالتنوين  بالخفض  فالاسم   - قفوا8  ما  ف��اقْ��فُ  يُعرف  أل  دخ��ول 

إلى مِ���نْ  ال��ج��رّ وه��ي  وب��ح��روف  وعلى9 -  وال��ب��ا  ورُبَّ  وفي  وعَ����نْ 

وال��تّ��ا وواوٌ  م  وال��ّا�لّ وال��ك��اف   - وم������ذْ وم����ن����ذُ ول����ع����لّ ح��تّ��ى10 

وبقدْ وس��وف  بالسين  والفعلُ   - وَرَد11ْ  مَ��يْ��زُهُ  التأنيث  وت��ا  فاعلم 

يقبلا ب���ألاّ  يُ��ع��رف  وال���ح���رفُ   - بلى12  ك��ـ  دل��ي�لا  ف��ع��لٍ  ولا  لاس����مٍ 

النّاظم   بدأ بالكلام، لأنّ الكلام هو: موضوع علم النحو.

وس��يذكر في هذا الب��اب، تعريف الكلام في اصطلاح النحّاة، ثمّ يذكر أقس��ام 
الكلام، ثمّ يبيّن علامة كلّ قس��م، من هذه الأقس��ام، لأنّ قواعد الإعراب لا تنطبق 

إلّا على الكلام المستوفى للشروط، وهو الكلام في اصطلاح النحّاة.

 قال: باب الكلام: 

 الباب في اللغة: المدخلُ إلى الشيء.

 واصطلاحا:  المدخل لبعض المسائل المشتركة في أمر معين.

 والكلام لغةً هو: كلّ ما أفاد، فيدخلُ فيه الإشارة والكتابة.
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 والكلام في اصطلاح النّحاة هو: 

اللفظُ المركبُ المفيدُ بالوضعِ.

* قوله: )إنّ(	

 إنّ: حرف توكيد، ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.

* وقوله )الكلامَ عندنا( 	

أي: تعريف الكلام عندنا معاشر النحّاة، لأنّ تعريف الكلام يختلف باختلاف 
الفن��ون، فالكلام عند النحّاة، غير الكلام عند الأصوليين، والكلام عند المناطقة، 

غير الكلام عند الفقهاء.

* وقوله )فلتستمع( 	

أي ألق السمع، وانتبه.

* وقوله )لفظٌ(	

اللفظ هو: الصوت الخارج من الفم، المشتمل على بعض الحروف الهجائية.

* وقوله )مركب( 	

التركيب في اللغة ثلاثة أنواع: 

النوع الأول : التركيب الإسنادي .

ب من كلمتين  والتركيب الإسنادي هو: أنْ تُسند كلمة إلى كلمة، فيكون مُركَّ
فأكثر، المُسند والمُسند إليه .
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مثاله: العلمُ نورٌ – العلمُ: مُسند إليه. نور: مُسند.

النوع الثاني: التركيب المزجي .

بتا وأصبحتا كلمة واحدة. ب المزجي هو: كلمتان ركِّ والمركَّ

، حضرَموت.  مثاله: بَعْلَبَكَّ

النوع الثالث: التركيب الإضافي. 

ب من مُضاف ومُضاف إليه . والتركيب الإضافي هو: ما تركَّ

مثاله: قلمُ الطالبِ.

* وقوله )مفيد(	

يعني: يكون الكلام مفيدًا إفادة يحسنُ السكوت عليها. 

* وقوله )قد وضع( 	

قي��ل في تعريف الوضع: أن يكون الكلام موضوعً��ا بالوضع العربي، فيخرج 
الكلام غير العربي، مثل الكلام الأعجمي.

وقي��ل: المقصود بالوضع: أن يك��ون المتكلم قاصدًا إفادة الس��امع، فيخرج 
كلام المجنون، والنائم، والناسي.

* وقوله )أقسامه(	

الضّمير يعود على الكلام أي: أقسام الكلام.
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* وقوله )التي عليها يبنى(	

يعني التي يتألّف منها الكلام.

* وقوله )اسم(	

 بدأ بأول قس��م من أقس��ام الكلام وهو: الاس��م، وهو أش��رفها. والاسم هو: 
ما دلّ على معنى في نفسه، ولم يقترن بزمان. 

* وقوله )وفعل(	

هذا القسم الثاني من أقسام الكلام وهو: الفعل. 

والفعل هو: ما دلّ على معنى في نفسه، مقترنا بزمان.

 وهو ثلاثة أنواع: 

* النوع الأول: الفعل الماضي.	

* النوع الثاني: الفعل المضارع.	

* النوع الثالث: فعل الأمر.	

* وقوله )ثمّ حرفُ معنى(	

الحرف هو: القسم الثالث من أقسام الكلام، وقيّد الحرف بالمعنى، احترازا 
من حروف المباني.
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وهنا فائدة: ��

الحروف تنقسم إلى قسمين: 

* القس��م الأول: ح��روف مب��اني وهي: الح��روف الهجائي��ة الت��ي يُبنى منها 	
الكلام.

*   القسم الثاني: حروف المعاني وهي: المقصودة هنا. 	

وح��روف المعاني مثل: ح��روف الجرّ، وحروف العط��ف والجزم، وحروف 
النصّب.

فالكلام ينقسم إلى ثلاثة أقسام:

القسم الأول:  الاسم.

القسم الثاني:  والفعل.

القسم الثالث:  الحرف )حرفٌ جاء لمعنى(.

ودليل هذه القسمة هو: التتّبع والاستقراء.

* قوله )فالاسمُ(	

 الاسم هو: ما دلّ على معنى في نفسه، ولم يقترن بزمان. والنّاظم بدأ بالاسم، 
لأنّه أش��رف أقسام الكلام، وأش��رف الأسماء أسماء الله الحُس��نى، واللغة العربية 
أكثره��ا في الأس��ماء، ولكي يميّز بين أقس��ام الكلام: الاس��م، والفعل، والحرف، 
بدأ الناّظم بالقس��م الأول وهو الاسم، وذكر العلامات التي تدلّ عليه، فذكر أربع 

علامات للاسم.
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*  وقوله )بالخفضِ(	

هذه العلامة الأولى من علامات الاس��م، وهي: الخف��ض. والخفض والجر 
بمعن��ى واحد، والخفض هو: الكس��رة الت��ي يحدثها عامل الجر. مث��ل: في الدار، 

الدار: اسم مجرور. 

* وقوله )وبالتنوين(	

وه��ذه العلامة الثاني��ة: التنوين وه��و: نون س��اكنة تلحق آخر الأس��ماء لفظا 
وتفارقه خطًا. وهو عبارة عن ضمّتين أو فتحتين أو كسرتين.

 مثل: طالبٌ، طالبًا، طالبٍ.

ودخول التنوين على الكلمة يدلّ على أنّها اسم.

* وقوله )أو دخول أل(	

هذه العلامة الثالثة: أل وتسمّى أل التعريف، وتسمّى الألف واللام.

فإذا قبلت الكلمة دخول أل عليها فهذه الكلمة اسم، مثل: مسجد، المسجد.

* وقوله )يُعرف(	

يعني: بهذه العلامات تعرف أنّ الكلمة اسم.

* وقوله )فاقفُ ما قفوا(	

أي: أيّها الطالب اتّبع ما اتّبعوا.
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* وقوله )وبحروف الخفضِ(	

ه��ذه العلامة الرابعة من علامات الاس��م وهي: ح��روف الخفض والخفض، 
والجر بمعنى واحد.

وحروف الخفض هي: نفس��ها حروف الجر، والكوفيون يعبّرون بالخفض، 
والبصريون يعبّرون بالجر.

*  وقوله )وهي(	

أي: حروف الجرّ.

*  وقوله )مِنْ إلى( 	

مِنْ: حرف جرّ، بمعنى الابتداء.

إلى: حرف جرّ، بمعنى الانتهاء.

قال الله تعال��ى: )ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ پ پ پ پ ڀ 
ڀ ڀ ڀ ٺ ٺ ٺ ٺ ٿ ٿ ٿ ٿ ٹ ٹ(  ]الإسراء: آية 1[.

* وقوله )وعنْ(	

عن: حرف جرّ، بمعنى المج��اوزة. قال الله تعالى: )چ چ چ ڇ ڇ 
ڇ(  ]سورة التوبة: آية 43[.

* وقوله )وفي(	

في: حرف جرّ، بمعنى الظرفية.

قال الله تعالى: )ے ے ۓ ۓ ڭ ڭ(  ]سورة التوبة: آية 40[.
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* وقوله )وربّ(	

ربّ: حرف جرّ يأتي للتقليل أو التكثير، ربّ رجلٍ كريمٍ لقيته. 

* وقوله )والباء(	

 الباء: حرف جرّ، بمعنى الاستعانة.

ۆ(   ۆ  ۇ  ۇ  ڭ  ڭ  ڭ  ڭ  ۓ  )ۓ  تعال��ى:  الله  ق��ال 
]سورة البقرة: آية 45[.

* وقوله )وعلى(	

على: حرف جرّ، بمعنى الاستعلاء.

قال الله تعالى: )ڈ ژ ژ ڑ ڑ(  ]سورة المؤمنون: آية 22[.

* وقوله )وَالكَافُ(	

، بمَِعْنىَ التَّشْبيِهِ. الكاف: حَرْفُ جَرٍّ

قال الله تعالى: )ئۈ ئۈ ئې ئې(  ]سورة الرحمن: آية 37[.

* مُ( 	 وقوله )والّال

م: حرف جرّ، يُفيد الملك. الّال

وقال الله تعالى: )ٱ ٻ ٻ(  ]سورة الحج: آية 56[.

* وقوله )والواو والتّاء(	

الواو والتّاء: يأتيان بمعنى القسم.
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قال الله تعالى: )ٱ ٻ ٻ(  ]سورة الشمس: آية 1[.

وقال الله تعالى: )ئى ئى ئى(  ]سورة الأنبياء: آية 57[.

* وقوله )ومُذ ومنذُ(	

هذان الحرفان من حروف الجرّ، لا يدخلان إّال على اسم الزمان. 

مثل: ما رأيته مذّ يوم الجمعة.

* وقوله )لعلّ(	

 لعلّ: بعضهم يذكرها من حروف الجرّ، وهي لغة عقيل.

مثل قول الشاعر: 
ع��ل��ي��ن��ا  ف���ضّ���ل���ك���م  الله  ل����ع����لّ 

* وقوله )حتّى(	

 حتّى: من حروف الجرّ، وهي بمعنى الانتهاء.

قال الله تعالى: )ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ ڄ(  ]سورة القدر: آية 5[.

* وقوله )والفعلُ(	

في هذا البيت ذكر النّاظم علامات الفعل.

والفعل هو: كلمة دلّت على معنى في نفسها، واقترنت بزمان. 
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* وقوله )بالسّين وسوف(	

ذكر الناّظم في هذا البيت أربع علامات، تميّز الفعل عن الاسم، والحرف.

والسين وسوف، هذان الحرفان، لا يدخلان إلّا على الفعل المضارع، وهما 
حرفا تنفيس.

 قال الله تعالى: )ٻ ٻ ٻ ٻ(  ]سورة البقرة: آية 142[.

وقوله تعالى: )گ گ گ گ(  ]سورة التكاثر: آية 3[.

* وقوله )وبقدْ(	

ق��دْ: حرف مش�رتك يدخل على الْفِعْ��لِ الْمُضَ��ارِع، وَالْفِعْ��لِ الْمَاضِيِ، وهذا 
الحرف يفيد التحقيق، والتقريب، والتقليل. 

قال الله تعالى: )ٱ ٻ ٻ ٻ(  ]سورة المؤمنون: آية 1[.

* وقوله )فَاَعْلَمْ( 	

كُون. اعْلَمْ: فعِْلُ أَمْرٍ مَبْنيٌِّ عَلَى السُّ

وهذه الكلمة يُؤْتَى بها للتنبيه.

*  وقوله )وتا التأنيث(	

ت��اء التأنيث: هذه العلامة هي العلامة الخاصة التي تميّز الفعل الماضي، عن 
أخويه، وهي لا تدخل إلّا على الفعل الماضي. 
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* وقوله )ميْزُهُ وَرَدْ(	

المقص��ود: أنّ هذه العلامات الت��ي ذكرها الناّظم، هي الت��ي تميّز الفعل عن 
الاسم، والحرف.

* وقوله )والحرفُ(	

الحروف في اللغة العربية تنقسم إلى قسمين: 

حروف مباني وهي: التي تُبنى منها الكلمة.

مثل: حروف الهجاء.

وحروف المعاني وهي: المقصودة في كلام النحّاة.

مث��ل: ح��روف الج��رّ، وح��روف العط��ف، وح��روف النص��ب وغيره��ا من 
الحروف.

*  وقوله:	

يقبلا ب���ألاّ  يُ��ع��رف  وال���ح���رفُ   - كـبلى12  دل��ي�لا  ف��ع��لٍ  ولا  لاس����مٍ 

المقص��ود: أنّ ال��ذي يميّ��ز الحرف عن الاس��م، والفع��ل هو: أنّه ليس��ت له 
علامة، يعني علامته عدمية، فلا يقبل ش��يء من علامات الاس��م، ولا يقبل ش��يء 

من علامات الفعل.

***
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)باب الإعراب( 

��: قال النّاظم

الكلمْ أواخِ���رِ  تغيير  الإع���رابُ   - اغتنم13ْ  الحدّ  ف��ذا  لفظًا  أو  تقديرًا 

لاض���ط���رابِ ال��ت��غ��ي��ي��ر  وذل����ك   - ع����وام����لٍ ت���دخ���ل ل��ل�إع����راب14ِ 

تُ������ؤمّ أرب�����ع�����ةٌ  أق����س����ام����ه   - رُف����عٌ ون��ص��بٌ ث���مّ خ��ف��ضٌ ج��زم15ُ 

وقَ��عَ��ا ري����بٍ  دون  ف������الأوّلانِ   - معا16  المضارعِ  والفعلِ  الاس��مِ  في 

كما بالجرّ  خُصّص  قد  فالاسم   - فاعلمَا17  بجزمٍ  الفعلُ  خصّص  قد 

 ب��اب الإعراب: ه��ذا الباب من أهم أبواب النحو، وس��بب أهميته أنّ في هذا 
الب��اب تُذكر الأصول والقواعد، وكلّ ما يُذكر في ه��ذا الباب، يطبّق على الأبواب 

التي بعده.

* قوله: )الإعرابُ(	

 الإعرابُ في اللغة هو: البيان والإفصاح، وعدم اللّحن في الكلام.

وفي الاصطلاح هو: تغيير أواخر الكلم، لاختلاف العوامل الداخلة عليها.

*  وقوله )تغييرُ أواخرِ الكَلِمْ(	

التغيي��ر ال��ذي يق��ع آخر الكلمة ه��ذا هو الإعراب، وس��بب ه��ذا التغيير هو: 
اختلاف العوامل الداخلة على الكلمة.
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والمراد بالعوامل التي تؤثّر على الكلمة شيئان: 

* الأول: الأفعال، كلّ الأفعال عوامل.	
*  الث��اني: الحروف العاملة، لأنّ هناك حروف هاملة، لا تعمل، أمّا الحروف 	

العامل��ة، مثل: حروف الجرّ، وحروف النصّب، وحروف الجزم، وغيرها 
من الحروف العاملة.

*  وقوله )تقديرًا أو لفظًا(	

المقصود بالإعراب التقديري، والإعراب اللفظي.

 الإع��راب اللفظ��ي هو: الذي تظهر عليه حركة الإع��راب. يعني: لا يمنعْ من 
النُّطق به مانع. 

مثل: جاء زيدٌ.

الإعراب التقديري هو:  الذي لا تظهر عليه الحركة، نقدّرها تقديرا.

 يعني: هناك مانع يمنعْ من النُّطق بها.

مثل: جاء الفتى.

والموانع ثلاثة: 

* المانع الأول: التعذّر.	

*  المانع الثاني: الثّقل. 	

* المانع الثالث: اشتغال المحل بحركة المناسبة. 	
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* وقوله )فذَا الحدّ اغتنمْ(	

ذا: اسم إشارة.

والحدّ قيل: التعريف.

 والغنيمة هي: الفوز بالشيء، بلا مشقة.

هُ غنيمة.  والمقصود: أنّ هذا التعريف عُدَّ

* وقوله )وذلك التغيير(	

 أي: سبب ذلك التغيير الذي طرأ على آخر الكلمة.

* وقوله )لاضطراب(	

م هنا: للتعليل. الّال

ومعنى الاضطراب: اضطرب الشيء أي تحرّك وماج. 

* وقوله )عوامل تدخلُ للإعرابِ(	

 أي: ه��ذا التغيير والاضطراب الذي حصل لأواخر الكلمات بس��بب دخول 
هذه العوامل على الكلمة.

 وهنا فائدة:��

عندنا: عامل، ومعمول، وعمل.

العامل يعني: العوامل التي تدخل على الكلمة فتؤثّر على آخر الكلمة، رفعًا، 
ونصبًا، وخفضًا، وجزمًا.
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والمعمول هو: ما يظهر فيه الإعراب، وهو التغيير.

والعمل هو: ما يحدثه العامل، ويختلف باختلاف العوامل الداخلة عليه.

* وقوله )أقسامه أربعة تؤمّ(	

أي: أقسام الإعراب التي تقع على الاسم، والفعل أربعة.

ودليل هذه القسمة: التتّبع والاستقراء.

ومعنى تؤمّ أي: تُقصد. 

قال الله تعالى: )ڭ ڭ ڭ(  ]المائدة: آية 2[. أي: قاصدين البيت الحرام.

* وقوله )رفعٌ ونصبٌ ثمّ خفضٌ جزمُ(	

 الرفع في اللغة: الإعلاء.

وفي الاصطلاح: تغيير مخصوص، علامته الضّمة، أو ما ينوب عنها. 

مثاله: السماءُ صافيةُ.

والنّصب لغة: الإقامة.

واصطلاحا: تغيير مخصوص، علامته الفتحة، أو ما ينوب عنها. 

مثاله: أُحبّ العلمَ.

والخفض لغة: ضدّ الرفع.

واصطلاحا هو:  تغيير مخصوص، علامته الكسرة، أو ما ينوب عنها. 

مثاله: ذهبت إلى المسجدِ.
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والجزم لغة: القطع.

واصطلاحًا: تغيير مخصوص، علامته الس��كون، أو ما ينوب عنها. مثاله: لم 
نخسرْ شيئا.

* وقوله )فالأولان(	

أي: الرفع، والنصّب.

* وقوله )دون ريبٍ(	

يعني: دون شك.

* وقوله )وقعا في الاسم والفعل المضارع معا( 	

يعني: أنّ الرفع، والنصّب يدخلان على الأسماء، وعلى الفعل المضارع.

* صَ بالخَفضِ(	  وقوله )والاسم قد خُصِّ

أي: أنّ المقصود هنا، أنّ الخَفضَ خاصٌ بالأسماء، فلا يدخل على الأفعال، 
فالفعل لا يُجرُّ أبدا.

* ص الفعلُ بجزمٍ فاعلَمَا(	 وقوله )كمَا قدْ خُصِّ

أي: أنّ الجزم خاصٌ بالفعل، فالاسم لا يُجزم.
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وهنا فائدة:��

عندنا ثلاثة أقسام: 

* القسم الأول: قسم مشترك بين الاسم والفعل وهو:  الرفع والنصّب.	

* القس��م الثاني: قس��م مختص بالأس��ماء وهو: الجر فلا يدخل على الفعل 	
أبدا.

* القسم الثالث: قسم مختص بالأفعال وهو: الجزم فلا يدخل على الأسماء 	
أبدا.

***
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)بابُ علامَاتِ الرّفعِ(

��: قال الناظم

وال���ن���ونُ أل�����فٌ  وواوٌ  ض����مٌ   - ع��ل�ام����ةُ ال����رف����عِ ب���ه���ا ت���ك���ون18ُ 

الأس��م��اءِ م��ف��ردَ  ب��ض��مٍ  ف��ارف��ع   -  ك��ـ ج���اءَ زي���دٌ ص��اح��بُ ال��ع�لاء19ِ 

ومَا المكسّر  الجمع  به  وارف��ع   - جُ���م���عَ م���ن م���ؤنّ���ث ف��سَ��لِ��مَ��ا20 

يتصلْ ل��مْ  ال��ذي  المضارع  ك��ذا   - ش���يءٌ ب��ه ك��ـ ي��ه��ت��دي وك���ـ يَ��ص��ل21ْ 

أخ��وك��ا خ��م��س��ةً  ب����واوٍ  وارف����عْ   - ف��وك��ا22  حَ���م���وك  م����الٍ  ذو  أب����وك 

فاعرفِ الصّحيح  الجمع  وهكذا   - ورف�������عُ م����ا ث���نّ���ي���ت���هُ ب���الأل���ف23ِ 

يفعلونْ يفعلانِ  ب��ن��ونٍ  وارف���عْ   - وت���ف���ع�ل�انِ ت��ف��ع��ل��ي��نَ ت��ف��ع��ل��ون24ْ 

ذك��ر النّاظم علامات الإع��راب، وعلامات الإعراب لا تق��ع إّال في الكلمات 
المُعربة، مثل: الأس��ماء المُعربة، إّال الأس��ماء المبنية العش��رة، والفعل المضارع 

المُعرب، إلّا الفعل المضارع الذي اتّصلت به نون النسوة، ونون التوكيد.

 وعلامات الإعراب تنقسم إلى قسمين: 
* القس��م الأول: علامات الإعراب الأصلية بمعن��ى: أنّ الأصل يُطلق غالبًا 	

على الأكثر.
* القس��م الثاني: وعلامات الإع��راب الفرعية: وهذه توجد في س��بعة أبواب 	

فق��ط، وهي ف��روع لهذه الأص��ول، أي العلامات الأصلية، وهذه الس��بعة 
أبواب، خمسة منها في الأسماء، وبابان في الفعل المضارع، وسيأتي ذكرها 
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إن شاء الله تعالى.

 وعلامة الرفع الأصلية: الضّمة.○○

وعلامة النّصب الأصلية: الفتحة.○○

وعلامة الجرّ الأصلية: الكسرة.○○

وعلامة الجزم الأصلية: السكون. ○○

وهذه العلامات الأصلية، وما ينوبُ عنها، تس��مّى علامات فرعية، سيذكرها 
. الناّظم

* قوله:	

وال���ن���ونُ أل�����فٌ  وواوٌ  ض����مٌ   - ع��ل�ام����ةُ ال����رف����عِ ب���ه���ا ت���ك���ون18ُ 

ذكر النّاظم في هذا البيت، أنّ للرفع أربع علامات:

 علامة أصلية وهي:  الضمة.

 وثلاث علامات نائبات عنها وهي: الواو -  والألف -  والنون. 

وبدأ بالرفع، لأنّ الرفع حُكم العُمد، أي التي يُعتمد عليها في الكلام، كالمبتدأ، 
والخبر، والفاعل، واسمُ كان، وخبرُ إنّ. 

* وقوله )فَارْفَعْ بضَِمٍّ مُفْرَدَ الأسَْمَاءِ( 	

بدأ بالضّمة وهي: العلامة الأصلية.

والضّمة تكون علامة للرفع في أربعة مواضع: 

الموضع الأول: في الاسم المفرد.
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والاسم المفرد هو: ما دلّ على واحد أو واحدة.

مثاله: محمد، وأحمد، زينب، وهند 

* وقوله )كـ جاءَ زيدٌ صاحبُ العلاءِ( 	

هذا مثال: للاسم المفرد المرفوع.

فزيد في المثال: مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظاهرة.

* وقوله:	

ومَا المكسّر  الجمع  به  وارف��ع   - جُ���م���عَ م���ن م���ؤنّ���ث ف��سَ��لِ��مَ��ا20 

ذكر النّاظم في هذا البي��ت: الموضع الثاني، والثالث من المواضع التي تكون 
فيها الضّمة علامة للرفع.

هنا فائدة: ��

الجموع في اللغة العربية ثلاثة أنواع: 

النوع الأول: جمع المذكر السالم.

مثال: مسلمون – مسلمين - معلّمون – معلّمين.

النوع الثاني: جمع المؤنث السالم.

مثال: مسلمات – معلّمات.

النوع الثالث: جمع التكسير. 

وجمع التكسير هو: ما دلّ على أكثر من اثنين، أو اثنتين مع تغيُّر في بنية مفرده.
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مثال: رجل، رجال - طالب، طلابّ - ولد، أولاد – بطل، أبطال.

فجمع التكسير يُرفع بالضّمة.

مثل: حضرَ الطلابُ.

الطلابُ: جمع تكسير مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظاهرة.

وهذا الموضع الثاني.

الموض��ع الثالث: جمع المؤنّث الس��الم وه��و: ما دلّ على أكث��ر من اثنتين، 
بزيادة ألف وتاء في آخره.

مث��ل: صالح��ة، صالحات - حافظ��ة، حافظ��ات – قانتة، قانت��ات. فكل من 
صالحات، وحافظات، وقانتات، جمع مؤنّث سالم.

مثال: جاءت المعلماتُ، المعلماتُ: جمع مؤنّث سالم مرفوع وعلامة رفعه 
الضّمة الظاهرة على آخره.

* وقوله )كَذَا المُضَارِعُ الَّذِي لَمْ يَتَّصِلْ شَيء بهِِ( 	

هذا الموضع الرابع وهو: 

رفع الفعل المضارع بالضّمة.

والفعل المضارع الذي لم يتّصل بآخره شيء، أي لم يتّصل به، ألف الاثنين، 
أو واو الجماعة، أو ياء المخاطبة.

مثال: الطالبُ يكتبُ الدرسَ.

يكتبُ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.
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* وقوله )كـ يهتدِي وكـ يصلْ( 	

ه��ذه أمثلة على الفعل المضارع، الذي لم يتّصل به ش��يء، فهو يرفع بالضّمة 
الظاهرة، مثل: يصلُ، ويكتبُ. 

أو المقدّرة مثل: يهتدي، ويدعو.

* وقوله:	

أَخُوكَ أَبُ��وْكَ  خَمْسَةً  بِ��وَاوٍ  وَارْفَ��عْ  فُ�����وك22َ -  حَ�����مُ�����وكَ  مَ��������الٍ  ذُو 

ذكرن��ا أنّ علام��ة الرف��ع الأصلي��ة الضّمة، وقد ين��وب عنها علامات تس��مّى 
العلامات الفرعية وهي: ثلاث علامات تنوب عن الضّمة: الواو، والألف، والنوّن.

فالواو علامة للرفع في موضعين:

الموضع الأول: في الأسماء الخمسة.

وهي: أبوك، أخوك، حموك، ذو مال، وفوك.

مثال: حضر أخوك. أخوك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو، نيابة عن الضّمة 
لأنّه من الأسماء الخمسة.

*  وقوله )وهكذا الجمعُ الصحيح فاعرفِ(	

المقصود بالجمع الصحيح: جمع المذكر السالم.

وه��ذا هو الموضع الثاني، م��ن مواضع علامة الرفع بال��واو: والجمع المذكر 
السالم هو: ما دلّ على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون، أو ياء ونون، على مفرده.

مثال: مسلم، مسلمون - ناجح، ناجحون.
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تقول في إعرابه: حضر الناجحون.

الناجح��ون: فاعل مرف��وع، وعلامة رفعه الواو، نيابة ع��ن الضّمة، لأنّه جمع 
مذكر سالم.

*  وقوله )ورفعُ ما ثنّيته بالألفِ(	

أي: اجعل الألف علامة للرفع في موضع واحد وهو: المثنى.  

والمثنى هو: كلّ اسم دلّ على اثنين أو اثنتين، بزيادة ألف ونون، أو ياء ونون، 
على مفرده.

مثال: طالب، طالبان - قلم، قلمان - ناجح، ناجحان.

تقول: حضر الطالبان.

الطالبان: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الألف، نيابة عن الضّمة لأنّه مثنَّى. 

* قوله )وارفع بنونٍ(	

أي: اجعل ثبوت النّون، علامة للرفع في موضع واحد وهو: الأفعال الخمسة.

والأفع��ال الخمس��ة ه��ي: كلّ فع��ل مض��ارع اتّصل به أل��ف الاثني��ن، أو واو 
الجماعة، أو ياء المخاطبة.

* وَتَفْعَلانَِ تَفْعَلِينَ تَفْعَلُونْ(	 وقوله )يَفْعَلانَِ يَفْعَلُونْ	

النّاظم ذكر في البيت أمثلة على الأفعال الخمسة وهي:

 يفعلان: فعل مضارع، اتّصلت به ألف الاثنين.
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ويفعلون: فعل مضارع، اتّصلت به واو الجماعة.

وتفعلين: فعل مضارع، اتّصلت به ياء المخاطبة.

وهنا فائدة:��

هذه الأفعال في الأصل ثلاثة أفعال، ولكن مع التقس��يم تكون خمس��ة أفعال، 
لأنّ الفعل المضارع المتّصل بألف الاثنين له صورتان: يفعلان، وتفعلان.

 والفعل المضارع المتّصل بواو الجماعة له صورتان: يفعلون، وتفعلون.

 أمّا الفعل المضارع المتّصل بياء المخاطبة له صورة واحدة فقط:  تفعلين.

وهذه تسمّى الأفعال الخمسة، ومن العلماء من يسمّيها الأمثلة الخمسة. 

تقول في الإعراب: الطلاب يحضرون.

 يحضرون: فعل مضارع، مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النوّن، نيابة عن الضّمة، 
لأنّه من الأفعال الخمسة.

***
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)باب علامات النّصب(

��: قال الناظم

مُحْصِيا كُنْ  لَهَا  النَّصْبِ  عَلامََةُ   - ال��فَ��تْ��حُ وَالألَِ�����فُ وَالْ��كَ��سْ��رُ وَيَ��ا 25 

بهِِ الفَتْحُ  فَ��الَّ��ذِي  نُ��ونٍ  وَحَ���ذْفُ   - لِ��نَ��صْ��بِ��هِ 26  ال��نُّ��هَ��ى  ذَا  يَ���ا  عَ�ل�امََ���ةٌ 

ال��مُ��فْ��رَدُ ثُ��مَّ  ال��جُ��مُ��وعِ  ��رُ  مُ��كَ��سَّ ثُ���مَّ ال��مُ��ضَ��ارِعُ الَّ����ذِي كَ��تَ��سْ��عَ��دُ 27 - 

التَزِمْ نَصْبَهَا  الخَمْسَةَ  بِ��الألَِ��فِ   - سَلِمْ 28  تَأْنيِثٍ  جَمْعَ  بكَِسْرٍ  وَانْصِبْ 

وَالمُثَنَّى ال��جَ��مْ��عَ  بِ���أَنَّ  وَاعْ��لَ��مْ   - نَ��صْ��بُ��هُ��مَ��ا بِ��ال��يَ��اءِ حَ��يْ��ثُ عَ��نَّ��ى 29 

ثَبَتْ نَصْبُهَا  الأفَْ��عَ��الُ  وَالخَمْسَةُ   - نُ��صِ��بَ��ت30ْ  مَ��ا  إذَِا  نُ��ونِ��هَ��ا  بِ��حَ��ذْفِ 

باب علامات النّصب، هذا النوع الثاني من أنواع الإعراب النّصب، والنّصب: 
له خمس علامات، علامة أصلية، وأربع علامات فرعية.

* وقوله )علامة النّصب لها كن محصيا(	

الإحصاء هو: العدّ والعلم.

والمقص��ود أي: كُ��ن محصيا عادّا لعلام��ات النّصب، لأنّه س��يذكُرها وهي: 
خمس علامات.

* وقوله )الفتحُ(	

الفتحة هي: علامة النصّب الأصلية.
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 وه��ي العلامة الأولى، وتك��ون علامة للنصّب في الاس��م المفرد، وفي جمع 
التكسير، وفي الفعل المضارع الذي لم يتّصل بآخره شيء، وسُبقِ بناصب.

* وقوله )والألفُ(	

هذه العلامة الثانية، وتكون علامة للنصّب  في الأسماء الخمسة.

* وقوله )والكسرُ(	

هذه العلامة الثالثة، وتكون في جمع المؤنّث السالم.

* وقوله )وياء(	

الياء هذه العلامة الرابعة، وتكون في جمع المذكر السالم، وفي المثنىّ.

* وقوله )وحذف نونٍ(	

حذف النوّن علامة النصّب الخامسة، وتكون في الأفعال الخمسة.

* وقوله )فالذي الفتح به(	

بدأ بالعلامة الأولى وهي: الفتحة.

* وقوله )علامة يا ذا النّهى لنصبهِ(	

هَى أَي: يا صَاحِبَ الْعَقْلِ. يَا ذَا النُّ

مَةٌ للِنَّصْبِ في ثلاث مواضع. والفَتْحَةُ عََال
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* وقوله )مكسر الجموع(	

ه��ذا الموضع الأول وهو: جمع التكس��ير، فالفتحة علام��ة للنصّب في جمع 
التكسير.

ومثاله: رأيتُ الطّلابَ.

 الطّلابَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة، لأنّه جمع تكسير.

*  وقوله )ثمّ المفردُ(	

هذا الموضع الثاني الذي تكون فيه الفتحة، علامة للنّصب. الاسم المفرد:

 مثاله: رأيتُ الطّالب. الطّالبَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )ثمّ المضارع الذي كـ تسعدُ(	

هذا الموضع الثالث من المواضع التي تكون فيه الفتحة، علامة للنّصب وهو: 
الفعل المضارع الذي لم يتّصل بآخره شيء، ويكون مسبوق بأداة نصب.

مثاله: لن نؤمنَ لك.

 نؤمنَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة نصبه الفتحة، منصوب بـ لن.

والمثال الثاني: يسرّني أنْ تحفظَ القرآنَ.

 تحفظَ: فعل مضارع منصوب بأنْ، وعلامة نصبه الفتحة. 

* وقوله )بالألف الخمسة نصبها التزم(	

ه��ذه العلام��ة الثانية م��ن علامات النّصب وه��ي: علامة فرعي��ة. والألف لها 
موضع واحد فقط وهو: علامة للنصّب في الأسماء الخمسة.
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مثاله: رأيتُ أباكَ.

 أب��اكَ: مفع��ول به منصوب، وعلامة نصبه الألف، نياب��ة عن الفتحة، لأنّه من 
الأسماء الخمسة.

* وقوله )التزمْ(	

أي: أنّ الأسماء الخمسة، تُنصب بالألف، التزم هذا الحكم.

*  وقوله )وانصب بكسر جمع تأنيث سلم(	

هذه العلامة الثالثة من علامات النّصب وهي: الكسرة.

ولها موضع واحد، وهو: جمع المؤنّث السالم.

ومثاله: رأيتُ الطالباتِ.

 الطالباتِ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الكسرة، نيابةً عن الفتحة.

*  وقوله:	

وَالمُثَنَّى ال��جَ��مْ��عَ  بِ���أَنَّ  وَاعْ��لَ��مْ   - نَ��صْ��بُ��هُ��مَ��ا بِ��ال��يَ��اءِ حَ��يْ��ثُ عَ��نَّ��ى 29 

هذه العلامة الرابعة من علامات النّصب وهي: الياء.

والياء: علامة للنّصب في موضعين اثنين: 

الموضع الأول: جمع المذكر السالم.

ومثاله: رأيتُ الناجحينَ.

 الناجحينَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء، لأنّه جمع مذكر سالم.
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والموضع الثاني: المثنىّ.

ومثاله: سمعتُ الخطبتينِ.

 الخطبتين: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء، لأنّه مثنى.

وهن��ا مس��ألة: كيف نفرّق بين جم��ع المذكر الس��الم، وبين المثنى ف��كلّ منهما علامة ��
نصبه الياء؟ 

الجواب: أنّ الياء في جمع المذكر السالم: ما قبلها مكسور، وما بعدها مفتوح.

والياء في المثنّى: يكون ما قبلها مفتوحا، وما بعدها مكسورا. 

* وقوله )حيث عنّا(	

أي: متى ما ظهر لك جمع المذكر السالم، أو المثنىّ، وهما في حالة النصب، 
فاجعل علامة نصبهما الياء.

* وقوله:	

ثَبَتْ نَصْبُهَا  الأفَْ��عَ��الُ  وَالخَمْسَةُ   - نُ��صِ��بَ��ت30ْ  مَ��ا  إذَِا  نُ��ونِ��هَ��ا  بِ��حَ��ذْفِ 

هذه العلامة الخامسة من علامات النّصب وهي: حذف النّون. وحذف النّون: 
علامة للنّصب في موضع واحد وهو: الأفعال الخمسة.

والأفع��ال الخمس��ة هي: كلّ فع��ل مضارع اتّص��ل به واو الجماع��ة، أو ألف 
الاثنين، أو ياء المخاطبة.

مثاله: يذهبون، يذهبان، تذهبين.
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ومث��ال ح��ذف النّون في الأفعال الخمس��ة:  قول الله تعال��ى: )ٱ ٻ ٻ ٻ 
ٻ پ پ پ پ ڀ ڀ ڀ ڀ ٺ ٺ ٺ ٺ(  ]سورة آل عمران: آية 92[.

لن: حرف نصب مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

تنال��وا: فعل مض��ارع منصوب ب��ـ لن، وعلامة نصب��ه حذف النّ��ون، لأنّه من 
الأفعال الخمسة.

 والواو: ضمير متّصل مبني، في محل رفع فاعل.

الخلاصة: 

ذكر النّاظم، في هذه الأبيات علامات النّصب الأصلية، والفرعية، وهي خمس 
علامات: الفتحة - والألف - والكسرة - والياء -  وحذف النوّن.

 وذكر مواضعها.

***
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)باب علامات الخفض(

��: قال النّاظم

يَفِي    بهَِا  الَّ��تِ��ي  الخَفْضِ  عَ�لامََ��ةُ   - كَ��سْ��رٌ وَيَ�����اءٌ ثُ���مَّ فَ��تْ��حٌ فَ��اقْ��تَ��فِ 31 

وَفَ��ا لمُِفْرَدٍ  باِلكَسْرِ  فَالخَفْضُ   - انْ��صَ��رَفَ��ا 32  مَ��ا  إذَِا  تَكْسِيرٍ  وَجَ��مْ��عِ 

المَبْنَى سَلِيمِ  تَ��أْنِ��ي��ثٍ  وَجَ��مْ��عِ   - المُثَنَّى 33  أَخِ���ي  يَ��ا  بِ��يَ��اءٍ  وَاخْ��فِ��ضْ 

وَاعْتَرفِْ فَاعْرفِْ  وَالخَمْسَةَ  وَالجَمْعَ   - يَنْصَرف34ِْ  مَالاَ  كُلَّ  بفَِتْحٍ  وَاخْفِضْ 

تكلّ��م النّاظم، في هذا الباب عن علامات الخفض، والخفض والجرّ، بمعنى 
واحد.

والمقص��ود: أنّه س��يذكر لك تحت ه��ذا الباب علامات الخف��ض الأصلية، 
والفرعية وهي ثلاث علامات: 

والخفض: خاص بالأسماء، فلا يدخل على الأفعال.

والخف��ضّ هو: النوع الثالث من أنواع الإع��راب، أخذنا النوع الأول: الرفع. 
والنوع الثاني: النصب. وهذا النوع الثالث: الخفض.

*  وقوله )علامة الخفض التي بها يفي(	

أي: أنّ علامة الخفض التي تدخل على الأسماء من حيث استيفاؤها لأقسام 
الإعراب.
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*  قوله )كسرٌ(	

هذه العلامة الأولى، الكس��رة وهي: علامة أصلية، وتكون علامة للخفض في 
ثلاث مواضع: 

الموضع الأول:  الاسم المفرد المنصرف.○○

الموضع الثاني: جمع التكسير المنصرف.○○

الموضع الثالث: جمع المؤنّث السالم.○○

* وقوله )وياء( 	

هذه العلامة الثانية الياء، تكون علامة للخفض في ثلاثة مواضع: 

الموضع الأول: المثنىّ.○○

الموضع الثاني: والأسماء الخمسة.○○

الموضع الثالث: وجمع المذكر السالم.○○

* وقوله )ثم فتح فا قتفي(	

ه��ذه العلامة الثالثة من علامات الخفض الفرعية وهي: الفتحة وتكون علامة 
للخفض في: الاسم الذي لا ينصرف أي: الممنوع من الصرف.

* وقوله:	

وَفَ��ا لمُِفْرَدٍ  باِلكَسْرِ  فَالخَفْضُ   - انْ��صَ��رَفَ��ا 32  مَ��ا  إذَِا  تَكْسِيرٍ  وَجَ��مْ��عِ 

المَبْنَى سَلِيمِ  تَ��أْنِ��ي��ثٍ  وَجَ��مْ��عِ   -  33

الكسرة: هذه العلامة الأولى من علامات الخفض وهي: علامة أصلية.
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والكسرة علامة للخفض، في ثلاثة مواضع:

 الموضع الأول: في الاسم المفرد المنصرف، أي: الذي ينوّن، فالممنوع من 
الصرف أي: الممنوع من التنوين.

ومثاله: سلّمتُ على الطالبِ.

الطالب: اسم مجرور وعلامة جرّه الكسرة.

والموضع الثاني: جمع التكسير.

بِ. ومثاله: سلّمتُ على الطَّال

الطلابِ: اسم مجرور وعلامة جرّه الكسرة.

والموضع الثالث: جمع المؤنث الس��الم، وهذا الموضع الثالث الذي تكون 
فيه الكسرة علامة للخفض.

مثاله: قُلّ للمؤمناتِ.

المؤمنات: اسم مجرور وعلامة جرّه الكسرة.

* وقوله )واخفض بياء يا أخي المثنىّ والجمع(	

الياء: علامة من علامات الخفض الفرعية، وهي  العلامة الثانية، وتكون الياء 
علامة للخفض في ثلاثة مواضع: 

الموضع الأول: المثنىّ.

ومثاله: سلَّمتُ على الرجلينِ.

الرجلينِ: اسم مجرور و علامة جرّه الياء، نيابة عن الكسرة، لأنّه مثنىّ.
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والموضع الثاني: جمع المذكر السالم.

وهو الذي عبَّر عنه النَّاظم بقوله )والجمعَ(.

ومثاله: سلَّمتُ على الحاضرين.

الحاضرين: اسم مجرور، وعلامة جرّه الياء، لأنّه جمع مذكر سالم.

* وقوله )والخمسة( 	

المقصود: الأسماء الخمسة.

وهذا الموضع الثالث: الأسماء الخمسة.

ومثاله: سلَّمتُ على أخيك.

 أخيك: اسم مجرور، وعلامة جرّه الياء، لأنّه من الأسماء الخمسة.

* وقوله )فاعرف واعترف(	

فاعرف أي: اعرف وتعلّم هذه المسائل والأحكام.

هَْلِ الْعِلْمِ، وَالْفَضْلِ. وَاَعْتَرِف أَيْ: اعْتَرِفَ باِلْفَضْلِ ِأل

*  وقوله )وَاخْفضْ بفَِتْحٍ كُلَّ مَا َال يَنْصَرفِ(	

مَةُ الثالثة من علامات الخفض وهي: الفتحة. هَذِهِ الْعََال

والفتح��ة تكون علام��ة للخفض، في موض��ع واحد وهو: في الاس��م الذي لا 
ينصرف، أي: لا ينوّن.

وهو الاسم الممنوع من الصرف، يجرّ بالفتحة نيابة عن الكسرة.
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ومثال��ه: ق��ول الله تعال��ى: )ڀ ٺ ٺ ٺ ٺ ٿ 
]س��ورة  ڤ(   ڤ  ڤ  ڤ  ٹ  ٹ  ٹ  ٹ  ٿ  ٿ  ٿ 

النساء: آية 163[.

إبراهيمَ: اس��م مج��رور، وعلامة جرّه الفتحة، نيابة عن الكس��رة، لأنّه ممنوع 
من الصرف. 

* وقوله )ما لا ينصرف(	

أي سواء كان جمْعًا، أو كان مفردًا، فالمفرد مثل: إبراهيم. 

والجمع مثل: تماثيل.

وهنا فائدة:��

الاس��م الممن��وع من الصرف هو: الاس��م الممن��وع من التنوين. والأس��ماء 
الممنوعة من الصرف، إحدى عشر اسما، منعتها العرب من التنوين، لأنّها ذهبت 

تتشبّه بالأفعال، فعاقبتها العرب من زينة الأسماء وهي: التنوين.

فكلّ اس��م على وزن مفاعل مثل: مس��اجد، منابر، مصانع، شوارع، جوامع. 
وكلّ اسم على وزن مفاعيل مثل:  مناديل، مصابيح، قناديل عصافير.

وكلّ اسم على وزن الفعل مثل: يزيد، وأحمد.

والأعلام الأعجمية غيرالثلاثية مثل: إبراهيم، إسحاق.

والأعلام المؤنثة غير الثلاثية مثل: فاطمة، خديجة، زينب. 

***
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)باب علامات الجزم(

��: قال الناظم

الأذَْهَ���انِ ذَوِي  يَ��ا  ��كَ��ونَ  ال��سُّ إنَِّ   - وَال���ح���ذفَ لِ��ل��جَ��زْمِ عَ�لامََ��تَ��انِ 35 

أَتَى مُضَارِعًا  بتَِسْكيِنٍ  فَ��اجْ��زِمْ   - فَتَى 36  يَ��قُ��مْ  كَ��لَ��مْ  صَ��حِ��ي��حَ الآخِ���رِ 

اعْتلِالَاَ  اكْتَسَى  مَا  بحَِذْفٍ  وَاجْزِمْ   - آخِ������رُهُ وَال���خَ���مْ���سَ���ةَ الأفَْ���عَ���الا37َ 

باب علامات الجزم، هذا النوع الرابع من أنواع الإعراب وهو الجزم.

والجزم، لا يدخل إلّا على الأفعال.

وله علامتان:

علامة أصلية وهي:  السكون.○○

وعلامة فرعية وهي: الحذف.○○

* وقوله )إنّ السكون(	

هذه العلامة الأصلية: الس��كون، وتكون علامة للجزم في موضع واحد وهو: 
في الفعل المضارع صحيح الآخر.

مثاله: لا تلعبْ.

تلعبْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه السكون.
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* وقوله )يا ذوي الأذهان(	

الياء: حرف نداء.

وذوي: من��ادى منصوب بالي��اء، نيابة عن الفتحة، لأنّ��ه ملحق بجمع المذكر 
السالم.

والأذهان: جمع ذهن.

والمقصود: يا ذوي الفهم، والفطنة، والعقل.

* وقوله )والحذفَ(	

هذه العلامة الثانية الحذف.

 والحذف نوعان:

* النوع الأول: حذف حرف العلّة، في الفعل المضارع المعتل.	

 ومثاله: ألم ترَ.

 تر: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه حذف حرف العلّة. 

* النوع الثاني: حذف حرف النوّن في الأفعال الخمسة.	

ومثاله: لم يذهبوا.

يذهبوا: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه حذف النوّن. 

* وقوله )للجزم علامتان(	

 العلامة الأولى: السكون.
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العلامة الثانية:  والحذف، والحذف إمّا حذف حرف العلّة في الفعل المضارع 
المعتل الآخر، وإمّا حذف النون من الأفعال الخمسة.

* وقوله )فاجزمْ بتسكينٍ مضارعًا أتى( 	

أي: اجعل السكون، علامة للجزم في الفعل المضارع صحيح الآخر.

*  وقوله )صحيح الآخِرِ(	

هذا قيد في الفعل المضارع، الذي علامته السكون، لأنّ الفعل المضارع، يأتي 
على ثلاثة صور:

الصورة الأولى: الفعل المضارع صحيح الآخر.

 مثاله:  يدرس، ويكتب، ونحفظ.

 الصورة الثانية: الفعل المضارع المعتلّ الآخر.

مثاله: يسعى، ويدعو، ويقضي .

وهنا فائدة: ��

حروف العلّة ثلاثة، مجموعة في قولك: واي.

الواو، والألف، والياء.

 الص��ورة الثالث��ة: الفعل المض��ارع الذي اتّصل��ت به واو الجماع��ة، أو ألف 
الاثنين أو ياء المخاطبة، ويسمّى هذا النوع:  بالأفعال الخمسة.
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* وقوله )كـ لمْ يقمْ فتَى( 	

هذا مثال: لمْ يقمْ.

 يقمْ: فعل مضارع، مجزوم بالسكون.

* وقوله )واجزم بحذفٍ ما اكتسَى اعتلالا آخِرهِِ(	

أي: اجعل الحذف، علامة للجزم في الفعل المضارع المعتلّ الآخر.

مثاله: لا تنس المراجعة.

تنس: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه حذف حرف العلّة. 

* وقوله )والخمَسةَ الأفْعَالا(	

 أي: اجعل الحذف علامة للجزم في الأفعال الخمسة.

مثاله: الطّلاب لمْ يكذبوا.

 يكذب��وا: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه حذف النوّن، لأنّه من الأفعال 
الخمسة.

***
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)باب الأفعال(

��: قال النّاظم

خَ�لاَ قَ���دْ  مُ��ضِ��يٌّ  ثَ�ل�اثََ���ةٌ  وَهْ����يَ  وَفِ���عْ���لُ أَمْ�����رٍ وَمُ����ضَ����ارِعٌ عَ�لاَ 38 - 

الأخَِ��ي��رأَِبَ��دَا مَفْتُوحُ  فَالمَاضِي   - وَالأمَْرُ باِلجَزْمِ لَدَى البَعْضِ ارْتَدَى39 

إحِْ�����دَى زَوَائِ������دِ أَن���يْ���تَ فَ�����ادْرِهِ 40 - ثُ��مَّ ال��مُ��ضَ��ارِعُ الَّ��ذِي فِ��ي صَ��دْرِهِ 

دُ يُ��جَ��رَّ إذَِا  فْ���عُ  ال���رَّ وَحُ��كْ��مُ��هُ   - مِ���نْ نَ��اصِ��بٍ وَجَ�����ازِمٍ كَ��تَ��سْ��عَ��د41ُ 

بدأ الناظم بالكلام على الأفعال، وقدّمها على الأس��ماء، لا لأنّها أفضل، بل 
لأنّ الكلام فيها قصير، بخلاف الأس��ماء، فالكلام فيها يطول، والأس��ماء أشرف 

من الأفعال، وأشرف الأسماء على الإطلاق، أسماء الله الحسنى.

* وقوله )وهي ثلاثةٌ(	

أي: أنّ الأفعال تنقسم إلى ثلاثة أقسام.

* وقوله )مضيٌّ قد خلا( 	

يعني: مضى وسبق.

 وهذا النوع الأول، من أنواع الأفعال وهو:

 الفع��ل الماض��ي وهو: كلّ م��ا دلّ على حدث، مقترن بزم��ن ماض أ، ي قبل 
زمن التكلّم.

ومثاله: كتبَ - سجدَ - ذهبَ.
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* وقوله )وفعل أمر( 	

هذا النوع الثاني، من أنواع الأفعال: فعل الأمر.

وفعل الأمر هو: ما دلّ على طلب، وقوع حدث، قبل زمن التّكلم.

ومثاله: اكتبْ - اسجدْ - اذهبْ.

* وقوله )ومضارعٌ تلا( 	

هذا النوع الثالث، من أنواع الأفعال وهو:  الفعل المضارع. 

والفعل المضارع هو: ما دلّ على وقوع حدث، في زمن الحال أو المستقبل.

ومثاله: يكتبُ - ويسجدُ - ونذهبُ.

* وقوله )فالماضي مفتوح الأخير أبدا(	

هذا حكم الفعل الماضي: مبني دائما، ويبنى على الفتح الظاهر، أو المقدّر.

ومثال الظاهر: كتبَ -  سجدَ -  ذهبَ .

 ومثال المقدّر: دعا  - سعى.

*  وقوله )والأمرُ بالجزمِ لدى البعضِ ارتدَى(	

ه��ذا حكم فعل الأم��ر: مبني دائما، ويبنى على ما يُجزم ب��ه مضارعه، فإمّا أن 
يبنى على السكون.

 ومثاله: اكتبْ – اسجدْ – ادرسْ.

 وإمّا أن يبنى على حذف حرف العلّة.

ومثاله: اسع – ادع – اقض.
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وإمّا أن يبنى على حذف حرف النوّن.

ومثاله: اكتبوا – اذهبوا – اعبدوا.

وإمّا أن يبنى على السكون المقدّر على آخره، إذا اتّصلت به نون التوكيد.

 ومثاله: اكتبْنَ الدرسَ.

* وقوله )ثمّ المضارعُ الذي في صدرِهِ إحْدَى زوائدِ أنَيتُ( 	

 ه��ذا وصف للفعل المض��ارع وهو: الذي يكون في أوّل��ه أحد هذه الحروف 
الأربعة، المجموعة في قولك: أنَيتُ.

مثاله: أذهبُ -  نذهبُ -  يذهبُ -  تذهبُ.

*  وقوله )فادْرِهِ( 	

أي: فاعلمه.

* وقوله )وحكمُهُ الرّفعُ إذا يجرّدُ مِنْ ناصبٍ وجَازمٍ (	

  هذا حكم الفعل المضارع: الرّفع.

 ولكن بشرط: أن يتجرّد من دخول أدوات النصّب، أو الجزم عليه.

* وقوله )كـ تسعد(	

هذا مثال، للفعل المضارع المرفوع.

وتس��عدُ: فعل مضارع مرفوع، لتج��رّده عن الناّصب والج��ازم وعلامة رفعه 
الضّمة الظاهرة على آخره.
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وهنا مسألة: ما هو حكم الأفعال من حيث الإعراب والبناء؟��

 الجواب: 

الأص��ل في الأفع��ال: البن��اء، لأنّه��ا ت��دلّ بألفاظها عل��ى معانيه��ا، إلّا الفعل 
المضارع، فإنّه يشبه الأسماء في دخول الإعراب والبناء عليه، فنقول:

 الفعل الماضي مبني دائمًا.

 والفعل الأمر مبني دائمًا.

 والفعل المضارع الأصل فيه الإعراب.

 لأنّه يشبه الأسماء، ولأنّ الأصل في الأسماء الإعراب إلّا في عشرة أسماء مبنية.

 والفعل المضارع يُبنى في حالتين: 

الحالة الأولى: إذا اتّصلت به نون النسوة.

مثال:: الفتياتُ يقرأْنَ الدرسَ .

يقرأْن: فعل مضارع مبني على السكون، لاتّصاله بنون النسوة. 

النّون: نون النسوة ضمير متّصل، مبني على الفتح في محل رفع فاعل.

الحالة الثانية: إذا اتّصلت به نون التوكيد.

. دْرُسَنَّ مثال: واللهِ َأل

الّلام للتوكيد.

: فعل مضارع مبني على الفتح، لاتّصاله بنون التوكيد. أدرسَنَّ
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وهنا فائدة:��

الأصل في الأسماء: الإعراب، إلّا في عشرة أسماء.

والأصل في الفعل المضارع: الإعراب، إلّا إذا اتّصلت به نون النسوة، أو نون 
التوكيد.

والأصل في الفعل الماضي: البناء.

والأصل في الفعل الأمر: البناء.

والأصل في الحروف:  البناء.

***
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)باب نواصب المضارع(

��: قال الناظم

وَكَ��يْ إذَِنْ  وَلَ���نْ  بِ���أَنْ  وَنَ��صْ��بُ��هُ   - أُخَ��ي42ْ  يَ��ا  الجُحُودِ  لامَِ  كَ��يْ  وَلامَِ 

باِلفَا وَال���جَ���وَابُ  حَ��تَّ��ى  كَ����ذَاكَ   - طْفَا43  اللُّ رُزِقْ����تَ  أَوْ  ثُ���مَّ  وَال�����وَاوِ 

ب��اب نواصب المض��ارع، تحت هذا الباب س��يذكر النّاظم ح��روف النّصب 
وهي عشرة حروف: 

 أنْ - ول��نْ - وإذًا - وك��ي - ولام ك��ي  - لام الجح��ود - وحتَّ��ى – الفاء  –  
والواو -  وأو. 

فإذا جاء حرف من هذه الحروف، قبل الفعل المضارع فإنّه يُنصب.

* وقوله )ونصبه(	

يعني: نصب الفعل المضارع.

* وقوله )بأنْ( 	

هذا الحرف الأول من حروف النّصب: أنْ. 

وبدأ بأنْ لأنّها هي: أُمّ الباب، وأكثرها استعمالا.

وأنْ تنصب ظاهرة، ومضمرة.

ومثاله: أنْ تقولَ نفسٌ.
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أنْ: حرف مصدر ونصب، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

تقولَ: فعل مضارع منصوب بأنْ، وعلامة نصبه الفتحة. 

* وقوله )ولنْ(	

هذا الحرف الثاني من حروف نصب الفعل المضارع.

ومثاله: لنْ أتركَ طلبَ العلمِ.

لنْ: حرف نفي ونصب، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

أتركَ: فعل مضارع منصوب بـ لن، وعلامة نصبه الفتحة. 

* وقوله )إذاً(	

ه��ذا الح��رف الثالث من ح��روف نصب الفع��ل المض��ارع، إذاً وهو: حرف 
جواب، بمعنى أنّه مبني على كلام سابق.

 مثاله: لو قيل لك سآتيك غدا. تقول: إذًا سأستعدَ لك.

إذًا: حرف جواب ونصب، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

: فعل مضارع منصوب، وعلامة نصبه الفتحة. أستعدَّ

* وقوله )وكي(	

هذا الحرف الرابع من حروف نصب الفعل المضارع.

 ومثاله: حضرتُ كي أتعلّمَ.

كي: حرف تعليل ونصب، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

أتعلّمَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
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* وقوله )ولام كي(	

ه��ذا الح��رف الخامس من ح��روف نص��ب الفع��ل المض��ارع، لام كي هذا 
الحرف: يفيد التعليل دائمًا.

ويسمّى لام التعليل، لأنّ ما بعدها علّة لما قبلها.

ومثاله: جئتُ لأتعلّمَ.

م لام كي: حرف تعليل. الّال

أتعلّمَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )لام الجحود يا أخي(	

هذا الحرف الس��ادس من حروف نصب الفعل المضارع،  وهو لام الجحود 
أي: لام النفي.

وضابط هذا الحرف: أن يُسبق بكونٍ منفي.

قال الشاعر:
كانا م��ا  ق��ب��ل��ه  لامٍ  بَاناوك����لّ  فللجحودِ  يَكنْ  لمْ  أو 

 وسميّت لام الجحود، لأنّها تأتي بعد النفي، بعد ما كان، أو لم يكن.

ومثاله: قول الله تعالى )ۓ ۓ ڭ ڭ ڭ(  ]سورة النساء: آية 168[.

م: لام الجحود.  ليِغفرَ: الّال

يغفرَ:  فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبًا، بعد لام الجحود، وعلامة 
نصبه الفتحة.
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* وقوله )كذاك حتّى(	

هذا الحرف الس��ابع من ح��روف نصب الفعل المض��ارع، حتّى وهو حرف: 
تعليل وغاية.

ومثاله: ذاكرِ حتّى تنجحَ.

تنج��حَ: فعل مضارع منصوب ب��أنْ مضمرة وجوبا، بعد حتّ��ى وعلامة نصبه 
الفتحة.

* وقوله )والجواب بالفاء والواو(	

ه��ذان الحرفان، الثامن والتاس��ع من ح��روف نصب الفعل المض��ارع، الفاء 
والواو.

فاء الس��ببية، وواو المعية، والمراد بالجواب هن��ا: الجواب الواقع بعد واحد 
من تسعة أمور تسمّى طلبًا، مجموعة في قول الناظم:

تم��نّ وارجُ كذلك النف��ي قد كمُلامُ��ر وادع وانْه وس��لْ وأع��رض لحضّهمُ 

هذه تسعة أمور: الأمر – الدعاء - النهي – الاستفهام – العرض – التّحضيض 
– النفي. – التّرجي  – التّمني 

مثاله في جواب الأمر: ذاكر فتنجحَ.

تنج��حَ: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا، بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه الفتحة.

ومثاله في جواب الدعاء: ربّ وفقني فأعملَ صالحا.
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فأعم��لَ: أعملَ: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا بعد فاء الس��ببية، 
وعلامة نصبه الفتحة.

ومثاله في جواب النهي: لا تظلم فيغضبَ الله عليك.

فيغضبَ: يغضبَ: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا بعد فاء السببية، 
وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

ومثاله في جواب الاستفهام: هل تُكرم زيدا فيُكرمَك؟

  يكرمَ: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا، بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه الفتحة.

ومثاله في جواب العرض: ألا تَزورنا فنكُرمَك.

نُك��رمَ: فعل مضارع منصوب، ب��أنْ مُضمرة وجوبا بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه الفتحة.

ومثال��ه في جواب التحضي��ض: قول الله تعال��ى )ۈ ۈ ۇٴ ۋ ۋ ۅ 
ۅ ۉ ۉ ې ې ې(  ]سورة المنافقون: آية 10[.

أصّ��دقَ: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه الفتحة الظاهرة.

 ومثال��ه في ج��واب التمن��ي: ق��ول الله تعال��ى )ۅ ۅ ۉ ۉ ې 
ې ې(  ]سورة النساء: آية 73[.

أف��وزَ: فعل مض��ارع منصوب، بأنْ مُضم��رة وجوبًا بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه الفتحة.
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ومثاله في جواب الرجاء: لعلّ الله ييسر لي فأزورَك.

أزورَ: فع��ل مضارع منصوب، ب��أنْ مُضمرة وجوبًا بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه الفتحة.

ومثاله في جواب النفي: قول الله تعالى )ھ ھ ھ ے(  ]فاطر: آية 36[.

يموت��وا: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا بعد فاء الس��ببية، وعلامة 
نصبه حذف النوّن، لأنّه من الأفعال الخمسة.

*  وقوله )ثمّ أو(	

هذا الحرف العاش��ر والأخير م��ن حروف نصب الفعل المض��ارع، وهو: أو 
التي هي بمعنى: إلى أنْ، أو إّال أنْ ومثاله:

المُن��ى  أُدركَ  أو  الصع��ب  لصاب��رِ لأستس��هلنّ  إّال  الآم��ال  انق��ادت  فم��ا 

 أُدركَ: فعل مضارع منصوب، بأنْ مُضمرة وجوبا بعد أو التي بمعنى إلى أنْ، 
أي: لأستسهلنّ الصعب إلى أنْ أُدركَ المُنى.

* وقوله )رُزقتَ اللّطفا( 	

ب العلم، وأيضا الدعوة التي  هذا دعاء وهو من باب التّلطف، والرفق مع طّال
تقوم على الّلين والرحمة، أدعى للقبول والاستئناس.

وهنا مسألة مهمة: ��

هذه الحروف العشرة التي تنصب الفعل المضارع، تنقسم إلى ثلاثة أقسام: 
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* القسم الأول: الحروف التي تنصب الفعل المضارع بنفسها مثل: أنْ، ولنْ 	
وإذًا، وكي، هذه أربعة حروف تنصب بنفسها.

*  القس��م الثاني: ما ينصب الفعل المضارع، ب��أنْ مُضمرة جوازا وهو حرف 	
واحد: لام التعليل.

*  القس��م الثالث: الذي ينصب الفعل المضارع، ب��أنْ مُضمرة وجوبًا وهو: 	
لام الجحود، وحتّى، والجواب بالفاء، والواو، وأو. 

***
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)باب جوازم المضارع(

��: قال النّاظم

ال��جَ��زْمَ��ا أَرَدْتَ  إذَِا  وَجَ���زْمُ���هُ   - ���ا 44  ����ا وَأَلَ���������مْ أَلَ���مَّ بِ����لَ����مْ وَلَ����مَّ

لاَ ثُ���مَّ  عَ���اءِ  وَال���دُّ الأمَْ����رِ  وَلامَِ   - الأمََ�لاَ 45  نلِْتَ  عَ��اءِ  وَال��دُّ النَّهْيِ  فِ��ي 

مَهْمَا ����ى  وَأَنَّ وَمَ����نْ  وَمَ���ا  وَإنِْ   - إذِْمَ�����ا 46  أَيْ������نَ  �������انَ  أَيَّ مَ���تَ���ى  أيٍّ 

إذَِا ثُ���مَّ  وَكَ��يْ��فَ��مَ��ا  وَحَ��يْ��ثُ��مَ��ا   - فَادْرِ المَأْخَذَا47  عْرِ لاَ فيِ النَّثْرِ  فيِ الشِّ

قَالَ الناظم: بَابُ جَوَازِمُ الْمُضَارِع، أي تحت هذا الباب سيذكر الأدوات التي 
إذا دخلت على الفعل المضارع جزمته، وهي ثمانية عشر أداة، وهي على قسمين: 

* القس��م الأول: ما يج��زم فعًال واحدا وهي أربعة ح��روف: لم، ولمّا، ولام 	
الأمر، ولام الناهية.

* القسم الثاني:  ما يجزم فعلين وهي حرفان، وعشرة أسماء، وتسمّى أدوات 	
الشرط.

 والحرفان: إنْ، وإذما.

والأس��ماء: متى، ومن، وما، ومهم��ا، وأيّان، وأين، وأنّ��ى وحيثما، وكيفما، 
وأيّ.

وأس��لوب الشرط معروف عند العرب، وهو:  أن ترتّب فعلا على فعل، بأداة 
الشرط.
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مثاله: إنْ تجتهدْ تنجحْ.

وأدوات الشرط، بعضها جازم، وبعضها غير جازم.

* وقوله )وجزمه إذا أردت الجزما(	

 يعني: جزم الفعل المضارع.

* وقوله )بـ لمْ(	

هذا الحرف الأول، الذي إذا دخل على الفعل المضارع جزمه.

ومثاله: قول الله تعالى )پ ڀ ڀ ڀ ڀ(  ]سورة الإخلاص: آية 3[.

لمْ: حرف نفي وجزم وقلب، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

يلدْ: فعل مضارع مجزوم بـ لمْ، وعلامة جزمه السكون.

* ا(	 وقوله )وَلَمَّ

هَذَا الْحَرْفُ الثاني، من حروف جزم الفعل المضارع.

ومثاله: قول الله تعالى )ہ ہ ہ ہ(  ]سورة ص: آية 8[.

ا: حَرْفُ نَفِي وَجَزْم، مبنى على السكون لا محلَّ له من الإعراب. لَمَّ

يَذُوقُوا: فعل مضارع مجزوم بـ لمّا، وعلامة جزمه حذف النوّن.

* ا( 	 وقوله )وَأَلَمْ أَلَمَّ

وَأَلَمْ هي نفسها لمْ، ولكن زيد عليها همزة الاستفهام، وتسمّى همزة التقرير. 
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والتقرير هو: حمل المُخَاطب على الإقرار.

ومثاله: قول الله تعالى )ۀ ہ ہ ہ ہ(  ]سورة الشرح: آية 1[.

الهمزة: للاستفهام.

ولمْ: حرف نفي وجزم وقلب، مبني على السكون، لا محل من الإعراب.

 نشرحْ: فعل مضارع مجزوم بـ لمْ، وعلامة جزمه السكون. 

ومثالُ ألمّا: ألمّا أُحسنْ إليك.

أُحسنْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

* وقوله )ولام الأمر والدعاء( 	

الأمر، والدعاء، المقصود منهما: حصول المطلوب.

والطلب إذا كان من أعلى إلى أسفل نسمّيه: أمرًا.

وإذا كان من أسفل إلى أعلى نسمّيه: دعاءً.

وإذا كان من مساوي إلى مساوي نسمّيه: التماس. 

قال الأخضري:

وقَ��عَ��اأم����رٌ م���ع اس��ت��ع�لاء وع��ك��س��هُ دع���اء  ف��ال��ت��م��اسٌ  ال��ت��س��اوي  وفي 

ولام الأمر هي: لام مكسورة، تدلّ على الطلب، تجزم الفعل المضارع.

مثاله: قول الله تعالى )ڃ ڃ ڃ ڃ چ(  ]سورة الطلاق: آية 7[.

م: لام الأمر. الّال
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وينفقْ: فعل مضارع مجزوم بـ لام الأمر، وعلامة جزمه السكون. 

ولام الدعاء، من حروف الجزم، التي تجزم الفعل المضارع. 

ومثاله: قول الله تعالى )ٹ ٹ ڤ(  ]سورة الزخرف: آية 77[. 

م: لام الدعاء. الّال

يقضِ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه، حذف حرف العلّة.

* وقوله )ثمّ لا في النهي والدعاء( 	

وهنا مسألة: ما الفرق بين لا الناهية، ولا الدعائية؟��

الجواب: أنّ لا الناهية: تكون من أعلى إلى أدنى.

ومثاله: لا تكذبْ يا خالد.

لا: حرف نهي وجزم، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

تكذبْ:  فعل مضارع مجزوم بـ لا الناهية، وعلامة جزمه السكون.

أمّا لا الدعائية:  تكون من أدنى إلى أعلى.

ومثاله: ق��ول الله تعالى )ې ې ې ى ى ئا ئا(  ]س��ورة البقرة: آية 
.]286

تؤاخ��ذْ: فعل مضارع مجزوم بـ لا، وعلامة جزمه الس��كون. والفاعل: ضمير 
مستتر تقديره أنت.

والنّا: مفعول به، في محل نصب، مبني على السكون.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

82

* وقوله )نلتَ الأملا(	

 أي: حقّقت وحصّلت ما ترجوه، وتؤمّله.

* وقوله:	

مَهْمَا ����ى  وَأَنَّ وَمَ����نْ  وَمَ���ا  وَإنِْ   - إذِْمَ�����ا 46  أَيْ������نَ  �������انَ  أَيَّ مَ���تَ���ى  أيٍّ 

إذَِا ثُ���مَّ  وَكَ��يْ��فَ��مَ��ا  وَحَ��يْ��ثُ��مَ��ا   - فَادْرِ المَأْخَذَا47  عْرِ لاَ فيِ النَّثْرِ  فيِ الشِّ

بدأ الناظم يذكر القسم الثاني، الذي يجزم فعلين.

وتسمّى أدوات الشرط: 

الفعل الأول يسمّى: فعل الشرط.

الفعل الثاني يسمّى: جواب الشرط.

وفعل الشرط، وجوابه مجزومان.

مثاله: إنْ تذاكرْ تنجحْ.

إنْ: أداة شرط.

تذاكرْ: فعل الشرط مجزوم، علامة جزمه السكون.

تنجحْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

ومثال ما: ما تفعلْ أفعلْ.

ما: اسم شرط جازم. 

تفعلْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 
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والفاعل: ضمير مستتر تقديره أنت.

أفعلْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 

والفاعل: ضمير مستتر تقديره أنا. 

ومثال منْ: منْ يذاكرْ ينجحْ.

منْ: اسم شرط جازم.

يذاكرْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

وينجحْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 

وَأَنَّى: بمَِعْنىَ أَيْنَ.

وَمِثَالُهُ: أَنَّى تَذْهَبْ نَذْهَبْ.

أَنَّى: اسِْمُ شَرْطٍ جَازِم.

كُون. مة جَزْمهِِ السُّ رْط مَجْزُوم، وَعََال وَتَذْهَبْ: فعِْلُ الشَّ

كُون.   مة جَزْمهِِ السُّ رْطِ مَجْزُوم، وَعََال وَنَذْهَبْ: جَوَابُ الشَّ

ومِثَالُ مهما: مَهْمَا تَعِشْ تَمُتْ.

مهما: اسم شرط جازم.

تعشْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

تمتْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

وأيّ، مثاله: أيّ خير تفعلْ أفعلْ.

أيّ: اسم شرط جازم.
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تفعلْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

أفعلْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

ومتى، مثاله: متى تذاكرْ تنجحْ.

متى: اسم شرط جازم.

تذاكرْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزم السكون.

تنجحْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

أيّانَ، مثاله:  أيّان تجلسْ أجلسْ.

أيّان: اسم شرط جازم.

تجلسْ:  فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

أجلسْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 

وأين، مثاله:  أين تجلسْ أجلسْ.

أين: اسم شرط جازم.

وتجلسْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 

وأجلسْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

إذما: حرف شرط جازم، يجزم فعلين.

ومثاله: إذما يجتهدْ زيد يجتهدْ عمرو.

إذما: حرف شرط جازم.

يجتهدْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.
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زيدٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضّمة.

يجتهدْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 

ومثال حيثما: حيثما تستقمْ أستقمْ.

حيثما: اسم شرط جازم.

تستقمْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

أستقمْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون. 

وكيفما، مثاله: كيفما تجلسْ أجلسْ.

كيفما: اسم شرط جازم. 

تجلسْ: فعل الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

أجلسْ: جواب الشرط مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

إذا: اسم شرط جازم.

ومثاله: وإذا تصبْك خصاصة فتحمّلْ.

إذا: اسم شرط جازم.

تصبْ: فعل الشرط مجزوم بـ إذا، وعلامة جزمه السكون.

فتحمّلْ: فعل أمر مبني على السكون.

والفاعل: ضمير مستتر تقديره أنت.

والجملة الفعلية في محل جزم جواب الشرط.
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* وقوله )في الشعر لا في النثر( 	

المقصود: أنّ إذا تجزم في الشعر خاصة، سُمع جزمُها في الشعر.

* وقوله )فادرِ المَأْخَذا(	

 أي: اعلم وتعلّم المنقول، والمسموع، من كلام العرب.

***
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)المرفوعات من الأسماء(

بابُ الفاعلِ

��: قال النّاظم

أُسْندَِا    قَدْ  مَا  وَهْ��وَ  ارْفَ��عْ  الفَاعِلَ   - إلَِ���يْ���هِ ف��ع��لٌ قَ��بْ��لَ��هُ قَ����دْ وُجِ����دَا 48 

مُضْمَرَا     وَيَ��أْتِ��ي  يَ��أْتِ��ي  وَظَ��اهِ��رًا   - أَعْفُرَا49  وَاشْ��تَ��رَيْ��تُ  زَيْ��دٌ  كَاصْطَادَ 

تكلّم الناّظم في هذا الباب عن الأسماء المرفوعة.

يعني: ما هي المواضع في الجملة التي إذا وقع الاسم فيها صار حُكمه الرفع؟

والمرفوعات من الأسماء: سبعة سيذكرها الناّظم. 

فهو بدأ بالمرفوعات من الأسماء، لأنّ الرّفع هو: الأصل. 

وقدّم المرفوعات، لأنّها هي العُمد التي، يُعتمد عليها في الكلام. 

يقولون: الرفع حُكم العُمد.

وبدأ بالفاعل، لأنّ الفاعل هو: أصل العُمد، كما عند الكوفيين.

والبصريون: يرون أنّ المبتدأ هو أصل العُمد.

* قوله )الفاعِلَ ارْفَعْ( 	

أي: أنّ الفاعل، حُكمه الرفع.

والفاعل هو:  الاسم المرفوع، المذكور قبله فعله.
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* وقوله )وهو ما قدْ أُسندِا إليه فعل قبله قد وجدا(	

هذا قيدٌ مهم في الفاعل، أنّ الفعل لابد أن يسبق الفاعل.

الفعل يأتي قبل الفاعل، ف��إذا وجدت الفعل، فابحث بعده عن الفاعل، وهذا 
قيدٌ يميّز الفاعل عن غيره من الأسماء المرفوعة.

فالفاعل هو: الاسم الذي أسندت إليه فعلا قبله.

ومثاله: جاء زيدٌ.

 فعل، وفاعل.

* وقوله )وظاهرا يأتي ويأتي مُضمرا(	

الفاعل على قسمين: 

القسم الأول: أن يكون اسما ظاهرا.○○

القسم الثاني: أن يكون اسما مُضمرا.○○

وهنا مسألة: ماذا يريد بالُمضمر؟��

الجواب:

يريد الضمير، الأس��ماء إمّا أن تكون ضمائر منفصلة، ومتّصلة في محل رفع، 
وما سوى ذلك نسمّيه اسما ظاهرا وهو الذي يقابل الاسم المُضمر.

ومثاله على الاسم الظاهر: قام زيدٌ.

قام: فعل ماض، مبني على الفتح.
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وزيدٌ: فاعل مرفوع، وهواسم ظاهر.

ومثاله على الاسم المضمر: قاموا.

قام: فعل ماض، مبني على الفتح.

الواو: ضمير متّصل في محل رفع فاعل، وهو اسم مُضمر.

فالمثال الأول اسم ظاهر، والمثال الثاني اسم مُضمر.

* وقوله )كاصطاد زيدٌ( 	

هذا مثال على الاسم الظاهر: فزيدٌ في المثال: فاعل، وهو اسمٌ ظاهر.

* وقوله )واشتريت اعفرا( 	

اشترى: فعل ماض.

والتّاء: ضمير متّصل في محل رفع فاعل.

وهذا مثال على الاسم المضمر، فالتّاء: ضمير متّصل في محل رفع فاعل.

وأعفرا: مفعول به منصوب.

والعفرة: نوع من أنواع الظباء، ويقال للأنثى: عفراء.

وهنا قاعدة:��

لكل فعلٍ فاعل بعده، فإن ظهر وإّال فهو ضمير مستتر.

***
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)بَابُ المفعولِ الذي لْم يسمّ فاعِلُه(

��: قال النّاظم

فَاعِلاَ ال��كَ�لامَِ  فِ��ي  حَ��ذَفْ��تَ  إذَِا   - جَ��اهِ�لاَ 50  أَوْ  مُبْهِمًا  أَوْ  مُ��خْ��تَ��صِ��رًا 

بهِْ للِمَفْعُولِ  التَّأْخِيرَ  فَ��أَوْجِ��بِ   - فَانْتَبهِْ 51  عَ��نْ��هُ  نَ��ابَ  حَ��يْ��ثُ  فْ��عَ  وَال��رَّ

مَا  وَكَسْرُ  اضْمُمَنْ  الفِعْلِ  لَ  فَ��أَوَّ  - قُ���بَ���يْ���لَ آخِ�����رِ ال���مُ���ضِ���يِّ حُ��تِ��مَ��ا 52 

ال��مُ��ضَ��ارِعِ آخِ����رِ  قُ��بَ��يْ��لَ  وَمَ����ا   - يَ���جِ���بُ فَ���تْ���حُ���هُ بِ��ل��اَ مُ����نَ����ازِعِ 53 

ثَبَتْ أَيْ��ضً��ا  وَمُ��ضْ��مَ��رًا  وَظَ��اهِ��رًا   - كَ��أُكْ��رمَِ��تْ هِ��نْ��دٌ وَهِ��نْ��دٌ ضُ��ربَِ��ت54ْ 

باب المفعول الذي لم يسمّ فاعله.

ماذا يقصد بهذا الباب؟ 

المقصود: نائب الفاعل.

ونائب الفاعل هو: الاسم المرفوع، الذي لمْ يُذكر معه فاعله. 

وهنا فائدة:��

 الجمل��ة الفعلية لا تقوم إلّا بفاعل وإّال فس��دت، والعُم��دة في الجملة الفعلية 
ه��و، الفاعل، ونائب الفاعل ه��و: المفعول به الذي يحلّ محلّ الفاعل بعد حذفه، 

ويأخذ حُكمه.

ومثاله: فتحَ الحارسُ البابَ.
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 اقلِ��بْ للمجه��ول، حذف��ت الفاعل وأتي��ت بالمفع��ول به، ووضعت��ه مكان 
الفاعل، ورفعته: فُتحَِ البَابُ،  البَابُ: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضّمة.

والخلاص��ة: أنّ نائب الفاع��ل، لابدّ أن تقلب الفعل من مبن��ي للمعلوم، إلى 
مبني للمجهول.

وهنا تنبيه: ��

المرفوعات من الأسماء س��بعة، اثنان من هذه المرفوعات خاصّان بالجملة 
الفعلية، يعني لا يقعان إلّا في الجملة الفعلية وهما: الفاعل، ونائب الفاعل.

وأربعة خاصة بالجملة الإسمية: 

المبتدأ، والخبر، واسم كان، وخبر إنّ.

والسابع هو تابع للمرفوع: 

يأتي في الجملة الإسمية، ويأتي في الجملة الفعلية.

* وقوله )إذا حذفت في الكلام فاعلا( 	

الأص��ل في الجمل��ة الفعلي��ة، أنّ فيها فعل، وفاعل، ومفع��ول به، فإذا حذفت 
الفاع��ل، أتي��ت بالمفع��ول ب��ه، وأعطيته حك��م الفاع��ل، لأنّ الجمل��ة الفعلية لها 

صورتان: 

الصورة الأولى: فعل وفاعل، فعل مبني للمعلوم وفاعله.○○

الصورة الثانية: فعل ونائب فاعل، فعل مبني للمجهول ونائب فاعله.○○

إمّا فعل مبني للمعلوم وفاعله، وإمّا فعل مبني للمجهول ونائب فاعله.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

92

* وقوله )مختصرا أو مُبْهما أو جاهلا(	

هذه أس��باب ح��ذف الفاعل، لأنّ ح��ذف الفاعل له أغراض وأس��باب كثيرة 
جمعها أبو حيان بقوله: 

والإبهامِ للخَ��وفِ  والإعظاموحَذفِ��ه  والوزنِ والتّحقيرِ 
والإنكار والعلم والجهل والاقتصار والوفاق  والسّجع 

* وقوله )وَأَوْجِبْ التَّأْخِيرَ للِْمَفْعُولِ بهِ(	

لأنّ المفع��ول ب��ه يج��وز أن يتقدّم على الفع��ل، ولكن لمّا قام مق��ام الفاعل، 
وجب التّأخير للمفعول به.

* وقوله )والرفعَ حيثُ نابَ عنهُ فانْتبهِ( 	

وأيضًا وجب الرفع في المفعول به، بعد أن كان منصوبا، لأنّه قام مقام الفاعل، 
فأخذ حُكمه، والفاعل حُكمه الرفع. 

* وقوله )فأول الفعل اضْمُمَنْ( 	

أي: ضُمّ أول الفعل.

* وقوله )وكَسرُ ما قبيلَ آخر(	

أي: اكسر الحرف الذي قبل الأخير.

* وقوله )المُضيّ حُتمَِا(	

أي: ضُمّ الحرف الأول، واكسر الحرف الذي قبل الأخير، إذا كان الفعل ماضيا.
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وحتما يعني: وجب.

مُ الطالبَ. ومثاله: ضَرَبَ الْمُعَلِّ

 ضُرِبَ الطَّالبُِ.

* وقوله )وما قُبيلَ آخرِ المضارعِ يَجبُ فَتْحُه بلا مُنَازعِ( 	

أي: أنّ الفعل إذا كان مضارعا، فإنّنا نضمّ أوّله، ونفتح ما قبل آخره.

مثاله: فهمَ الطالبُ الدرسَ.

يُفهَم الدرسُ.

* وقوله )وظاهرًا ومُضمَرًا أيضًا ثَبَتْ(	

أي: أنّ نائب الفاعل على قسمين: 

يأتي ظاهرا - ويأتي مُضمرا.

* وقوله )كأُكرمَتْ هندٌ( 	

هذا مثال للاسم الظاهر، في نائب الفاعل.

أُكرمَ: فعل ماض.

والتّاء: للتأنيث.

وهندٌ: نائب فاعل.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

94

* وقوله )وهندٌ ضُربَِتْ( 	

هذا مثال للاسم المُضمر، في نائب الفاعل.

ضُرِبَتْ: فعل ماض.

والفاعل: ضمير مستتر تقديره: هي.

وهي هنا: نائب فاعل.

***
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)بابُ المبتدأ والخبِر(

�� : قال النّاظم

سَلِمْ   عَ��وَامِ��لٍ  مِ��نْ  اسْ��مٌ  المُبْتَدَا   - لَ��فْ��ظِ��يَّ��ةٍ وَهْ����وَ بِ���رَفْ���عٍ قَ���دْ وُسِ���مْ 55 

مُضْمَرَا وَيَ��أْتِ��ي  يَ��أْتِ��ي  وَظَ��اهِ��رًا   - مُفْتَرَى 56  وَهْ���وَ  يُسْتَقْبَحُ  كَ��ال��قَ��وْلُ 

أُسْندَِا   قَ��دْ  الَّ��ذِي  الإسْ��مُ  وَالخَبَرُ   - إلَِ���يْ���هِ وَارْتِ����فَ����اعَ����هُ ال�����زَمْ أَبَ����دَا 57 

مُ��فْ��رَدِ وَغَ���يْ���رَ  يَ��أْتِ��ي  وَمُ���فْ���رَدًا   - لٌ نَ���حْ���وُ سَ��عِ��يْ��دٌ مُ��هْ��تَ��دِي 58  فَ������أَوَّ

مَ��جْ��رُورُ أَرْبَ���عَ���ةٌ  قُ���لْ  وَال��ثَّ��انِ��ي  نَ���حْ���وُ ال��عُ��قُ��وبَ��ةُ لِ���مَ���نْ يَ��جُ��ورُ 59 - 

أَهْلِنَا  عِنْدَ  الخَيْرُ  نَحْوُ  وَالظَّرْفُ   - وَال��فِ��عْ��لُ مَ���عْ فَ��اعِ��لِ��هِ كَ��قَ��وْلِ��نَ��ا 60 

الخَبَرْ مَ��عَ  وَال��مُ��بْ��تَ��دَأ  أَتَ��ى  زَي��دٌ   - بَ��طَ��ر61ْ  ذُو  أَبُ�����وهُ  زَي����دٌ  كَ��قَ��وْلِ��هِ��مْ 

س��يذكر الناّظم تحت هذا الباب، أحكام المبتدأ والخبر، والمبتدأ من أس��هل 
أبواب النحو، والناّظم جمع المبتدأ والخبر في باب واحد، ولم يجعل لكلّ واحد 
منهما بابًا مس��تقلا، لأنّ الخبر ملازم، ومتمّ��م للمبتدأ في الغالب، وإن كان المبتدأ 

في أصله لا يلزم الخبر.

* قوله:	

سَلِمْ   عَ��وَامِ��لٍ  مِ��نْ  اسْ��مٌ  المُبْتَدَا   - لَ��فْ��ظِ��يَّ��ةٍ وَهْ����وَ بِ���رَفْ���عٍ قَ���دْ وُسِ���مْ 55 

هذا تعريف للمبتدأ.

فالمبتدأ هو: الاسم المرفوع العاري عن العوامل اللفظية.

والذي يميّز المبتدأ عن بقية الأسماء المرفوعة، أنّه عار عن العوامل اللفظية.
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وهنا مسألة: ما هي الكلمات التي تعمل في العربية؟ ��

الجواب: عاملان: 

* العامل الأول: الأفعال، كلّ الأفعال عوامل.	

* العامل الث��اني: الحروف العامل��ة مثل: حروف الجرّ، وح��روف النّصب، 	
وحروف الجزم، لأنّ هناك حروف هاملة، لا تعمل مثل: سوف، والسّين، 

وتاء التّأنيث الساكنة، وهل، والهمزة. 

* وقوله )قدَ وُسِمْ(	

قَدْ: حرف تحقيق.

والسّمة: العلامة.

والمقصود: أنّ الرفع علامة للمبتدأ.

* وقوله )وظاهرًا يأتي ويأتي مُضمرا(	

الأصل في المبتدأ، أن يكون في أول الجملة، وقد يتأخر. 

وهنا قاعدة: ��

الضّمائر المتّصلة، لا تكون مبتدأ أبدا.

والذي يمكن أن يكون مبتدأ، الضمائر المنفصلة.

والمبتدأ على قسمين:

القسم الأول:  الاسم الظاهر.○○

القسم الثاني:  الاسم المُضمر.○○
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* وقوله )كالقول يُستقبَح(	

هذا مثال: للمبتدأ إذا وقع اسمًا ظاهرًا.

القولُ: مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة، وهو اسم ظاهر.

يستقبحُ: فعل مضارع، مبني للمجهول.

والفاعل: ضمير مستتر تقديره: هو.

والجملة الفعلية، في محل رفع خبر المبتدأ.

*  وقوله )وهو مُفْتَرى(	

هذا مثال: للمبتدأ إذا وقع ضميرا.

هو: ضمير مُنفصل، مبني على الفتح، في محل رفع مبتدأ. 

ومفترى: خبر مرفوع بالضّمة المقدّرة، منع من ظهورها التّعذر.

* وقوله )والخبرُ الجزْءُ الذي(	

الخبر هو: الاسم المرفوع، المُسند إليه.

والخبر أوسع من المبتدأ، لأنّ المبتدأ لا يكون إّال اسمًا ظاهرًا أو مُضمرا، أمّا 
الخبر فواسع، يكون مفردا، وغير مفرد، يعني يكون جملة، أو شبْه جملة.

والمقصود بشبْه الجملة: الجار والمجرور،  والظرف الزمان والمكان.

ومثال الخبر في الجار والمجرور: محمد في المسجد.

محمد: مبتدأ مرفوع.

في المسجد: جار ومجرور، والجار والمجرور متعلّق بمحذوف تقديره: كائن.
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كائن: خبر المبتدأ مرفوع.

ومثال الظرف: زيدٌ عندك.

زيد: مبتدأ مرفوع.

عند: ظرف مكان، منصوب، وهو مضاف.

الكاف: مضاف إليه، مبني على الفتح، في محل جرّ. 

والظرف متعلّق بمحذوف تقديره: كائن.

كائن: خبر المبتدأ مرفوع.

* وقوله )قَدْ أُسْندِا إليه(	

الخبر هو: المُسند الذي تتم به الفائدة، مع المبتدأ.

إذن الخبر مسندًا، والمبتدأ مسندًا إليه.

*  وقوله )وارتفِاعَهُ الزمْ أبَدا( 	

أي: الزمْ رفع الخبر دائمًا، لأنّه من المرفوعات.

* وقوله )ومُفردا يأتي وغير مفردا(	

يعني: أنّ الخبر قد يكون مُفردا، وقد يكون غير مُفرد. 

والمقص��ود بالمُفرد في ب��اب المبتدأ والخبر: الذي هو عك��س المركّب أي: 
ال��ذي يقاب��ل التركيب، فالمراد بالمُفرد م��ا ليس جملة، ولا ش��بْه جملة، ولو كان 

مثنىّ، أو مجموعًا، والمراد بغير المُفرد هو: ما كان جملة، أو شبْه جملة.
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* وقوله )فأول نحو سعيد مهتدي(	

هذا مثال للخبر المُفرد وهو الغالب فيه تقول: سعيد مهتدي. 

سعيد: مبتدأ مرفوع.

ومهتدي: خبر مُفرد، مرفوع بضمّة مقدّرة.

وهنا تنبيه: ��

المُفرد في باب الخبر، يختلف عن المُفرد في باب الإعراب.

فالمُفرد في باب الإعراب هو: ما يقابل المثنىّ، والجمع.

أمّا المُفرد في باب الخبر هو: ما يقابل التركيب، يعني لو قلنا: الزيدان قائمان.

قائمان: خبر مُفرد، مع أنّ الكلمة مثنىّ.

* وقوله )والثاني قل أربعة( 	

المقصود بالثاني أي: أنّ الخبر ينقسم إلى قسمين:

القسم الأول: الخبر المُفرد.○○

القسم الثاني: غير المُفرد.○○

والخبر غير المُفرد هو: ما يكون جملة، أو شبْه جملة.

وهذا القسم ينقسم إلى أربعة أقسام.
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*  وقوله )مَجْرورُ نَحو العُقُوبةُ لمن يَجُورُ(	

الخبر غير المُفرد ينقسم إلى أربعة أقسام: 
القسم الأول: الجار والمجرور.○○

القسم الثاني: الظرف: الزمان، والمكان. ○○

القسم الثالث: الجملة الفعلية. ○○

القسم الرابع: الجملة الإسمية.○○

هذه أربعة أقسام، فبدأ بالجار والمجرور، ومثّل له، وهذا القسم الأول. 

ومثاله: العقوبةُ لمَنْ يجورُ.

العقوبة: مبتدأ مرفوع بالضّمة.

م: حرف جرّ. والّال

ومن: اس��م موصول، بمعنى الذي، مبني عن الس��كون في محل جرّ، والجار 
والمجرور متعلّق بمحذوف، تقديره كائنة. 

كائنة: خبر المبتدأ مرفوع.

* وقوله )وَالظرْفُ نَحْوَ الْخَيْر عِنْدَ أَهْلِنَا( 	

هَذَا القِسم الثاني: الظَرْف.

 وَالظروف تَنْقَسْم إلَِى قِسمَين:

القسم الأول:  ظرْف المكان.○○

القسم الثاني:  وَظَرْف الزَمَان.○○
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 ومثّل له الناظم بقوله: 
ال�����خ�����ي�����رُ عِ�������نْ�������دَ أهْ�����لِ�����نَ�����ا

الخيرُ: مبتدأ مرفوع بالضمّة.

عندَ: ظرف مكان، مبني على الفتح، وهو مضاف.

وأهلنا: مضاف إليه.

والظرف متعلّق بمحذوف تقديره: كائن.

وكائن: خبر المبتدأ مرفوع.

*  وقوله )والفعلُ مَعْ فَاعِلِه كَقوْلنِا زيدٌ أتَى(	

هذا القسم الثالث من أقسام الخبر غير المُفرد وهو: 

الجملة الفعلية، ومثّل له النّاظم بقوله: زيدٌ أتى.

زيدٌ: مبتدأ مرفوع.

أتّى: فعل ماض.

 والفاعل: ضمير مستتر تقديره: هو.

والجملة الفعلية، في محل رفع خبر المبتدأ.

* وقوله )والمبتدأ مَعَ الخَبَرْ كَقوْلهِم زيدٌ أبُوهُ ذُو بَطَرْ(	

هذا القسم الرابع: الجملة الاسمية، ومثّل له النّاظم بقوله: زيدٌ أبُوهُ ذُو بطرْ.

زيدٌ: مبتدأ أول.
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أبُوهُ: مبتدأ ثاني.

ذُو: خبر للمبتدأ الثاني، الذي هو أبوه.

وذو: مضاف.

 وبَطر: مضاف إليه.

والجملة الاسمية، في محل رفع خبر المبتدأ.

وهنا فائدة: ��

الجملة تنقسم إلى قسمين:

القسم الأول: الجملة الاسمية.○○

القسم الثاني: الجملة الفعلية.○○

وشبْه الجملة ينقسم إلى قسمين: 

القسم الأول: الجار والمجرور.○○

القسم الثاني:  الظرف: المكان، والزمان.○○

***
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)بَابُ كَانَ وأخَوَاتِهَا(

�� : قال النّاظم

الخَبَرْ وَنَصْبُكَ  الاسِْ��مَ  وَرَفْعُكَ   - بِ���هَ���ذِهِ الأفَْ���عَ���الِ حُ��كْ��مٌ مُ��عْ��تَ��بَ��رْ 62 

أَصْبَحَا بَ��اتَ  ظَ��لَّ  وَأَمْ��سَ��ى  كَ��انَ   - مَابَرحَِا63  مَ��عْ  لَيْسَ  وَصَ��ارَ  أَضْحَى 

مَا فَ��تِ��ئَ  وَمَ���ا  انْ��فَ��كَّ  مَ��ا  مَ����ازَالَ  احْكُمَا64 -  فَ  تَ��صَ��رَّ مِنْهَا  وَمَ���ا  دَامَ 

قَ��ائِ��مَ��ا كَ���كَ���انَ  لَ��هَ��ا  بِ��مَ��ا  لَ���هُ   - صَائمَِا65  وَأَصْ��بِ��حْ  ا  بَ��رًّ وَكُ���نْ  زَي��دٌ 

لمّ��ا ذك��ر الناّظم، باب المبت��دأ والخبر، ذك��ر العوامل الداخلة عل��ى المبتدأ 
والخبر وهي ثلاثة أقسام: 

القسم الأول: كان وأخواتها.○○

القسم الثاني:  إنّ وأخواتها.○○

القسم الثالث:  ظنّ وأخواتها. ○○

وهي التي تسمّى: بالنواسخ.

وب��دأ النّاظ��م بالقس��م الأول وه��و: كان وأخواته��ا، وهي ثلاثة عش��ر فعلا، 
سيذكرها الناّظم تحت هذا الباب، وكان وأخواتها أفعال.

* وقوله )وَرَفْعِك الاسْمَ ونَصْبُكَ الخَبَرْ( 	

ه��ذا عمل كان وأخواتها، إذا دخلت على المبتدأ والخبر، فإنّها ترفع المبتدأ، 
فيكون اسمًا لها، وتنصب الخبر فيكون خبرًا لها.
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ومثاله: زيدٌ قائمٌ. 

زيدٌ: مبتدأ. قائمٌ: خبر.

أدخلنا عليه كان:  كانَ زيدٌ قائمًا.

كانَ: فعل ماض ناسخ.

زيدٌ:  اسم كان مرفوع.

قائمًا: خبر كان منصوب.

*  وقوله )بهذهِ الأفْعَاَلِ حُكمٌ مُعْتبَرْ(	

أي: أنّ ه��ذا الحك��م: رف��ع الاس��م، ونصب الخ�رب، هو الراجح ال��ذي عليه 
جمهور النحّاة، وهو الصحيح.

* وقوله:	

أَصْبَحَا بَ��اتَ  ظَ��لَّ  وَأَمْ��سَ��ى  كَ��انَ   - مَابَرحَِا63  مَ��عْ  لَيْسَ  وَصَ��ارَ  أَضْحَى 

مَ��ادَامَ   فَتئَِ  وَمَ��ا  انْفَكَّ  مَا  مَ��ازَالَ   -  64

هذه الأفعال التي ترفع المبتدأ، ويكون اسما لها، وتنصب الخبر ويكون خبرا 
لها.

وبدأ بكان: لأنّها أمّ الباب.

 وكانَ: تفي��د اتّصاف الاس��م في الخبر الماضي، والاتّص��اف إمّا مع الانقطاع 
نحو: كان الشيخ شابًا.
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أو مع الاستمرار نحو: )چ چ چ ڇ(  ]سورة النساء: آية 96[.

وأمْسَى: تفيد اتّصاف الاسم في المساء.

وظلّ: تفيد اتّصاف الاسم في جميع النهّار.

وباتَ: تفيد اتّصاف الاسم في الليل.

وأصبحَ: تفيد اتّصاف الاسم في الصباح.

حى. وأضْحَى: تفيد اتّصاف الاسم في الضُّ

وصارَ: تفيد التّحول أو الانتقال، من صفة إلى صفة.

وليسَ: تفيد نفي الخبر عن الاسم.

مثاله: ليسَ المسلمُ ضعيفًا.

وهناك خمسة أفعال، تفيد معنى واحد وهو: 

ملازمة الخبر للاسم.

 وهذه الأفعال هي: 

زالَ - وبَرِحَ - وفَتئِ - وانْفكَّ - ودَامَ.

* وقوله )وما منها تصرّف احْكُما( 	

أي: أنّ هذه الأفعال كان وأخواتها، تتصرّف فتعمل في الماضي، والمضارع، 
والأمر.

 مثاله: كانَ - يكونُ – كُنْ. 
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* وقوله )لَهُ بمَِا لَها(	

أي: كانَ وأخواتها، وما تصرّف منها، تعمل نفس العمل.

* وقوله )كـ كان قائمًا زيدٌ( 	

كانَ: فعل ماض ناسخ، مبني على الفتح.

قائمًا: خبر كان منصوب.

زيدٌ: اسم كان مرفوع.

* وقوله )وكُنْ برًا( 	

كُنْ: فعل أمر ناسخ، مبني على السكون.

واسم كُنْ: ضمير مستتر تقديره: أنت.

وبرًا: خبر كُنْ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )وأصْبحِْ صَائمًِا(	

أصبحْ: فعل أمر ناسخ، مبني على السكون.

واسم أصبحْ: ضمير مستتر تقديره: أنت.

وصائمًا: خبر أصبح منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

***
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)بَابُ إنَّ وأَخَوَاتِها(

��: قال النّاظم

أَنّ لِإنَّ  عَ��كْ��سُ��هُ  كَ���انَ  عَ��مَ��لُ   - لَ���كِ���نَّ لَ���يْ���تَ وَلَ����عَ����لَّ وَكَ������أَنْ 66 

لَ��عَ��الِ��مُ مَ��الِ��كً��ا  إنَِّ  تَ���قُ���ولُ   - وَمِ���ثْ���لُ���هُ لَ��يْ��تَ ال��حَ��بِ��ي��بَ قَ����ادِم67ُ 

بِ���كَ���أَنْ شَ���بِّ���هْ  أَنَّ  بِ�����إنَِّ  �����دْ  أَكِّ  - لَ��كِ��نَّ يَ��ا صَ��احِ لِ�لاسِْ��تِ��دْرَاكِ عَنْ 68 

حَصَ��لْ عِنْدَهُ��مْ  لَيْ��تَ  وَللِتَّمَنِّ��ي  ����عِ لَ��عَ��ل69ْ -  ���ي وَال����تَّ����وَقُّ وَلِ���ل���تَّ���رَجِّ

باب إنّ وأخواتها، هذا القس��م الثاني من أقس��ام العوامل الداخلة على المبتدأ 
والخبر، إنّ وأخواتها وهي: 

ستّة أحرف، ذكرها الناّظم.

وعمله��ا عكس عم��ل: كانَ وأخواتها، فعمل إنّ وأخواته��ا: تنصب المبتدأ، 
ويكون اسما لها، وترفع الخبر فيكون خبرا لها.

* وقوله )عَمَلُ كَانَ عَكْسُهُ(	

إنّ وأخواتها: عملها عكس عمل كان.

 فإنّ كان وأخواتها: ترفع المبتدأ، وتنصب الخبر.

 وإنّ وأخواتها: تنصب المبتدأ، وترفع الخبر.

مثاله: زيدٌ قائمٌ.

إنّ زيدا قائمٌ.
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إنّ: حرف توكيد ونصب، مبني على الفتح.

زيدًا: اسم إنّ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

قائمٌ: خبر إنّ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* وقوله )لإنّ وأنّ ولكنّ وليتَ ولعلّ وكأنّ( 	

هذه إنّ وأخواتها، وكلّها حروف، إعرابها إعراب الحروف. إنّ وأنّ: معناهما 
واحد وهو: التوكيد.

لكنّ: للاستدراك.

وليتَ: للتّمني.

ولعلّ: للتّوقع والتّرجي.

وكأنّ: للتشبيه.

وهنا مسألة: ما الفرق بين التأكيد والتأسيس؟��

 الجواب: 

التأكيد هو: تقوية المعنى السابق، مع عدم الإتيان بمعنى جديد. 

والتأسيس هو: المعنى الجديد.

* وقوله )تقول إنّ مالكًا لعالمٌ( 	

هذا مثال: إنّ مالكا لعالمٌ.

إنّ: حرف توكيد ونصب.
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ومالكًا: اسم إنّ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وعالمٌ:  خبر إنّ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* وقوله )ومثله ليت الحبيبَ قادمٌ( 	

ومثله يعني: أنّ ليتَ، حُكمها حُكم إنّ في العمل فهي: تنصب المبتدأ، وترفع 
الخبر.

ليتَ الحبيبَ قادمٌ، هذا مثال.

ليتَ:  حرف ناسخ، مبني على الفتح.

الحبيبَ: اسم ليت منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

قادمٌ: خبر ليت مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* وقوله )أكّد بإنّ أنّ(	

 إنّ وأنّ معناهما: التوكيد.

فإذا تكلّمت إلى خالي الذهن، فتقول له: زيدٌ قائمٌ، فإذا كان متردّدًا أو شاكًا، 
تؤكّد له بقولك: إنّ زيدًا قائمٌ.

* وقوله )شبّه بكأنّ( 	

يعني: كأنّ: تفيد التشبيه.

فبدًال من أنْ تقول: زيدٌ يشبه الأسد، تقول: كأنّ زيدًا أسدٌ. 

كأنّ: حرف تشبيه ونصب، مبني على الفتح.
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زيدًا: اسم كأنّ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

أسدٌ: خبر كأنّ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* وقوله )لكنَّ يا صَاحِ للاستدِْرَاكِ عنّ(	

: تفيد الاستدراك. لكنَّ

والاستدراك هو: تعقيب الكلام، بنفي ما يتوهّم ثبوته، أو إثبات ما يُتوهّم نفيه.

ومثاله: محمدٌ مجتهدٌ لكنّ زيدًا كسولٌ.

:  حرف استدراك ونصب، مبني على الفتح. لكنَّ

زيدًا: اسم لكنَّ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

كسولٌ: خبر لكنَّ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* وقوله )وعنّ( 	

أي: ظهر.

* وقوله )وللتمنيّ ليتَ عِنْدَهُمْ حَصَلْ(	

ليتَ: معناها للتمنيّ.

، أو لأنّه  والتمنّ��ي هو: طلب ش��يء، لا يُرجى حصول��ه، إمّا لكونه مس��تحيًال
ممكن لكنهّ صعب نيله.

ومثاله: ليتَ العاجزَ ناجحٌ.

ليتَ: حرف تمنيّ ونصب، مبني على الفتح.
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العاجزَ: اسم ليتَ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

ناجحٌ: خبر ليتَ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* 	) عِ لعلَّ وقوله )وللتّرجي والتّوقُّ

: تأتي للتّرجي، وتأتي للتّوقع.  لعلَّ

والتّرجي هو: طلب الأمر المحبوب، ولّا يكون إلّا في الممكن.

والتّوقع هو: انتظار الأمر المكروه.

ومثاله: لعلَّ الغائبَ يعودُ.

: حرف ترجي ونصب، مبني على الفتح.  لعلَّ

الغائبَ: اسم لعلَّ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

يعودُ: خبر لعلَّ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

***
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)بَابُ أفْعَالِ القُلوبِ( 

ظنَّ وأخَوَاتِها 

��: قال النّاظم

مُبْتَدَا القُلُوبِ  بِ��أَفْ��عَ��الِ  انِْ��صِ��بْ   - وَخَ���بَ���رًا وَهْ����يَ ظَ��نَ��نْ��تُ وَجَ����دَا 70 

زَعَمَا وَجَ��عَ��لْ��تُ  حَسِبْتُ  رَأَى   - عَلِمَا 71  ���خَ���ذْتُ  وَاتَّ خِ��لْ��تُ  كَ����ذَاكَ 

صَ��ادِقَ��ا زَي���دًا  ظَنَنْتُ  قَ��دْ  تَ��قُ��ولُ   - فِ��ي قَ��وْلِ��هِ وَخِ��لْ��تُ عَ��مْ��رًا حَ��اذِقَ��ا72 

ب��اب أفعال القل��وب، ظنّ وأخواتها، هذا القس��م الثالث من أقس��ام العوامل 
الداخلة على المبتدأ والخبر، وهي: ظنّ وأخواتها. 

هذه العوامل الثلاث تسمّى: النواسخ.

الناسخ الأول: ��

* كانَ وأخواته��ا: كانَ - وأمْسَ��ى - وأصْبحَ -وأضحَ��ى - وظلّ - وباتَ - 	
وصارَ - وليسَ – ومازالَ – وما انفكَّ - وما فَتئِ - وما برحَ - ومادامَ .

* ثلاثة عش��ر فعلا: إذا دخلت على المبتدأ والخ�رب، ترفع المبتدأ، وتنصب 	
الخبر، هذا عملُ كانّ وأخواتها.

الناسخ الثاني:��
*  إنّ وأخواتها: إنَّ - وأنَّ - ولكنَّ - وكأنَّ – ولعلَّ - وليتَ.	
* وهي س��تّة حروف: عملها عكس عم��ل كانَ، فإنّها تنصب المبتدأ، وترفع 	

الخبر.
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الناسخ الثالث:��
*  ظ��نَّ وأخواته��ا: ظنن��تُ - حس��بتُ - وخل��تُ  - وزعم��تُ - ورأيتُ - 	

وعلمتُ - ووجدتُ - واتخذتُ – وسمعتُ. 
* وهي عش��رة أفعال: وعملها، تنصب المبتدأ والخبر، على أنّهما مفعولان 	

لها، المبتدأ مفعول أول، والخبر مفعول ثاني.

* وقوله )انْصِبْ بأفْعالِ القلوبِ مُبتدأ وخَبرًا( 	

أي: أنَّ هذه الأفعال، تنصب المبتدأ والخبر،  ليكونا مفعولين لها.

ى: أفعال القلوب. وتُسمَّ

ى: أفعال الشك واليقين. وتُسمَّ

يها:  الأفعال المتعدية إلى مفعولين. وبعض النّحاة يُسمِّ

* وقوله:	

...............................  - وَجَ����دَا 70  ظَ��نَ��نْ��تُ  وَهْ�����يَ   ......

زَعَمَا وَجَ��عَ��لْ��تُ  حَسِبْتُ  رَأَى   - عَلِمَا 71  ���خَ���ذْتُ  وَاتَّ خِ��لْ��تُ  كَ����ذَاكَ 

هذه عشرة أفعال.

* وقوله )تَقولُ قدْ ظَنَنْتُ زيدًا صَادقًا في قَولهِِ(	

هذا مثال: ظننتُ زيدًا صادقًا.

ظننتُ،  ظنّ: فعل ماض، مبنى على الفتح.

التّاء: ضمير متّصل، في محل رفع فاعل.
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زيدًا: مفعول به أول، وعلامة نصبه الفتحة.

صادقًا: مفعول به ثاني، منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

* وقوله )وخِلتُ عَمْرا حَاذِقا(	

خلتُ: فعل ماض، من أفعال القلوب.

والتّاء: فاعله.

وعمرًا: مفعول به أول، منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

وحاذقًا: مفعول به ثاني، منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

 وهنا فائدة:��

هذه الأفعال العشرة، تنقسم إلى أربعة أقسام: 

القسم الأول: يفيد ترجيح وقوع الخبر وهي: 

أربعة أفعال )ظننتُ – وحسبتُ – وخلتُ – وزعمتُ(.

القسم الثاني: يفيد اليقين وتحقيق وقوع الخبر وهي: 

ثلاثة أفعال  )رأيتُ –  وعلمتُ -  ووجدتُ(.

القسم الثالث: يفيد التّصيير والانتقال وهي: 

فعلان )اتَّخذتُ -  وجعلتُ(.

 القسم الرابع: يفيد النسبة في السمع وهو: 

فعل واحد  )سمعتُ(.
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) بَابُ النَّعْتِ(

��: قال النّاظم

الألَ��بَ��ابِ ذَوُو  قَ��الَ  قَ��دْ  النَّعْتُ   - الِإعْ����رَابِ 73  فِ��ي  للِمَنْعُوتِ  يَ��تْ��بَ��عُ 

وِالتَّنْكيِرِ   التَّعْريِفِ  فِ��ي  كَ���ذَاكَ   - كَ���جَ���اءَ زَي����دٌ صَ���احِ���بُ الأمَِ���ي���ر74ِ 

باب النعت، بدأ النّاظم بذكر التوابع الأربعة، والتوابع: جمع مفردها: تبع.

والتواب��ع، ليس لها ش��خصية مس��تقلة، إنّما ه��ي تتبع ما قبله��ا في الإعراب، 
وتسمّى إمّعات النحو، وهي لها حكم إعرابي ولكن ليس خاصًا بها.

والتوابع أربعة أقسام:��

القسم الأول: النعّت.○○

القسم الثاني: العطف.○○

القسم الثالث: التوكيد.○○

القسم الرابع: البدل.○○

وبدأ الناّظم بالنعّت.

والنّعت هو: الصفة. 

يقال: النعت، ويقال: الصفة.

والنعت هو: صفة من أوصاف الموصوف، تُذكر بعده.
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* وقوله:	

الألَ��بَ��ابِ ذَوُو  قَ��الَ  قَ��دْ  النَّعْتُ   - الِإعْ����رَابِ 73  فِ��ي  للِمَنْعُوتِ  يَ��تْ��بَ��عُ 

ذووا الألباب أي: أصحابُ العقول.

والنّعتُ:  تابع للمنعوت في، رفعه، ونصبه، وخفضه، وتعريفه، وتنكيره.

وإليك بعض الأمثلة: جاءَ طالبٌ ناجحٌ.

جاءَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

طالبٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

ناجحٌ: نعت مرفوع أو صفة، وعلامة رفعه الضّمة.

المثال الثاني: رأيتُ طالبًا ناجحًا.

رأيتُ: فعل ماض، مبني على السكون.

والتّاء: تاء الفاعل.

طالبًا: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

ناجحًا: نعت منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

المثال الثالث: سلّمتُ على طالبٍ ناجحٍ.

 سلّمتُ: فعل ماض، مبني على السكون.

والتّاء: تاء الفاعل، ضمير متّصل في محل رفع فاعل.

 على: حرف جرّ.
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طالبِ: اسم مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.

ناجحٍ: نعت مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.

* وقوله )كذاكَ في التّعريفِ والتّنكيِرِ(	

أي: أنّ النعّت، يتبع المنعوت أيضًا، في التّعريف والتّنكير. 

* وقوله )كـ جاءَ زيدٌ صاحبُ الأميرِ(	

هذا مثال على النّعت:

جاءَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

صاحبُ: نعت مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة، وهو مضاف. 

والأميرِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.

***
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)بَابُ المعَْرِفَة والنّكِرَة(

��: قال النّاظم

المَعْرفَِهْ أَنَّ  شْدَ  الرُّ هُدِيْتَ  وَاعْلَمْ   - المَعْرفَِهْ 75  أَهْ��لِ  عِنْدَ  أَشْيَا  خَمْسَةُ 

العَلَمُ   الاسِْ��مُ  ثُمَّ  مِيرُ  الضَّ وَهْ��يَ   - المُبْهَم76ُ  الاسِْ���مُ  ثُ��مَّ  الأدََاةِ  فَ���ذُو 

أُضِ��ي��فَ فَ��افْ��هَ��مِ ال��مِ��ثَ��الَ وَاتْ��بَ��عَ��هْ 77 - وَمَ��ا إلَِ��ى أَحَ���دِ هَ��ذِي الأرَْبَ��عَ��هْ

وَال���غُ�ل�امَُ وَهِ���نْ���دُ  أَنَ����ا  نَ���حْ���وُ   - ال��هُ��مَ��امُ 78  ��نَ��ا  عَ��مِّ وَابْ������نُ  وَذَاكَ 

جِنْسِهِ فيِ  شَائعًِا  اسْمًا  تَرَى  وَإنِْ   - وَلَ����مْ يُ��عَ��يِّ��نْ وَاحِ�����دًا فِ��ي نَ��فْ��سِ��هِ 79 

تُ���ردِِ     وَمَ��هْ��مَ��ا  ��رُ  ال��مُ��نَ��كَّ فَ��هْ��وَ   - هِ لِ��فَ��هْ��مِ ال��مُ��بْ��تَ��دِي 80  تَ��قْ��ريِ��بَ حَ���دِّ

وَال���ل��اَّمِ ِلألَِ�������فٍ  مَ����ا  فَ���كُ���لُّ   -  يَ��صْ��لُ��حُ كَ���ال���فَ���رَسِ وَال���غُ�ل�ام81َِ 

باب المعرفة والنكّرة، الناّظم  أدخل هذا الباب بين التوابع، لأنَّ بعض 
أح��كام التوابع، فيها التعريف والتنكير، والمعرفة والنكرة خاصة بالأس��ماء، لأنّ 

الأفعال والحروف لا توصف بتعريف أو تنكير.

والمعرفة هي: اللفظ الذي يدلّ على معيّن.

والنّكرة هي: كلّ اسمٍ شائع في جنسه، لا يختصّ به واحدًا دون الآخر.

وهنا فائدة: ��

الضابط اللفظي الذي نفرّق به بين النكّرة، والمعرفة،

هو: أيُّ اسمٍ يقبلُ  )أل( نكرة.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

119

مثاله: قلم – القلم: إذن،  قلم: نكرة

وأيُّ اسمٍ لا يقبلُ )أل( معرفة.

 مثاله: محمد: لا تقبل أل: إذن، محمد: معرفة.

* وقوله )اعلَمْ(	
اعلَمْ: كلمة يؤتَى بها للتنبيه، على أمرٍ مهم.

* وقوله )هديتَ الرشدَ(	
هذه جُملة دعائية، أراد بها التودّد والتّلطّف، لطلاب العلم. 

* وقوله )أنَّ المعرفة خَمْسةُ أشياء( 	
ف المعرفة بالعدّ، لأنّ المحصور بالعدّ، لا يحتاج إلى حدّ. عرَّ

 وهنا قاعدة: ��

ما يُعرّف بالعدّ، لا يُعرّف بالحدّ.

وذكر أنَّ أسماء المعرفة خمسة أقسام.

* وقوله )عندَ أهلِ المَعرفِة(	

أي: عند النحّاة.

* وقوله )وهي الضمير(	

هذا النوع الأول: 

الضمير هو: ما دلَّ على متكلّم، أو مخاطب، أو غائب. 



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

120

فالمتكلّم:  أنا - ونحن.

والمخاطب: أنتَ - وأنتِ - وأنتما - وأنتمْ - وأنتنّ.

والغائب: هو - وهي - وهما - وهم – وهنّ.

*  وقوله )ثم الاسم العلم(	

هذا النوع الثاني: 

الاسم العلم وهو: الاسم الخاص بمسمّاه، بحيث لا يُطلق على شبيهه، سواء 
كان علمًا للإنسان مثل: محمد - وأحمد - وخالد.

أو علمًا على البلدان مثل: مكّة - وتبوك.

أو علمًا على الحيوان مثل: أسد – ذئب.

* وقوله )وذُو الأدَاةِ(	

أي: الاسم المحلّى بأل، كالرجل – والدار - والكتاب.

* وقوله )ثمّ الاسمُ المبهمُ(	

المُبهم: مأخوذ من الإبهام.

وهو: عدم الإيضاح.

 والاس��م المُبه��م يدخل فيه: أس��ماء الإش��ارة، والأس��ماء الموصولة، وهذه 
لا تُعرف إلّا بغيرها.

واسم الإشارة هو: ما دلّ على مسمّاه بقيد الإشارة إليه.
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والاس��م الموصول هو: ما يدلّ على معيّن بواس��طة جملة، أو ش��بهها، تُذكر 
بعده.

والاسم الموصول لابدّ له من ثلاثة أشياء:

11 محل من الإعراب..

22 أو عائد مطابق..

33 أو جملة تُذكر بعده، تسمّى صلة الموصول..

* وقوله:	

أُضِ��ي��فَ فَ��افْ��هَ��مِ ال��مِ��ثَ��الَ وَاتْ��بَ��عَ��هْ 77 - وَمَ��ا إلَِ��ى أَحَ���دِ هَ��ذِي الأرَْبَ��عَ��هْ

أي: الاسم النكّرة، إذا أُضيف إلى أحد المعارف الأربعة السابقة. 

الضمير ومثاله: جاءَ غلامك.

غلام: نكرة، وأضيف إلى الضمير،  فصار معرفة.

وما أضيف إلى علم، مثاله: جاء غلامُ زيدٍ.

غلام: نكرة، وأضيف إلى اسم زيد، وزيد علم فصار معرفة.

 وما أضيف إلى اسم إشارة، مثاله: جاءَ غلامُ هذا.

 هذا: نكرة، أضيف إلى اسم الإشارة، فصار معرفة.

وما أضيف إلى الاسم الموصول، مثاله: جاء غلامُ الذي أبوهُ قائمٌ.

فغلام الذي أبوه قائم: أضيف إلى موصول فصار معرفة.
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* وقوله )فافهمْ المثالَ واتّبَعَه(	

أي: افهم هذا الكلام، واتّبع الأمثلة التي ستأتي.

* وقوله )نَحْوُ أنا وهندُ والغلامُ وذاكَ وابْنيِ (	

ذكر النّاظم أمثلة على أنواع المعارف:

 أنا: مثال على الضمير.

وهند: مثال على العلم.

والغلام: مثال على المعرّف بأل.

وذاك: مثال على اسم الإشارة.

وابني: مثال على الاسم المضاف إلى الضمير.

*  وقوله )عمّنا إنْعامُ(	

أي ندعو الله تعالى، أن يعمّنا ويشملنا، بإنعامه وكرمه.

* وقوله:	

جِنْسِهِ فيِ  شَائعًِا  اسْمًا  تَرَى  وَإنِْ   - وَلَ����مْ يُ��عَ��يِّ��نْ وَاحِ�����دًا فِ��ي نَ��فْ��سِ��هِ 79 

��رُ................... ال��مُ��نَ��كَّ فَهْوَ   -  80

بدأ النّاظم، يتكلّم عن القسم الثاني من أقسام الاسم: النكّرة.

لأنّ الاسم، إمّا أن يكون معرفة، أو يكون نكرة.

فبدأ بالمعرفة، لأنّه أشرف من النكرة، ثمّ تكلّم عن النكّرة.
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فقال: وإن ترى اس��ما شائعا في جنسه، ولم يعيّن واحدا في نفسه فهو المنكر، 
هذا تعريف النكّرة، وقد مرّ معنا.

ومثاله: كلمة رجل: نكرة، تُطلق على كلّ جنس الرجال.

*  وقوله:	

تُ���ردِِ     وَمَ��هْ��مَ��ا   ..............  - هِ لِ��فَ��هْ��مِ ال��مُ��بْ��تَ��دِي 80  تَ��قْ��ريِ��بَ حَ���دِّ

أي: إذا أردت طريقة سهلة تعرف بها النّكرة، وتفرّق بينها وبين المعرفة:

 فأيُّ كلمة يصلح أن تُدخل عليها )أل( فهي: نكرة.

مثاله: مسجد، مسجد: نكرة، أدخلنا عليها )أل(: المسجد صارت معرفة.

* م يَصلُحُ( 	 وقوله )فكُلّ ما لألفِِ والّال

م على الكلمة، حتّى تفرّق بين النكّرة،  نع��م هذا الضّابط: دخول الألف والّال
والمعرفة.

* وقوله )كالفَرسِ والغُلامِ ( 	

فرس: نكرة. الفرس: معرفة.

غلام: نكرة. الغلام: معرفة.

***
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) بَابُ العَطْفِ(

�� : قال النّاظم

تَابعُِ أَيْ��ضً��ا  العَطْفَ  وَإنَِّ  هَ��ذَا   - حُ����رُوفُ����هُ عَ����شَ����رَةٌ يَ����ا سَ���امِ���عُ 82 

وَبَ��لْ ���ا  إمَِّ أَوْ  ثُ��مَّ  وَال��فَ��ا  ال����وَاوُ   - تَنَل83ْ  فَاجْهَدْ  وَأَمْ  لاَ  وَحَتَّى  لَكنِْ 

وَقَ���دْ ���دٌ  وَمُ���حَ���مَّ زَي����دٌ  كَ���جَ���اءَ   - ثَمَدْ 84  مِنْ  سَعِيْدًا  أَوْ  عَمْرًا  سَقَيْتُ 

سَ���دَدْ وَعَ���امِ���رٍ  خَ��الِ��دٍ  وَقَ�����وْلُ   - شَد85ْ  الرَّ يَلْقَ  وَيَسْتَقِمْ  يَتُبْ  وَمَ��نْ 

باب العطف، هذا القسم الثاني من أقسام التوابع، العطف. 

والعطف في اللغة: يأتي بمعنى الرجوع إلى الشيء بعد الانصراف عنه.

ويأتي بمعنى: الميل.

وفي الاصطلاح هو: التابع المتوسّ��ط، بينه وبين متبوعه أحد حروف العطف 
العشرة.

وهنا فائدة: ��

العطف ينقسم إلى قسمين: 

القسم الأول: عطف البيان.○○

القسم الثاني: عطف النسّق.○○

والمقصود في هذا الباب هو: عطف النسّق.
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وسمّي بعطف النّس��ق: لأنّ العطف بالحروف، يجعل المعطوف، على نسق 
المعطوف عليه، من رفع، ونصب،وجر.

وعطف البيان هو: عطف أُريد به البيان. أي: الكشف والإيضاح.

مثاله: جاءَ أبو حفص عمر.

عمر: عطف بيان، بيّن من هو: أبو حفص.

وأسلوب العطف يتكون من ثلاثة أركان: 

الركن الأول: المعطوف عليه.○○

الركن الثاني: حرف العطف.○○

الركن الثالث: المعطوف.○○

* وقوله )هذا وإنّ العَطفَ أيضًا تَابعُ(	

أي: أنّ العط��ف من التوابع،  التي تتبع ما قبلها في الإعراب، فهي تتبع الكلمة 
التي قبلها في الإعراب، رفعًا، ونصبًا، وجرًا، ولذلك سمّيت توابع.

* وقوله )حروفه عشرة(	

أي: أنّ حروف العطف عشرة، سيذكرها الناّظم تحت هذا الباب.

* وقوله )يا سامعُ(	

أي: من تس��مع ه��ذا النّظ��م، ويدخل فيه الق��ارئ، وكلّ من يس��تفيد من هذا 
النّظم، وقال: يا سامعُ،  مراعاة للوزن.
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* وقوله )الواو والفاء ثمّ أو إمّا وبَلْ لكنِْ وحتّى لا وأمْ(	

ذكر النّاظم حروف العطف العشرة وهي:

 الواو ـ والفاء - وثمّ - وأو – وإمّا -  وبلْ - ولكنْ - وحتّى – ولا - وأمْ .

وبدأ بحرف الواو: لأنّها أمّ الباب.

والواو هذا الحرف الأول وهي: لمطلق الجمع، من غير ترتيب، ولا تعقيب.

 أي: أنّها لا تفيد الترتيب، ولا التعقيب، وهذا مرادُهم بمطلق الجمع.

ومثاله: جاءَ زيدٌ وعمرو.

جاءَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

 زيدٌ: فاعل مرفوع، وهو المعطوف عليه.

والواو: حرف عطف.

وعمرو:  معطوف على زيد، والمعطوف يأخذ حكم المعطوف عليه.

والمعن��ى: يفيد مجرّد اش�رتاكهما في المجيء، دون أن تفيد ال��واو، تقدّم أيّ 
منهما على الآخر.

والفاء هذا الحرف الثاني: تفيد الترتيب، والتعقيب مع الاتّصال.

أي: ليس بينهما مهلة زمنية.

مثاله: جاءَ زيدٌ فعمرو.

وثمّ هذا الحرف الثالث: يفيد الترتيب، مع التراخي.
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ومعنى التراخي أي: أنّ بين الأول والثاني مهلة.

مثاله: جاءَ زيدٌ ثمّ عمرو.

 أي: جاءَ زيدٌ، وبعده بمدة زمنية، جاء عمرو.

 وأو هذا الحرف الرابع: ويفيد التّخيير، أو الإباحة، أو الشك.

ومثاله على التّخيير: تزوّج هندًا أو أُختها.

ومثاله على الإباحة: ادرسْ الفقه أو الحديث.

وهنا مسألة: مالفرق بين التّخيير والإباحة؟��

الجواب: 

أنّ التخييرَ: لا يجوز فيه الجمع.

والإباحة: لا يوجد دليل يمنع من الجمع. 

ومثاله على الش��ك: قول الله تعالى )ۓ ڭ ڭ ڭ ڭ ۇ(  ]سورة الكهف: 
آية 19[.

وإمّا هذا الحرف الخامس: وهي مثل أو: تفيد التّخيير أو الإباحة.

وبل هذا الحرف السادس: تفيد الإضراب.

بمعن��ى: أنّك تجعل الحكم لما بعدها، وتجعل ما قبلها في حكم المس��كوت 
عنه.

مثاله: لا تضربْ زيدًا بلْ عمرًا.
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ويُشترط للعطف بها شرطان:

الشرط الأول: أن يكون المعطوف بها مُفردا لا جملة. 

الشرط الثاني: أن لا يسبقها استفهام. 

ولكنْ هذا الحرف السابع: وهي للاستدراك.

وتدلّ على تقرير حكم ما قبلها، وإثبات ضدّه، لما بعدها. 

مثاله: لا تضربْ زيدًا، لكنْ عمرًا.

وحتّى هذا الحرف الثامن: ويفيد التدريج والغاية، ولا يفيد الترتيب.

ومثاله: ماتَ الناّس حتّى الأنبياء.

ولا هذا الحرف التاسع: ويفيد النفّي.

مثاله: جاءَ زيدٌ لا خالدٌ.

وأمْ هذا الحرف العاشر: وهو لطلب التّعيين بعد همزة الاستفهام.

مثاله: أعندك زيدٌ أم عمرو؟.

فالمراد: تعيين من عندك؟. 

* وقوله )فاجْهدْ تنلْ(	

الاجتهاد هو: بذل الوسع والطاقة.

فلن تحصل على المطلوب، إّال إذا اجتهدت وبذلت.

فه��ذا الإمام مس��لم : لمّا ذكر الأس��انيد، وتع��ب في تحصيلها، ذكر في 
صحيحه أنّه قال: لا يُنال العلم براحة الجسد.
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*  وقوله )كجاءَ زيدٌ ومحمدٌ(	

ذك��ر الناّظم في هذين البيتي��ن، أربعة أمثلة، على حروف العطف، تبين لك أنّ 
المعطوف، يتبع المعطوف عليه في الإعراب.

المثال الأول: جاء زيدٌ ومحمدٌ.

جاءَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة، وهو معطوف عليه.

والواو: حرف عطف.

ومحمدٌ: اسم معطوف مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

* وقوله )وقدْ سَقيتُ عمرًا أو سعيدًا منْ ثَمَدْ(	

هذا المثال الثاني: سقيتُ عمرا وسعيدا من ثمد. 

سقيتُ: فعل، وفاعل.

عمرًا: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

 أو: حرف عطف.

سعيدًا: اسم معطوف منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

ومعنى الثّمد: الماء القليل.

*  وقوله )وقولُ خالدٍ وعامرٍ سَدَدْ( 	

هذا المثال الثالث: قولُ خالدٍ وعامرٍ سدد.
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خالدٍ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.

والواو: حرف عطف.

عامرٍ: اسم معطوف مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.

* شد( 	  وقوله )ومَنْ يتبْ ويَستقمْ يلقَى الرَّ

هذا المثال الرابع: ومنْ يتبْ ويستقمْ يلقى الرشد.

من: اسم شرط، مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 

يتبْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

الواو: حرف عطف.

يستقمْ: فعل مضارع معطوف على يتبْ مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

***
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)بَابُ التَّوكِيدِ(

�� : قال النّاظم

فيِ التَّوكيِدُ  ��دَ  ال��مُ��ؤَكَّ وَيَ��تْ��بَ��عُ   - فَاعْرف86ِِ  خَفْضٍ  ثُ��مَّ  وَنَصْبٍ  رَفْ��عٍ 

الأثََرَا فَاقْفُ  التَّعْريِفِ  فيِ  كَ��ذَاكَ   - وَهَ�������ذِهِ أَل���فَ���اظُ���هُ كَ���مَ���ا تَ����رَى87 

أَجْ��مَ��عُ وَكُ���لُّ  وَال��عَ��يْ��نُ  ال��نَّ��فْ��سُ  جَْ����مَ����عَ لَ���دَيْ���هِ���مْ يَ��تْ��بَ��عُ 88 -  وَمَ����ا ِأل

يَ��صُ��ولُ نَ��فْ��سُ��هُ  زَي����دٌ  كَ���جَ���اءَ   - عُ�����دُولُ 89  ���هُ���مْ  كُ���لَّ قَ���وْمِ���ي  وَإنَِّ 

أَجْ��مَ��عِ��ي��نَ��ا بِ���ال���قَ���وْمِ  ذَا  وَمَ�����رَّ   - فَ��احْ��فَ��ظْ مِ���ثَ���الاً حَ��سَ��نً��ا مُ��بِ��ي��نَ��ا90 

باب التوكيد، هذا القسم الثالث من أقسام التوابع: التوكيد. 

والتوكيد في اللغة هو: التقوية.

وفي الاصطلاح هو: التابع المقوّي لمتبوعه.

والمقصود هنا: التوكيد النحوي، وليس التوكيد اللغوي. 

والتوكيد النحوي ينقسم إلى قسمين: 

القسم الأول: التوكيد اللفظي وهو: 

إعادة اللفظ الأول بعينه.

يعني نكرّره مرّة أخرى، ويكون في الاسم.

مثال: جاءَ محمدٌ محمدٌ.

محمد الثاني: توكيد لفظي مرفوع، لأنّه تابع للأول.
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ويكون في الفعل.

 مثال: دخلَ دخلَ خالدٌ.

أعدت الفعل مرّة ثانية، فهذا تابع للأول في إعرابه.

ويكون في الحروف.

مثال: نَعمْ نَعمْ أكلتُ.

نَعمْ الثانية: توكيد لفظي تابعة للأولى. 

القسم الثاني: التوكيد المعنوي: 

التوكيد المعنوي.

وهو الذي ذكره الناّظم تحت هذا الباب.

والتوكيد المعنوي: هو الذي يرفع احتمال السهو، أو التّوسع في المتبوع.

وَالتوكي��د المعنوي هو: ما يك��ون بألفاظ معيّنة، تتبّعه��ا العلماء وحصروها، 
وذكروه��ا وه��ي: النفس - والعين – وكلّ - وأجم��ع وتوابع أجمع وهي: أكتع - 

وأبتع - وأبصع.

* دَ التَّوكيدُ فيِ رَفْعٍ وَنَصْبٍ ثمَّ خَفْضٍ فَاعْرفِِ( 	 وقوله )وَيَتْبَعُ الْمُؤَكَّ

أي: أنّ التوكيد يتبع المؤكّد، في الرفع، والنصّب، والخفض.

مثاله في الرفع: قامَ زيدٌ نفسُهُ.

قام: فعل ماض، مبني على الفتح.
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زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة، وهو المؤكد. 

ونفسُهُ: توكيد معنوي، مرفوع، وتوكيد المرفوع مرفوع وعلامة رفعه الضّمة.

 ونفس: مضاف.

والهاء: مضاف إليه، مبني على الضّم في محل جرّ.

وهنا قاعدة: ��

كلّ ضميرٍ اتّصل باسم، فهو مضاف إليه.

ومثاله في النّصب: رأيتُ القوم كلَّهم.

رَأيتُ: فعل، فاعل.

القومَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وكلّ: توكيد للقومَ، وتوكيد المنصوب منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وكلّ: مضاف.

والهاء: مضاف إليه، مبني على الضّم، في محل جرّ.

والميم: علامة للجمع.

ومثاله في الجر: مَررتُ بالقومِ أجمعِين.

مررتُ: فعلُ وفاعل.

بالقوم الباء: حرف جرّ.

القومِ: اسم مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.
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أجمعي��ن: توكيد بالقوم، وتوكيد المجرور مج��رور، وعلامة جرّه الياء، نيابةً 
عن الكسرة، لأنّه جمع مذكّر سالم.

والنّون: عوضًا عن التنوين في الاسم المفرد.

* وقوله )فاعْرفِ(	

أي: اع��رف واحفظ هذا الحكم: أنّ التوكيد يتبع المؤكّد في الرفع، والنصّب، 
والخفض، وهذا شأن التوابع أنّها تابعة ومنها: التوكيد يتبع المتبوع.

* وقوله )كذاكَ في التّعريفِ(	

أي: أنّ التوكيد يتبع المؤكّد، في التعريف أيضًا.

ومثاله: زارني الأميرُ نفسُهُ.

* وقوله )فاقْفُ الأثرَا(	

 أي: اتّبع القول المأثور، الذي ينقله الخلف عن السلف.

*  وقوله )وهذهِ الفاظُه كمَا تَرَى النّفسُ والعَينُ وكُلٌ أجْمَعُ(	

التوكيد المعنوي له ألفاظ معينة وهي: الألفاظ التي تستعمل في التوكيد وهي: 
النفّسُ - والعينُ – وكُلّ - وأجمعُ.

* وقوله )وما لأجَمعَ لديهِمْ يَتْبَعُ( 	

توابع أجمع ثلاثة وهي: أبتعْ - وأكتعْ – وأبصعْ.

 وهذه الألفاظ الثلاثة، لا يُؤكّد بها، إلّا بعد أجمع، ولا يجوز تقديمها عليها، 
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لأنّها تابعة لها، فلا يُؤكد بها استقلالا.

مثاله: جاءَ القومُ كُلّهُمْ، أجمعون، أبتعون، أكتعون، أبصعون. 

فكأنّك قلت: جاءَ القومُ أجمعون، أجمعون، أجمعون، أجمعون.

لأنّ هذه التوابع، تفيد زيادة التوكيد.

* وقوله )كـ جاءَ زيدٌ نفسه يصولُ(	

ذكر النّاظم أمثلة على ألفاظ التوكيد:

جاءَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

نفسُهُ: توكيد مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

ونفس: مضاف. 

والهاء: ضمير متّصل مبني على الضّم، في محل جرّ، مضاف إليه.

 يصولُ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة. 

* وقوله )وإنَّ قومِي كُلَّهُم عُدُولُ(	

: حرف ناسخ. إنَّ

قومِي: اسم إنّ منصوب، وعلامة نصبه الفتحة المقدرة.

هُم: توكيد منصوب، وعلامة نصبه الفتحة. كُلَّ

عُدولُ: خبر إنّ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.
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* وقوله )ومَرَّ ذا بالقومِ أجْمعِينا(	

: فعل ماض، مبني على الفتح. مرَّ

ذا: اسم إشارة، مبني على السكون، في محل رفع فاعل.

بالقوم الباء: حرف جرّ.

والقومِ: اسم مجرور بالباء، وعلامة جرّه الكسرة.

أجمعي��ن: توكيد مجرور، وعلام��ة جرّه الياء، نيابة عن الكس��رة، لأنّه ملحق 
بجمع المذكر السالم.

* وقوله )فاحْفظْ مِثاًال حَسَنًا مُبيِنَا(	

أي: احفظ هذه الأمثلة التي ذكرناها، وقِس عليها، فهي أمثلة واضحة مبينة.

***
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)بَابُ البَدَلِ(

��: قال النّاظم

يَنْحَلُ اسْ��مٍ  مِ��نِ  ابْ���دِلَ  اسْ��مٌ  إذَِا   - إعِْ���رَابَ���هُ وَال��فِ��عْ��لُ أَيْ��ضً��ا يُ��بْ��دَلُ 91 

تُ���ردِْ فَ�����إنِْ  أَرْبَ����عَ����ةٌ  أَقْ���سَ���امُ���هُ   - تَسْتَفِدْ 92  لقَِوليِ  فَاسْمَعْ  إحِْصَاءَهَا 

كَجَا  ��يءِ  ال��شَّ مِ��نَ  ��يءِ  ال��شَّ فَ��بَ��دَلُ  بَ��هِ��جَ��ا 93 -  سُ�����رُورٍ  ذَا  أَخُ�����وكَ  زَي����دٌ 

كَمَنْ   الكُلِّ  مِ��نَ  البَعْضِ  وَبَ���دَلُ   - الثَّمَنْ 94  يُعْطِ  نصِْفَهُ  رَغِيْفًا  يَ��أْكُ��لْ 

رَاقَ��نِ��ي نَ��حْ��وُ  اشْ��تِ��مَ��الٍ  بَ����دَلُ   - ���دٌ جَ���مَ���الُ���هُ فَ��شَ��اقَ��نِ��ي 95  مُ���حَ���مَّ

رَكِ��بْ قَ��دْ  نَ��حْ��وُ  الغَلَطِ  وَبَ���دَلُ   - اللَّعِب96ْ  يَبْغِي  فَ��رَسً��ا  حِ��مَ��ارًا  زَي��دٌ 

باب البدل، هذا التابع الرابع والأخير، وهو البدل.

والبدل في اللغة: العوض.

واصطلاحا هو: الاسم المراد بالحُكم، يعني بالإسناد.

والبدل، يدخل في المعاني البلاغية.

لأنّ البدل هو: الاس��م المقص��ود بالحُكم، ويكون قبله اس��م، ليس مقصودًا 
بالحُكم. 

ومثاله: أكلتُ التفاحةَ نصفَها.

قولك: أكلتُ التفاحةَ، تس��مّى: توطئة أو تهيئة، أنت لمْ تقصدها، إنّما تقصد 
ما بعدها.
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والبدل ينقسم إلى أربعة أقسام:

* القسم الأول: بدل شيء من الشيء.	

ى: البدل المطابق.        ويسمَّ

      ويسمّى: بدل الكلّ من الكلّ.

* القسم الثاني: بدل الكلّ من البعض.	

* القسم الثالث: بدل الاشتمال.	

* القسم الرابع: بدل الغلط.	

     ويسمّى: بدل النسيان.

وهنا فائدة: ��

وحتّى تعرف ن��وع البدل، توجد كلمة مقصودة، وكلم��ة قبلها غير مقصودة، 
العلاقة بين الكلمة المقصودة والكلمة غير المقصودة، هذه العلاقة هي التي، تبيّن 

لك نوع البدل. وسأضرب لك أمثلة: 

إن كانت العلاقة علاقة كلّية يعني هو هو، فنسمّي البدل بدل الكلّ من الكلّ، 
أو الشيء من الشيء، أو البدل المطابق.

مثاله: جاءَ زيدٌ أخوك.

أردت أن تق��ول: جاءَ أخوك، فقدّمت زيدًا، لغرض من الأغراض، ما العلاقة 
بين زيد وأخوك؟

الجواب: هو هو.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

139

وإن كان��ت العلاقة بينهما، أنّ الثاني جزء من الأول، معنى جزء، الذي يُمكن 
أن يفصل، فالعلاقة علاقة، بدل البعض من الكلّ.

 مثاله: أكلتُ التفاحةَ نصفَها.

وإن كان بي��ن الكلمتي��ن علاق��ة، لكنهّا ليس��ت كلي��ة، ليس هو هو، وليس��ت 
بعضية، فنسمّي البدل بدل اشتمال.

مثاله: أعجبني زيدٌ علمُه.

العلاقة بين زيدٌ وعلمُه، ليست كليّة، ولا بعضية، فنقول: العلاقة بدل اشتمال، 
لأنّ زيدًا اشتمل على العلم.

الن��وع الراب��ع: بدل الغلط، وه��ذا واضح، ولا يق��ع إلّا في الارتجال، تريد أن 
تطلب من زميلك قلم، فتقول: ساعة، ثمّ تصحّح، وتقول: قلم.

فنعرب قلم: بدل.

لأنّه هو: المقصود في الكلام.

* وقوله )إذا اسمٌ أبدلَ من اسمٍ يُنْحَلُ إعرابَهُ(	

أي: إذا أبدل اسم من اسم، يُعطى إعرابه، لأنّه بدل.

والبدل، يتبع المبدل منه، في الإعراب.

مثاله: جاءَ الأميرُ خالدٌ.

الأمير: فاعل مرفوع،  وعلامة رفعه الضّمة، وهو المبدل منه.

وخالدٌ: بدل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.
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فإذا كان المبدل منه مرفوعًا، كان البدل مرفوعًا، وإذا كان المبدل منه منصوبًا، 
كان البدل منصوبًا، وإذا كان المبدل منه مجرورًا، كان البدل مجرورًا.

*  وقوله )والفعلُ أيْضًا يُبدلُ(	

البدل يدخل في الأس��ماء، ويدخل في الأفعال، فليس البدل خاصًا بالأسماء، 
كم��ا في التوكي��د المعنوي، والنعت، بل يدخل الب��دل في الأفعال، فإن كان المُبدل 

منه مجزومًا، كان البدل مجزومًا، ونحن نعلم أنّ الجزم خاص بالأفعال.

ومثال��ه: ق��ول الله تعال��ى: )ٿ ٿ ٿ ٹ ٹ ٹ ٹ ڤ ڤ(  
]سورة الفرقان: الآيات 69-68[.

يُضَاعَفْ: بَدَلْ منِ يَلْقَى وبدل المجزوم مجزوم، وعلامة جزمه السكون.

* وقوله )أقسامه أربعة(	

أقسام البدل أربعة: 

القسم الأول: بدل الكلّ من الكلّ.○○

القسم الثاني: بدل البعض من الكلّ.○○

القسم الثالث: بدل الاشتمال.○○

القسم الرابع: بدل الغلط.○○

* وقوله )فإنْ تُردِْ إحْصَاءَها فاسْمَعْ لقِوليِ تَسْتَفِدْ(	

أي: إن أردتَ معرفة أقس��ام البدل، فاس��مع لقولي تستفد، لأنّه سيذكرها لك 
لتستفيد.
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* يِء(	 يء مِنْ الشَّ وقوله )فبدلُ الشَّ

ه��ذا القس��م الأول: بدل الش��يء من الش��يء، أو ال��كل من ال��كل، أو البدل 
المطابق.

وضابط هذا القسم: أن يكون الثاني، مطابقا للأول تمامًا: هو هو.

* وقوله )كـ جاءَ زيدٌ أخُوكَ(	

هذا مثال على البدل المرفوع: جاءَ زيدٌ أخُوكَ.

جاء: فعل ماض، مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

أخوك: بدل من زيد مرفوع، وعلامة رفعه، الواو لأنّه من الأسماء الخمسة.

* وقوله )ذَا سُرورٍ بَهِجَا(	

أي: جاءَ زيدٌ، وهو مسرور،  مبتهج.

* 	) وقوله )وبدلُ البَعْضِ مِنْ الكُلِّ

هذا القسم الثاني من أقسام البدل: 

بدل البعض من الكلّ.

وضابط هذا القسم: أن يكون البدل جزءا من المُبدل منه.

مثاله: أكلتُ التفاحةَ نصفَها.

نصفَها: بدل البعض من الكلّ، وبدل المنصوب، منصوب. 
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* وقوله )كـ مَنْ يَأكُلْ رَغِيفًا نصِْفَه يُعطِ الثّمنْ(	

هذا مثال للبدل المنصوب: 

نصفَه: بدل من رغيف، وبدل المنصوب، منصوب.

* وقوله )بدل الاشتمال(	

هذا القسم الثالث: بدل الاشتمال.

وضابط هذا القسم:  أن يكون المُبدل منه، مشتمًال على البدل.

* دٌ جَمَالُه فَشَاقَنيِ(	  وقوله )نَحْوُ رَاقَنيِ مُحمَّ

هذا مثال على بدل الاشتمال: 

محمدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

جمالُه: بدل اشتمال، وبدل المرفوع، مرفوع.

* وقوله )وبدلُ الغَلَطِ(	

هذا القسم الرابع من أقسام البدل: بدل الغلط.

وضاب��ط ه��ذا القس��م:  أن يك��ون المُب��دل منه، ق��د غُلِ��ط فيه، ف��أوتي بالبدل 
تصحيحًا، فهو بدل عن اللفظ الذي ذُكر غلطًا. 

* وقوله )نَحْوُ قَدْ رَكبَِ زيدٌ حِمَارًا فَرَسًا يَبْغِي اللّعِبْ(	

ه��ذا مثال على بدل الغل��ط: حيثُ أراد المتكلّم، أن يقول: ركبَ زيدٌ فرسً��ا، 
لكنّه غلط فقال: حمارًا، فأدرك الخطأ وصحّحه، فقال: فرسًا.
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 فـ فرسًا: بدل غلط من حمار، وبدل المنصوب، منصوب. وهذا البدل، بدل 
الغلط يسمّى: بدل النسيان.

***
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اِء( َ )بَابُ مَنْصُوبَات الَأْمس

فعُولِ بِه اَْمل

��: قال النّاظم

بهِِ الفِعْلُ  وَقَ��عَ  اسْمًا  تَ��رَى  مَهْمَا   - فَ�����ذَاكَ مَ��فْ��عُ��ولٌ فَ��قُ��لْ بِ��نَ��صْ��بِ��هِ 97 

الأدَِي��بَ��ا ال��عَ��الِ��مَ  زُرْتُ  كَ��مِ��ثْ��لِ   - النَّجِيْبَا98  ال��فَ��رَسَ  رَكِ��بْ��تُ  وَقَ����دْ 

مُضْمَرَا وَيَ��أْتِ��ي  يَ��أْتِ��ي  وَظَ��اهِ��رًا   - لٌ مِ����ثَ����الُ����هُ مَ�����ا ذُكِ�������رَا 99  فَ����������أَوَّ

وَمُنْفَصِ��لْ مُتَّصِ��لٌ  قُ��لْ  وَالثَّانِ��ي   - ������اهُ أَصِ���ل100ْ  كَ����زَارَنِ����ي أَخِ����ي وَإيَِّ

لمّا انتهى من مرفوعات الأس��ماء، وذكر أنّها س��بعة، ش��رع في ذكر الأس��ماء 
المنصوبة وهي: خمس��ة عشر اس��ما، وأكثر الكلام في اللغة في الأسماء المنصوبة، 
وعلام��ة النصّب الأصلية الفتحة، والفتحة أخفّ الحركات، فالعرب جعلت أكثر 

كلامها على الخفيف.

والأصل في المنصوبات أنّها قيود على الفعل، بمعنى أنّ المتكلّم إمّا أن يُطلق 
الفعل، وإمّا أن يُخبر عن الفعل إخبارًا مُطلقا.

يقول: جاءَ زيدٌ - ذهبَ زيدٌ - سافرَ زيدٌ.

أخبر عن زيدٍ أنّه س��افر، لكنهّ لم يبيّن زمن الس��فر، أو سبب السفر، فقط أخبر 
بخبر مُطلق، أنّه سافر - أنّه ذهب - أنّه جاء! 

فإذا أراد أن يقيّد الفعل بشيء من القيود، فالأصل أن يقيّده باسمٍ منصوب. 
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والمفاعيل خمس��ة، كُلّها منصوبة وهي:  المفعول به - والمفعول فيه )ظرف 
الزمان والمكان( -والمفعول له - والمفعول معه - والمفعول المطلق.

وبدأ الناّظم بالمفعول به، وهذا أوّل المنصوبات التي ذكرها الناظم.

والمفعول به هو: الاسم المنصوب، الذي يقع الفعل عليه. 

* وقوله )مهماترى اسما وقع الفعل به فذاك مفعول فقل بنصبه( 	

المفعول به هو: الاسم الذي وقع عليه الفعل.

وذكر حٌكمه وهو: النصّب.

* وقوله )كـ مِثْلِ زُرْتُ العَالمَِ الأدِيبَا(	

هذا مثال للمفعول به: زرتُ:  فعل، وفاعل.

العال��مَ: مفع��ول ب��ه منصوب، وعلام��ة نصبه الفتح��ة، وهو ال��ذي وقع عليه 
الفعل، أي الزيارة.

والأديبَا: نعت منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )وقَدْ رَكبْتُ الفَرَسَ النَّجِيبَا(	

وهذا المثال الثاني: ركبتُ: فعل، وفاعل.

والفرسَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

لأنّه اسم، وقع عليه فعل الفاعل، وهو الركوب.

والنجيبَا: نعت منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.
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* وقوله )وظاهرًا يَأْتيِ ويَأتيِ مُضْمرًا(	

المفعول به يأتي على قسمين: 

القسم الأول: الاسم الظاهر.○○

القسم الثاني: الاسم المُضمر، أي الضمير.○○

* لٌ مِثالُهُ مَا ذُكرِا( 	 وقوله )فأوَّ
أي: أنّ القسم الأول وهو: الاسم الظاهر.
مثاله قد ذُكر في المثالين السابقين وهما: 

زرتُ العالمَ الأديبا - وركبتُ الفرسَ النجيبا. 

فالعالمَ، والفرسَ: كلٌّ منهما، مفعول به، وهو اسم ظاهر. 

* وقوله )والثَّاني قُلْ مُتّصِلٌ ومُنْفَصِلْ(	

 أي: أنّ المُضمر قسمان: 

القسم الأول: المتّصل.○○

القسم الثاني:  المُنفصل.○○

والمتّصل: اثنا عشر ضميرا.

* وقوله )كـ زَارَنيِ أَخِي( 	

هنا قاعدة مهمّة وهي: أنّ الضمير إذا اتصل بفعل فهو: مفعول به.

ومثال��ه: زارني - وزارن��ا - وزارك - وزاركِ – وزاركما - وزاركم - وزاركن 
- وزاره - وزارها - وزارهما - وزارهم – وزارهن.
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فالي��اء في المث��ال الأول: ضمير متّص��ل، مبني على الس��كون في محل نصب 
مفعول به.

ونا في المثال الثاني زارنا: ضمير متّصل، مبني على الس��كون، في محل نصب 
مفعول به. وهكذا....

* وقوله )وإيّاهُ أَصِلْ( 	

هذا مثال: على الضمير المُنفصِل، إذا وقع مفعول به منصوب. 

والمنفصل عن الفعل اثنا عشر ضميرا نحو: 

إيّ��اي وصلْ - وإيّان��ا وصلْ - وإيّاك وصلْ - وإيّاكِ وص��لْ - وإيّاكما وصلْ 
- وإيّاكم وصلْ - وإيّاكن وصلْ - وإيّاه وصلْ - وإيّاها وصلْ - وإيّاهما وصلْ - 

وإيّاهم وصلْ- وإيّاهن وصلْ.

 فإيّايَ: ضمير منفصل، مبني على الفتح، في محل نصب مفعول به مقدّم.

***
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)بَابُ الَمصْدَرْ(

الَمفْعُولِ الُمطْلَقِ 

�� : قال النّاظم

لَدَى  ثَالثًِا  جَ��اءَ  اسْ��مٌ  وَالمَصْدَرُ   - تَ��صْ��ريِ��فِ فِ��عْ��لٍ وَانْ��تِ��صَ��ابُ��هُ بَ��دَا 101 

نَ��حْ��وِيِّ فَ��تَ��ى  كُ��لِّ  لَ���دَى  وَهْ���وَ  مَ����ا بَ���يْ���نَ لَ���فْ���ظِ���يٍّ وَمَ���عْ���نَ���وِيِّ 102 - 

فِ��عْ��لِ��هِ   لَ��فْ��ظَ  وَافَ����قَ  مَ��ا  فَ����ذَاكَ  كَ�����زُرْتُ�����هُ زِيَ����������ارَةً لِ���فَ���ضْ���لِ���هِ 103 - 

بِ�لاَ لِ��مَ��عْ��نَ��اهُ  مُ����وَافِ����قٌ  وَذَا   - وِفَ�����اقِ لَ��فْ��ظٍ كَ��فَ��رحِْ��تُ جَ���ذَلا104َ 

باب المصدر، يريد بهذا الباب: المفعول المطلق.

لماذا سمّيَ المفعول المطلق بالمصدر؟

الجواب: لأنّ من شروط المفعول المطلق، أنْ يكون مصدرا.

والمصدر هو: الاسم المنصوب، الذي يجيء ثالثًا، في تصريف الفعل.

 ضربَ - يضربُ - ضربًا.

والمصدر ال��ذي يُمكن أن يقع مفعولا مطلقا ه��و: التصريف الثالث للفعل، 
صرّف أي فعل، هذا التصريف الثالث هو المصدر. 

مثاله: جلسَ - يجلسُ - جلوسًا.

. أكلَ - يأكلُ - أكًال

ذهبَ – يذهبُ - ذهابًا.
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المفعول المطلق: لا بدّ أن يكون مصدرًا، ولا بدَّ أن يكون منصوبًا.

والمفعول المطلق: من أسهل أبواب النحو.

والمصدر ينقسم إلى قسمين: 

القسم الأول: المصدر اللّفظي.

وهو: ما وافق لفظُهُ، لفظ فعله.

. مثاله: قتلتُهُ - قتًْال

القسم الثاني: المصدر المعنوي.

وهو: ما وافق معنى فعله، دون لفظه.

مثاله: جلست - قعودًا.

* وقوله:	

لَدَى  ثَالثًِا  جَ��اءَ  اسْ��مٌ  وَالمَصْدَرُ   - تَ��صْ��ريِ��فِ فِ��عْ��لٍ وَانْ��تِ��صَ��ابُ��هُ بَ��دَا 101 

 المصدر هو:  الاسم الذي جاء ثالثًا في تصريف الفعل.

ويكون حُكمه: النَّصب.

* وقوله:	

نَ��حْ��وِيِّ فَ��تَ��ى  كُ��لِّ  لَ���دَى  وَهْ���وَ  مَ����ا بَ���يْ���نَ لَ���فْ���ظِ���يٍّ وَمَ���عْ���نَ���وِيِّ 102 - 

المصدر ينقسم إلى قسمين:

القسم الأول: المصدر اللفظي.○○

القسم الثاني:  المصدر المعنوي.○○
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* وقوله:	

فِ��عْ��لِ��هِ   لَ��فْ��ظَ  وَافَ����قَ  مَ��ا  فَ����ذَاكَ  كَ�����زُرْتُ�����هُ زِيَ����������ارَةً لِ���فَ���ضْ���لِ���هِ 103 - 

 هذا القسم الأول: المصدر اللفظي.

أي: أنّ المفعول المطلق، وعامله ش��ريكان في اللفظ والمعنى. مثاله: ضربَ، 
. ضربًا - أكلَ، أكًال

والنّاظم، مثّل بقولهِ: زُرْته زيارةً لفضله.

زيارةً: مفعول مطلق منصوب، وافق عامله )زارَ( في اللفظ، والمعنى.

*  وقوله:	

بِ�لاَ لِ��مَ��عْ��نَ��اهُ  مُ����وَافِ����قٌ  وَذَا   - وِفَ�����اقِ لَ��فْ��ظٍ كَ��فَ��رحِْ��تُ جَ���ذَلا104َ 

هذا القسم الثاني من أقسام المصدر: المصدر المعنوي.

وهو: ما اتّفق مع فعله، في المعنى، دون اللفظ.

. ومثّل له الناظم بقوله: فَرِحْتُ جَذََال

الجَذَل هو: الفرح.

جَذَلا: مفعول مطلق، وافق عامله فرح في المعنى، دون اللفظ.

ومثاله أيضا: جلستُ، قعودًا - وقمتُ، وقوفًا .

فقعودًا، ووقوفًا  كلاهما: مصدر معنوي.

***
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)بَابُ الظّرْفِ(

��: قال النّاظم

زَمَ���انِ���يً���ا مَ���كَ���انِ���يً���ا بِ�����ذَا يَ��فِ��ي 105 - الظَّرْفُ مَنْصُوبٌ عَلَى إضِْمَارِ  فيِ

تَ��رَى مَ��ا  فَ��نَ��حْ��وُ  مَ��انِ��يُّ  ال��زَّ ���ا  أَمَّ ال����يَ����وْمَ وَال���لَ���يْ���لَ���ةَ ثُ����مَّ سَ���حَ���رَا 106 - 

غَ���دَا ثُ���مَّ  وَبُ����كْ����رَةً  وَغُ�������دْوَةً   - حِ��ي��نً��ا وَوَقْ����تً����ا أَمَ������دًا وَأَبَ������دَا 107 

صَ��بَ��احَ��ا  اوْ  مَ���سَ���اءً  وَعَ��تْ��مَ��ةً   - نَجَاحَا 108  تَ��نَ��لْ  ال��فِ��كْ��رَ  فَ��اسْ��تَ��عْ��مِ��لِ 

اذْكُ����رَا    مِ��ثُ��الُ��هُ  ال��مَ��كَ��انِ��يُّ  ثُ���مَّ   - وَوَرَا 109  وَخَ����لْ����فَ  امَ  قُ������دَّ أَمَ������امَ 

إزَِاءَا مَ��عْ  عِ��نْ��دَ  تَ��حْ��تَ  وَفَ����وْقَ   - تِ���لْ���قَ���اءَ ثَ�����مَّ وَهُ����نَ����ا حِ�������ذَاءَا110 

باب الظرف، والمقصود بالظرف: ظرف الزمان، والمكان. 

ويسمّيان أيضا: المفعول فيه.

ن على المكان الذي وقع الفعل في��ه، أو على الزمان الذي وقع   لأنّهم��ا ي��دّال
الفعل فيه.

والظرف لغة: الوعاء.

واصطلاحا هو: كلّ اسم زمان، أو مكان، نُصب على تقدير في.

وفائدة ظرف الزمان: بيان زمان الفعل.

وفائدة ظرف المكان: بيان مكان الفعل.

وظرف الزمان هو: جواب لقولك متى؟.

وظرف المكان هو: جواب لقولك أين؟. 
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* وقوله )الظّرفُ مَنْصُوبٌ على إضْمَارِ فيِ(	

أي: أنّ الظرف: اسم منصوب، بتقدير في.

مثاله: صمتُ يومَ الاثنين.

صمتُ: فعل، وفاعل.

يومَ: ظرف زمان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )إمّا زمانيًا مكانيًا يَفِي(	

أي: أنّ الظرف ينقسم الى قسمين:

القسم الأول: ظرف الزمان.

القسم الثاني:  ظرف المكان.

* وقوله:	

تَ��رَى مَ��ا  فَ��نَ��حْ��وُ  مَ��انِ��يُّ  ال��زَّ ���ا  أَمَّ ال����يَ����وْمَ وَال���لَ���يْ���لَ���ةَ ثُ����مَّ سَ���حَ���رَا 106 - 

غَ���دَا ثُ���مَّ  وَبُ����كْ����رَةً  وَغُ�������دْوَةً   - حِ��ي��نً��ا وَوَقْ����تً����ا أَمَ������دًا وَأَبَ������دَا 107 

صَ��بَ��احَ��ا  اوْ  مَ���سَ���اءً  وَعَ��تْ��مَ��ةً   -  108

ظرف الزمان هو: اس��م الزم��ان المنصوب، نحو: اليوم - والليلة - وس��حرًا 
- وغدوةً - وبكرةً - وغدًا - وحيناً – ووقتًا - وأمدًا - وأبدًا - وعَتمةً – ومس��اءً 

- وصباحًا.
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وهنا مسألة: هل كلّ اسم زمان يكون ظرف زمان؟ ��

الجواب: لا، إنّما اسم الزمان، إذا كان منصوبًا، لا مرفوعًا، ولا مجرورًا.

بتقدير في يعني: يُمكن أن نقدّر قبله في، تقديرا حقيقيا  لفظيا، أو تقديرا معنويا.

مثاله:  أكرمتُ الأستاذَ اليومَ.

 فإنْ لمْ تقدّر في، فإنّه لا يكون ظرف زمان.

كـ قولك: اليوم جميل.

اليوم:  اسم زمان، لكنهّ ليس على تقدير في.

إذن: ظرف الزمان، لا يكون ظرف زمان، حتّى يكون على تقدير في.

* وقوله )فاسْتَعمِلِ الفِكْرِ تَنَلْ نَجَاحًا(	

أي: اعمل الفكر في مسائل العلم، وانظر فيها، تحصّل النجاح، والفلاح.

* وقوله: 	

اذْكُ����رَا    مِ��ثُ��الُ��هُ  ال��مَ��كَ��انِ��يُّ  ثُ���مَّ   - وَوَرَا 109  وَخَ����لْ����فَ  امَ  قُ������دَّ أَمَ������امَ 

إزَِاءَا مَ��عْ  عِ��نْ��دَ  تَ��حْ��تَ  وَفَ����وْقَ   - تِ���لْ���قَ���اءَ ثَ�����مَّ وَهُ����نَ����ا حِ�������ذَاءَا110 

ذكر الناظم القسم الثاني وهو: ظرف المكان.

وظرف المكان هو: اسم المكان المنصوب، بتقدير في.

ام - وخلفَ – ووراءَ -  وفوقَ - وتحتَ – وعندَ -  وإزاءَ   نح��و: أم��امَ - وقُدَّ
- وتلِقاءَ – وثَمَّ -  وهُنا - وحِذاءَ.
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ومثاله: جَلستُ أمامَ الكعبة.

جلستُ: فعل، وفاعل.

أمامَ: ظرف مكان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

***
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)بَابُ الَحال(

��: قال النّاظم

انْبَهَم لمَِا  أَيْ  للِهَيْئَاتِ  الحَالُ   - ��رًا وَنَ��صْ��بُ��هُ انْ��حَ��تَ��مْ 111  مِ��نْ��هَ��ا مُ��فَ��سِّ

مُبْتَهِجَا ضَاحِكًا  زَي��دٌ  كَ��جَ��اءَ   - وَبَ����اعَ ب��ك��رٌ ال��حِ��صَ��انَ مُ��سْ��رَجَ��ا 112 

رَائِ����دَا عَ��مْ��رًا  لَ��قِ��يْ��تُ  ���نِ���ي  وَإنَِّ  - المَقَاصِدَا 113  وَاعْ����رفِِ  ال��مِ��ثَ��الَ  فَ��عِ 

صَ���احِ يَ���ا  نَ����كِ����رَةً  وَكَ����ونُ����هُ   - ���ضَ���احِ 114  وفَ���ضْ���لَ���ةً يَ����جِ����بُ بِ���اتِّ

ال��حَ��الِ ذُو  غَ��الِ��بً��ا  يَ��كُ��ونُ  وَلاَ   - الاسْ��تِ��عْ��مَ��الِ 115  فِ���ي  فً���ا  مُ���عَ���رَّ إلِاَّ 

الحال لغة: الهيئة التي يكون عليها الإنسان، من خير أو شر. 

ر لما انبهم من الهيئات. واصطلاحا هو: الاسم المنصوب، المفسِّ

فالحال هو: الصفة إذا خالف الموصوف، بالتعريف والتنكير.

مثاله: جاءَ زيدٌ خائفًا.

ولو قُلت: جاءَ زيدٌ الخائفُ،  لكان صفة، لأنّ الصفة تدلُّ على أنّ هذه الصفة 
معروفة في الموصوف، والحال تبيّن هيئة صاحبها، وقت الفعل.

* رٌ(	 وقوله )الحَالُ للْهيْئَاتِ أَيْ لمَِا انْبَهَمْ مِنْهَا مُفَسِّ

ذكر تعريف الحال، وحُكمه.

ر لما خفي، وانبهم من الهيئات. فالحال هو: الاسم المُفسِّ
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* وقوله )ونَصْبُهُ انْحَتَمْ(	

أي: حُكمه النصّب وجوبًا، فالحال دائمًا منصوب.

* وقوله )كـ جَاءَ زَيدٌ ضَاحِكًا مُبْتَهِجًا(	

هذا مثال: بيَّن فيه صفة للفاعل، أي أنّ صاحب الحال يكون الفاعل وحده.

جاءَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

ضاحكًا: حال من زيد وهو منصوب، وعلامة نصبه الفتحة. 

مُبتهجًا: حال ثانية منصوبة، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )وبَاعَ بكرٌ الحِصانَ مُسرَجَا(	

ه��ذا مثال: يبيّن فيه صفة للمفعول ب��ه، أي أنّ صاحب الحال يكون المفعول 
به وحده.

 باعَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

 عمرٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

الحصانَ: مفعول به منصوب،  وعلامة نصبه الفتحة.

مسرجًا: حال من الحصان وهو منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )وإنّنيِ لَقِيتُ عَمْرًا رَائدًا(	

هذا مثال: لاحتمال مجيئه في الأمرين معًا.
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لَقي��تُ عَمْرًا رائدًا: يُحتمل أنْ تكون )رائدًا( حال من الفاعل الذي هو ضمير 
الرفع المتحرك، وهو التّاء في لقيتُ أي: أنا لقيتُ عَمْرًا حال كوني رائدًا.

ويُحتمل أنَّها حال من المفعول به.

* وقوله )فَعِ المِثالَ واعْرفِِ المَقَاصِدا(	

 أي: افهم المثال الس��ابق، واحفظ��ه، واعرف المقاصد، لأنّ الحال قد يكون 
بيانً��ا لصفة الفاعل، وقد ذك��ر النَّاظم له مثالا، وقد يكون بيانً��ا لصفة المفعول به، 

وقد مثّل له النَّاظم أيضًا، وقد يأتي محتملا للأمرين معًا.

* وقوله )وَكَونُهُ نَكرَِةً يَا صَاحِ(	

ذكر النَّاظم ثلاثة ضوابط، لمعرفة الحال، وتمييزه عن غيره: 

الضابط الأول: أنّ الحال لا يكون إلاَّ نكرة.

* وقوله )وَفَضْلَةً يَجِبُ با تِّضَاحِ(	

معنى فضلة: أنّ الحال من مكمّلات الجملة، وليس من العُمد. 

وهذا الضابط الثاني: أنّ الحال لا يكون إلاَّ بعد تمام الكلام. 

* فًا في الاسْتعِمَالِ(	 وقوله )ولا يَكُونُ غَالبًا ذُو الحَالِ إلاَّ مُعَرَّ

هذا الضابط الثالث: لا يكون صاحب الحال إلاَّ معرفة.

ومثاله: جاءَ زيدٌ رَاكبًا.

 راكبًا: حال، نكرة، وقعت بعد تمام الكلام، وصاحبها زيد معرفة.
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وهنا فائدة: ��

الحال: قد تتكرّر لا إشكال، مثل الخبر.

مثاله: قول الله تعالى )ۈ ۈ ۇٴ ۋ ۋ ۅ(  ]سورة طه: آية 86[.

غضبانَ: حال.

أسفَا: حال ثانية.

وهنا قاعدة: ��

الصفة بعد النَّكرة صفة.

الصفة بعد المعرفة حال.

***
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)بَابُ التَّمْييزِ(

��: قال النَّاظم

انْ��بَ��هَ��م قَ���دِ  لِ��مَ��ا  مُ��بَ��يِّ��نٌ  اسِْ����مٌ  وُسِ��مْ 116 -  تَمْييزٍ  بِ��اسْ��مِ  وَاتِ  ال���ذَّ مِ��نَ 

نَفْسًا  زَيدٌ  طَابَ  قَدْ  وَقُلْ  فَانْصِبْ  وَلِ����ي عَ��لَ��يْ��هِ أَرْبَ����عُ����ونَ فَ��لْ��سً��ا 117 - 

أَبَ��ا عَ��مْ��روٍ  مِ��نْ  أَكْ���رَمُ  وَخَ��الِ��دٌ  وَكَ�����ونُ�����هُ نَ����كِ����رَةً قَ�����دْ وَجَ���بَ���ا118 - 

التمييز في اللغة: التبيين والتفسير.

وات أو  ر لما انبهم من الذِّ واصطلاحا هو: الاس��م المنصوب الصريح المُفسِّ
النِّسب.

والتمييز: اسم منصوب على معنى:  منِْ.

ر قبله: منِْ. يعني: يُمكن أنْ تقدِّ

ر اسما مُبْهمًا قبله. وفائدته: أنَّه يُفسِّ

والمُبْهم هو:  الذي يَحتمل أكثر من معنى.

مثاله: اشتريتُ عشرين، عشرين ماذا؟ 

عشرين: مُبهم، والكلمة التي بعدها تمييز.

اشتريتُ عشرين كتابًا.

كتابًا: تمييز.
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* وقوله:	

انْ��بَ��هَ��م قَ���دِ  لِ��مَ��ا  مُ��بَ��يِّ��نٌ  اسِْ����مٌ  وُسِ��مْ 116 -  تَمْييزٍ  بِ��اسْ��مِ  وَاتِ  ال���ذَّ مِ��نَ 

وات. ر لما انبهم من الذَّ هذا تعريف التمييز: أنَّه اسم منصوب، مُفسِّ

* وقوله )فانْصِبْ وقُلْ قَدْ طَابَ زيدٌ نَفْسًا( 	

فانْصبْ أي: حُكم التمييز النَّصب.

وقدْ مثَّل النَّاظم للتمييز بقوله: قَدْ طَابَ زيدٌ نَفسًا.

طابَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

مة. زيدٌ: فاعل مرفوع، بالضَّ

ل عن الفاعل، لأنَّ أصلها طابت نفسُ زيدًا. نفسًا: تمييز منصوب، محوَّ

* وقوله )وَليِ عليْهِ أَربَعُونَ فَلْسًا(	

 فلسًا: تمييز منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )وَخالدٌ أكْرَمُ مِنْ عَمْروِ أبًا(	

 أبًا: تمييز منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

*  وقوله )وَكَوْنُهُ نَكرَِةً قد وَجَبا(	

يعن��ي: أنَّ التميي��ز لا يكون إَّال نكرة، فلا يكون معرف��ة، ولا يأتي إلاَّ بعد تمام 
الكلام.
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وهنا فائدة: ��

مواضع التمييز:

الموضع الأول: الاس��م المنصوب بعد أفع��ل التفضيل مثل: أكبر - أصغر - 
أقوى - أضعف - أجمل – أحسن.

إذا أتاك أفعل، وبعده اسم منصوب، هذا الاسم المنصوب تمييز.

مثاله: قول الله تعالى )ئى ئي بج بح بخ بم(  ]سورة الكهف: آية 34[.

مال: تمييز منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

الموضع الثاني: الاس��م المنصوب بعد العدد، أي اس��م منصوب بعد العدد، 
فهو تمييز.

مثاله: قول الله تعالى )گ گ ڳ(  ]سورة النور: آية 4[. 

جَلدةً: تمييز.

الموضع الثالث: الاس��م المنصوب بعد المقادي��ر، أي كلمة تَدلُّ على مقدار 
يعني: وزن - مساحة - حجم .

الكلمة التي بعدها تمييز.

***
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)بَابُ الاسْتِثنَاء(

��: قال النّاظم

سَ��وَا سُ��وَى  وَسِ���وَى  وَغَ��ي��رُ  إلِاَّ   - حَوَى 119  الاسِْتثِْنَا  وَحَاشَا  عَ��دَا  خَلاَ 

مُ��وجَ��بُ وَهْ���وَ  تَ��مَّ  ال��كَ�لامَُ  إذَِا   - يُنْصَبُ 120  إلِاَّ  بَ��عْ��دِ  مِ���نْ  أَتَ���ى  فَ��مَ��ا 

عَ��مْ��رَا إلِاَّ  ال��قَ��ومُ  قَ���امَ  تَ��قُ��ولُ   - بَ��كْ��رَا 121  إلِاَّ  ال���نَّ���اسُ  أَتَ���انَ���ا  وَقَ����دْ 

��يَ��ا حُ��لِّ وَتَ���مَ���امٍ  بِ��نَ��فْ��يٍ  وَإنِْ   - مُسْتَثْنيَِا 122  جِيءْ  باِلنَّصْبِ  اوْ  فَأَبْدِلَ 

صَ��الِ��حُ الاَّ  أَحَ����دٌ  يَ��قُ��مْ  كَ��لَ��مْ   - صَ��الِ��حُ 123  لِ��ذَيْ��نِ  فَ��هْ��وَ  صَ��الِ��حً��ا  أَوْ 

عَلَى    فَ��أَعْ��ربِْ��هُ  نَاقِصًا  كَ��انَ  أَوْ   - العَمَلاَ 124  فِ��ي��هِ  ي��وجِ��بُ  مَ��ا  حَ��سَ��بِ 

وَمَ��ا ��دٌ  مُ��حَ��مَّ إلِاَّ  هَ���دَى  كَ��مَ��ا   - ��مَ��ا 125  ال��سَّ فَ���اطِ���رَ  اللهَ  إلِاَّ  عَ���بَ���دتُّ 

الحَشْرِ     يَ��وْمَ  العَبْدُ  يَلُوذُ  وَهَ��لْ   - ال��بَ��رِّ 126  ال��شَ��فِ��يْ��عِ  بِ���أَحْ���مَ���دَ  إلِاَّ 

وَسِ��وَى غَيرُ  مَااسْتَثْنَتْهُ  وَحُكْمُ   - سِ��وَى127  لاَ  يُ��جَ��رَّ  أَنْ  سَ���وَاءٌ  سُ���وَى 

مَا بحَِاشَا وَعَدَا أَوِاجْرُرْ  وَانْصِبْ  خَ�ل�اَ قَ���دِ اسْ��تَ��ثْ��نَ��يْ��تَ��هُ مُ��عْ��تَ��قِ��دَا 128 - 

الفِعْلِيَّةْ بهَِا  النَّصْبِ  حَالَةِ  فيِ   - وَحَ���الَ���ةِ ال���جَ���رِّ بِ��هَ��ا ال��حَ��رْفِ��يَّ��ةْ 129 

جَعْفَرَا    حَاشَا  القَوْمُ  قَ��امَ  تَقُولُ   - تَظْفَرَا130  لكَِيْمَا  فَ��قِ��سْ  جَ��عْ��فَ��رٍ  أَوْ 

الاستثناء في اللغة هو: الإخراج.

واصطلاحً��ا: الإخ��راج، ب��إّال أو بأح��د أخواتها، م��ا لولاه لدخ��ل في الكلام 
السابق.
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وأدوات الاس��تثناء ثمانية: إَّال - وغير - وسِوَى -  وسُوَى - وسَواء - وخلا 
– وعدا - وحاشا.

وأمُّ الباب: إلاَّ.

والاستثناء: أسلوب عربي معروف، يتكون من ثلاثة أركان. 

مثال: جاءَ الضيوفُ إلّا خالدًا.

المستثنى منه: الضيوف.

. أداة الاستثناء: إّال

المستثنى: خالدًا.

وهو أنواع سيذكرها الناّظم تحت هذا الباب.

*  وقوله )إلاَّ وغيرُ وسِوَى سُوَى سَوَا خَلا عَدَا وحَاشَا(	

ذكر النَّاظم أدوات الاستثناء وهي: 

إلاَّ وهو: حرف.

وغير- وسُوَى -  وسِوَى - وسَوَاء وهي:  أسماء.

دة بين الحروف والأفعال. وخَلا - وعدَا – وحَاشا - وهي: متردَّ

* وقوله:	

مُ��وجَ��بُ وَهْ���وَ  تَ��مَّ  ال��كَ�لامَُ  إذَِا   - يُنْصَبُ 120  إلِاَّ  بَ��عْ��دِ  مِ���نْ  أَتَ���ى  فَ��مَ��ا 

عَ��مْ��رَا إلِاَّ  ال��قَ��ومُ  قَ���امَ  تَ��قُ��ولُ   - بَ��كْ��رَا 121  إلِاَّ  ال���نَّ���اسُ  أَتَ���انَ���ا  وَقَ����دْ 

ذكر النَّاظم النوع الأول من أنواع الاستثناء.
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والاستثناء له ثلاثة أنواع: 

النوع الأول: التّام الموجب.○○

النوع الثاني: التّام المنفي.○○

النوع الثالث: النَّاقص المنفي.○○

وقد ذكر في هذين البيتين، النوع الأول وهو: التّام الموجب. 

ومعنى التّام: أن يكون المستثنى منه مذكورا.

ومعنى الموجب: أن لا يكون في الكلام، نهي، أو نفي، أو استفهام.

ومثّل له النّاظم بقوله: قامَ القومُ إَّال عمرًا.

قامَ القومُ، كلام تام موجب، لأنّه ذكر المس��تثنى منه، وهو القوم، ولم يُس��بق 
بنفي أو غيره، فهنا وجب النصّب.

، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. فعمرا: مستثنى منصوب بإّال

ومثله في المثال الثاني، في قول النَّاظم:
بَ���كْ���رًا إلاَّ  ال����نّ����اسَ  أتَ����انَ����ا  قَ�����دْ 

بكرًا: مستثنى منصوب بإلاَّ، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله:	

��يَ��ا حُ��لِّ وَتَ���مَ���امٍ  بِ��نَ��فْ��يٍ  وَإنِْ   - مُسْتَثْنيَِا 122  جِيءْ  باِلنَّصْبِ  اوْ  فَأَبْدِلَ 

هذا النوع الثاني: التَّام المنفي.

وحُكم المستثنى في هذا النوع: أنَّه يجوز فيه الوجهان:
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النصّب على الاستثناء، أو أن تجعل المستثنى بدًال من المستثنى منه، فيكون 
تابعًا له، فيجوز فيه الرفع.

* وقوله )كـ لَمْ يَقُمْ أحَدٌ إلاَّ صَالحُِ(	

هذا مثال على الكلام التّام المنفي، الذي يجوز فيه الرفع: 

لَمْ: حرف جزم.

يَقمْ: فعل مضارع، مجزوم بالسكون.

مة. أحدٌ: فاعل مرفوع، بالضَّ

: حرف استثناء. إلاَّ

مة. صالحُ: بدل مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

* وقوله )أوْ صَالِحًا فَهُو لذِيْنِ صَالِحُ(	

لَمْ يَقُمْ أحَدٌ إلاَّ صَالحًِا 

هذا مثال على الكلام التّام المنفي، الذي يجوز فيه النَّصب: 

لَمْ: حرف جزم.

يَقمْ: فعل مضارع، مجزوم بالسكون.

مة. أحدٌ: فاعل مرفوع، بالضَّ

: حرف استثناء.  إلاَّ

صالحًا: مستثنى منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

يعني: يجوز فيه البدل، ويجوز فيه النصّب على الاستثناء. 
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* وقوله )أوْكَانَ نَاقِصًا فَأعْربِْهُ عَلَى حَسَبِ مَا يُوجِبُ فيِهِ العَمَلا( 	

هذا النوع الثالث: النَّاقص المنفي.

والنَّاقص عكس التّام، يعني: أنّ المس��تثنى منه لمْ يُذكر، والاس��م الواقع بعد 
إلاَّ في هذا النوع، يُعرب على حس��ب موقعه في الجملة، وتكون إلاَّ أداة حصر، لا 

عمل لها.

* وقوله )كَمَا هَدَى إلاَّ مُحَمدٌ وَمَا(	

كَمَا هَدَى هذا مثال على الكلام: النَّاقص المنفي.

مَا: حرف نفي.

ر. هدَى: فعل ماض، مبني على الفتح المقدَّ

إل: حرف استثناء.

مة. محمدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

* مَا(	 وقوله )وَمَا عَبَدْتُ إلاَّ اللهَ فَاطرَِ السَّ

مَا: حرف نفي.

عبدتُ: فعل، وفاعل.

: حرف استثناء. إلاَّ

الَله: لفظ الجلالة، مفعول به منصوب،وعلامة نصبه الفتحة. 

فاطرَ: بدل منصوب، وهي مضاف.

والسماءِ: مضاف إليه، مجرور جرَّ بالإضافة.
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* وقوله:	

الحَشْرِ     يَ��وْمَ  العَبْدُ  يَلُوذُ  وَهَ��لْ   - ال��بَ��رِّ 126  ال��شَ��فِ��يْ��عِ  بِ���أَحْ���مَ���دَ  إلِاَّ 

هذا مثال على: النَّاقص المنفي.

فال��كلام غي��ر موج��ب، لأنَّ��ه سُ��بقِ باس��تفهام، والمس��تثنى من��ه محذوف، 
، وأحمد مس��تثنى مجرور،  والمس��تثنى هنا إَّال بأحم��د مجرور، فالباء ح��رف جرَّ

ه الفتحة، نيابة عن الكسرة، لأنَّه ممنوع من الصرف. وعلامة جرِّ

* وقوله:	

وَسِ��وَى غَيرُ  مَااسْتَثْنَتْهُ  وَحُكْمُ   - سِ��وَى127  لاَ  يُ��جَ��رَّ  أَنْ  سَ���وَاءٌ  سُ���وَى 

المستثنى بهذه الأربعة: 

غيرَ - وسِوَى - وسُوَى - وَسَوَاء.

لا يكون إلاَّ مجرورًا، ويكون جرَ ه بالإضافة.

بُ غيرَ زيدٍ. مثاله: نَجحَ الطّال

نجحَ: فعل ماض، مبنى على الفتح.

الطلابُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.

غيرَ: مستثنى منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وهو: مضاف.

ه الكسرة. وزيدٍ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّ
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وهنا مسألة: الاسم الذي يقع بعد هذه الأدوات الأربعة: ��

غير - وسِوَى - وسُوَى – وسَوَاء.

 يجب أنْ يجرَّ دائما بالإضافة.

ا الأدوات نفسها، فإنّها تأخذ حُكم الاسم الواقع بعد إلاَّ في حالاته الثلاث   أمَّ
مة: المتقدِّ

* الحالة الأولى:  وجوب النَّصب، إذا كان الكلام تامّا موجبًا.	

مثاله: قامَ القومُ غيرَ زيدٍ.

* ا منفيًّا. 	 الحالة الثانية:  جواز النصّب والبدَل، إذا كان الكلام تامًّ

مثاله: مَا قامَ القومُ غيرَ زيدٍ.

        مَا قامَ القومُ غيرُ زيدٍ.

* الحالة الثالثة: على حسب موقعه في الجملة، إذا كان الكلام ناقصًا منفيًا.	

مثاله:  مَا قامَ غيرُ زيدٍ.

            ومَا رَأيتُ غيرَ زيدٍ. 

*  وقوله:	

مَا بحَِاشَا وَعَدَا أَوِاجْرُرْ  وَانْصِبْ  خَ�ل�اَ قَ���دِ اسْ��تَ��ثْ��نَ��يْ��تَ��هُ مُ��عْ��تَ��قِ��دَا 128 - 

الفِعْلِيَّةْ بهَِا  النَّصْبِ  حَالَةِ  فيِ   - وَحَ���الَ���ةِ ال���جَ���رِّ بِ��هَ��ا ال��حَ��رْفِ��يَّ��ةْ 129 

المستثنى بهذه الأدوات: 

خَال - وعدَا -  وحَاشا.
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 له حالتان: 

* الحالة الأولى: يجوز فيها النصّب.	

في الاسم الذي يقع بعد هذه الأدوات الثلاث، خَلا – عَدا – حَاشا.

بش��رط ألّا تس��بق بما المصدرية، فإذا نصبت في ه��ذه الأدوات فتكون أفعال 
ماضي��ة، والفاع��ل ضمير مس��تتر تقدي��ره هو، والاس��م الواق��ع بعده��ا مفعول به 

منصوب.

مثال على النَّصب:

قامَ القومُ خَلا زَيدًا.

قامَ: فعل ماض، مبنى على الفتح.

مة. القومُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

خَلا: فعل ماض، مبنى على الفتح المقدّر، على الألف منع منع من ظهورها 
التعذّر.

والفاعل: ضمير مستتروجوبًا، تقديره: هو.

زيدًا: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* الحالة الثانية: يجوز فيها الجرّ،	

وإذا جرَرت فاعتقد أنّها حروف جرّ، وما بعدها مجرور بها.

: مثال على الجرِّ

قامَ القومُ خَلا زَيدٍ.
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قامَ: فعل ماض، مبنى على الفتح.

مة. القومُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

خَلا: حرف جرّ.

ه الكسرة. زيدٍ: اسم مجرور، وعلامة جرِّ

*  وقوله )تَقُولُ قَامَ القَومُ حَاشَا جَعْفَرًا(	

هذا مثال على النَّصب: 

قامَ القومُ حَاشَا جعفرًا.

قامَ: فعل ماض، مبنى على الفتح.

مة. القومُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

حاشَا: فعل ماض، مبنى على الفتح المقدّر.

والفاعل: ضمير مستتر، تقديره: هو.

جعفرا: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

* وقوله )أَوْ جَعْفرٍ(	

 : هذا مثال على الجرِّ

قامَ القومُ حَاشَا جعفرٍ.

قامَ: فعل ماض، مبني على الفتح.

القومُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة.
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حاشَا: حرف جرّ.

 جعفرٍ: اسم مجرور بحاشا، وعلامة جرّه الكسرة.

* وقوله )فَقِسْ لكِيْمَا تَظْفَرا(	

 أي: احفظ هذا الأصل، وافهمه، وفرّع عليه.

***
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)بَابُ لا النَّافيَةِ للجِنْسِ(

��  : قال النَّاظم

مُ��تَّ��صِ�لاَ ��رًا  مُ��نَ��كَّ بِ�ل�اَ  انِْ���صِ���بْ   - لا131َ  أَفْ����رَدتَّ  إذَا  تَ��نْ��وِي��نٍ  غَ��ي��رِ  مِ��نْ 

لِ��ل��مُ��رْتَ��ابِ   إيِ���مَ���انَ  لاَ  تَ��قُ��ولُ   - ال��كِ��تَ��ابِ 132  فِ���ي  رَيْ����بَ  وَمِ��ثْ��لُ��هُ لاَ 

وَالِإهْ��مَ��الُ ال��تَّ��كْ��رَارُ  وَيَ��جِ��بُ   - انْ���فِ���صَ���الُ 133  وَقَ�����عَ  مَ���ا  إذَِا  لَ���هَ���ا 

عَمْروِ  فيِ  لاَ  المِثَالِ  فيِ  تَقُولُ   - اسْتُقْري134ِ  مَ��ا  إذَِا  بُ��خْ��لٌ  لاَ  وَ  شُ��حٌّ 

مُتَّصِلَة رَتْ  تَ���كَ���رَّ إنِْ  وَجَ����ازَ   - مُ��هْ��مَ��لَ��ةْ 135  تَ��كُ��ونَ  وَأَنْ  إعِْ��مَ��الُ��هَ��ا 

لاَ وَ  لِ��رَبِّ��نَ��ا  ضِ���دَّ  لاَ  تَ���قُ���ولُ   - نِ���دَّ وَمَ����نْ يَ����أْتِ بِ���رَفْ���عٍ فَ��اقْ��بَ�لاَ 136 

وها: لا  لا الناّفي��ة للجن��س فائدتها في اللغ��ة: الدّلالة على نفي الجنس. فس��مَّ
الناّفية للجنس. 

، لكن بلا  ا على نفي الجنس، فإنّ��ك تُعمل لا عمل إنَّ ف��إذا أردت الدّلالة نصًّ
تنوين.

ولا النّافية قد تدخل على:  الفعل.

مثاله: محمدٌ لَا يُهملُ دروسه.

ولا هنا في المثال: لا علاقة لنا بها، لأنَّها هاملة وليست عاملة.

والمقصود هنا: اسم لا، لأنّ اسم لا هو: الذي يكون منصوبًا فإذا دخلت )لا( 
على الاسم، تقع نافية للجنس.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

173

 ولا النّافي��ة للجن��س هي: الت��ي تعمل عم��ل إنَِّ وأخواتها، فتنص��ب المبتدأ، 
وترفع الخبر.

ولها أربعة شروط: 

* الشرط الأول:  أنْ يكون اسمها نكرة.	

* الشرط الثاني:  أنْ يكون خبرها نكرة.	

* الشرط الثالث:  أنْ يكون اسمها متَّصلا بها، فلا يُفصل بينهما بفاصل.	

* ر لا.	 الشرط الرابع: أنْ لا تتكرَّ

* وقوله )انِْصِبْ بـِ لا(	

أي: اجعل لا الناّفية للجنس، تنصب الاسم، وترفع الخبر. 

* را( 	 وقوله )مُنكِّ

أي: حتّ��ى تعم��ل لا الناّفية للجنس عمل إنّ وأخواتها، لا بدّ أن يكون اس��مها 
نكرة، وخبرها نكرة.

وهذا الشرط الأول والثاني.

* 	 ) وقوله )متَّصًِال
أي: أن تتّصل )لا( باسمها، فلا يُفصل بينهما بفاصل.

وهذا الشرط الثالث.

* وقوله )مِنْ غَيرِ تَنْوِينٍ( 	

)لا( تنصب الاسم من غير تنوين.
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* 	 ) وقوله )إذَا أفْرَدْتَ َال

المقصود بالإفراد: التِّكرار، وهذا الشرط الرابع.

أي: من غير تكرار.

مثاله: لا طالبَ عِلمٍ كسولٌ.

لا: نافية للجنس.

طالبَ: اسم لا النافية للجنس، منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

وهو: مضاف.

ه الكسرة.  وعلمٍ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّ

مة.  كسولٌ: خبر لا النافية للجنس مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

* وقوله )تَقُولُ َال إيِمَانَ للْمُرْتَابِ(	

هذا مثال على لا النافية للجنس: 

لا: نافية للجنس، حرف مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

إيمانًا: اسم لا النافية للجنس، مبني على الفتح، في محل نصب.

للمُرتابِ: 

م: حرف جرّ.  الَّال

ه الكسرة. مُرتاب: اسم مجرور، وعلامة جرِّ

والجار والمجرور، في محل رفع خبر، لا النافية للجنس.
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*  وقوله )ومِثْلُهُ(	

أي: ومثله في المثال السابق.

* وقوله )لاَ رَيبَ فيِ الكتَِابِ( 	

لا: نافية للجنس، حرف مبنى على السكون، لا محل له من الإعراب.

وهنا فائدة: ��

لا الناّفية للجنس، إعرابها ثابت.

تقول في إعرابها:

لا: نافية للجنس، حرف مبنى على السكون، لا محل له من الإعراب.

ريبَ: اسم لا النافية للجنس، مبني على الفتح، في محل نصب.

في الكتاب: جار ومجرور.

والجار والمجرور، في محل رفع، خبر لا.

وهنا تنبيه:��

إذا كان اس��م لا مف��ردًا أي:  ليس مضافًا ولا ش��بيهًا بالمضاف فحينئذ يكون: 
مبنيا على الفتح في محل نصب.

وإذا كان مضافا أو شبيها بالمضاف: كان منصوبا.

* هْمَالُ لَهَا إذَِا مَا وَقَعَ انْفِصَالُ(	 ِ وقوله )وَيَجِبُ التِّكرَارُ وَاْإل

 أَيْ: إذَِا كانَ هُن��اك فَاصل بين )لا( وبين اس��مها، وَجَ��بَ تكِرَارُ )لا( وَوجَبَ 
إهِْمَالُهَا. أي أّنَّها: لا تعمل.
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* وقوله )تَقُولُ فيِ المِثَالِ َال فيِ عَمروٍ شُحٌ وََال بُخلٌ(	

ذكر النَّاظم مثالا على وجوب تكرار )لا( وإبطال عملها، يعني في هذا المثال: 
وجب إهمالها وتكرارها.

لا: نافية لا عمل لها.

في: حرف جرّ.

عمرٍو: اسم مجرور، وعلامة جرّه الكسرة.

ر، وعلامة رفعه الضّمة. شُحٌ: مبتدأ مرفوع مؤخَّ

م. والجار والمجرور، في محل رفع خبر مقدَّ

ولا:  الواو: حرف عطف.

لا: نافية لا عمل لها.

مة. بخلٌ: اسم معطوف مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

* وقوله )إذَِا مَا اسْتُقْرىِ(	

 أي: طُلب منه القِرى وهو: طعام الضيف، وإكرامه.

* وقوله:	

مُتَّصِلَة رَتْ  تَ���كَ���رَّ إنِْ  وَجَ����ازَ   - مُ��هْ��مَ��لَ��ةْ 135  تَ��كُ��ونَ  وَأَنْ  إعِْ��مَ��الُ��هَ��ا 

اعلم أنَّ )لا( إذا اس��توفت الش��روط، وكان��ت مُفردة، بدون تك��رار، فعملها 
واجب.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

177

وأمّا إذا اس��توفت الش��روط، وكانت مكرّرة، فعملها جائ��ز، فيجوز إعمالها، 
ويجوز إهمالها.

ارِ وَال امرَأةً. مثالها على الإعمال: لا رَجُلَ في الدَّ

بنصب رجل، ونصب امرأة.

مثالها على الإهمال: لا رجلٌ في الدارِ ولا امرأةٌ.

رجلٌ: مبتدأ مرفوع.

وامرأةٌ: معطوف على رجل، والمعطوف على المرفوع مرفوع.

* 	) وقوله )تَقُولُ َال ضِدَّ لرِبِّنَا ولا ندَِّ

هذا مثال على تكرار لا، مع اتّصال الاسم بها، فجاز الإعمال، وجاز الإهمال، 
أي: الإلغاء.

إعرابها في الإعمال:

لا: نافية للجنس.

: اسم لا نافية للجنس، مبني على الفتح، في محل نصب. وضِدَّ

 لرِبِّنا: جار ومجرور،  في محل رفع خبر لا.

ولا: الواو: حرف عطف.

 لا: نافية للجنس.

: اسم لا، مبني على الفتح، في محل نصب. ندَِّ

وخبر لا الثانية محذوف، يدلّ عليه خبر الأولى.
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وإعرابها في الإهمال: 

لا: حرف نفي،  لا عمل له.

مة. : مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ ضدُّ

لرِبِّنا: جار ومجرور، في محل رفع خبر المبتدأ.

والواو:  حرف عطف.

لا: حرف نفي، لا عمل له.

مة. : مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ ندُِّ

وخبرها محذوف، يدلّ عليه خبر المبتدأ الأول.

* وقوله )وَمَنْ يَأتِ برَِفعٍ فَاقْبَلا(	

 أي: اقبل الرفع، بأن تجعل  )لا( مُهملة لا عمل لها.

***
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)بَابُ المنَُادَى(

قال النَّاظم رحمه تعالى: ��

يَأْتيِ  ال��كَ�لامَِ  فِ��ي  المُنَادَى  إنَِّ   - خَ��مْ��سَ��ةُ أَنْ������وَاعٍ لَ����دَى ال��نُّ��حَ��اةِ 137 

ال��نَّ��كِ��رَهْ ثُ���مَّ  ال��عَ��لَ��مُ  ال��مُ��فْ��رَدُ   - المُشْتَهِرَهْ 138  المَقْصُودَةَ  بهَِا  أَعْنيِ 

فَ��انْ��تَ��بِ��هِ هَ�����ذِهِ  ضِ����دُّ  ���تَ  ثُ���مَّ  - ثُ����مَّ ال���مُ���ضَ���افُ وَال���مُ���شَ���بَّ���هُ بِ��ه139ِ 

��مِّ بِ��ال��ضَّ ابْ��نِ��هِ��مَ��ا  لانَِ  فَ�������الأوََّ  - الفَهْمِ 140  ذَا  يَ��ا  عَ��نْ��هُ  يَ��نُ��وبُ  مَ��ا  أَوْ 

زُهَ��يْ��رُ   وَيَ����ا  شَ��يْ��خُ  يَ���ا  تَ���قُ���ولُ   - غَ��يْ��ر141ُ  لاَ  فَ��انْ��صِ��بَ��نَّ��هُ  وَال���بَ���اقِ���ي 

النَّداء في اللغة: الدعاء.

واصطلاحًا: طلب الإقبال، بأحدِ حروف النداء.

وحروف النداء ستّة: 

الهمزة - وأي - ويا - وهيا - وأيا – والواو.

والنداء أسلوب، عربي معروف، مشهور موجود في كلِّ اللغات.

وله صورتان: 

م. الصورة الأولى: أنْ يكون كلمة واحدة، تريد بها معيّن، فحينئذٍ تبني على الضَّ

مثاله: يا محمدُ.

الصورة الثانية:  ما سوى ذلك، فإنّه يُنصب.

مثاله: يا عبدَ اللهِ. عَبد الله: ليست كلمة واحدة.
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يا حارسَ المدرسةِ: ليست كلمة واحدة.

يا: حرف نداء.

حارسَ: منادى منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وهو: مضاف.

ه الكسرة.  والمدرسةِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّ

والمن��ادى، جزء م��ن المفعول به، الذي حُذف عامل��ه وجوبًا، لأنّ الأصل في 
المنادى: أنّه من باب المفعول به.

فقولك: يا محمدُ.

أصلُ��ه أدعو محمدًا، حُذِفَ الفع��ل أدعو، وأنيبَ منابَهُ، الي��اء. والياء: حرف 
م، في محل نصب مفعُول به. نداء. ومحمدُ: منادى مبني على الضَّ

والمنادى خمسة أنواع، سيذكرها الناظم، تحت هذا الباب.

* وقوله:	

يَأْتيِ  ال��كَ�لامَِ  فِ��ي  المُنَادَى  إنَِّ   - خَ��مْ��سَ��ةُ أَنْ������وَاعٍ لَ����دَى ال��نُّ��حَ��اةِ 137 

المنادى هو: الاسم الذي يدخل عليه، يا أو إحدى أخواتها.

وهو خمسة أنواع، دليلها التتَّبع والاستقراء.

* وقوله )المُفْرَدُ العَلمُ(	

هذا النوع الأول: المُفرد العلم.

والمراد به: ما ليس مضافًا، ولا شبيهًا بالمضاف، فيدخل فيها المثنَّى، والجمع.
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والمفرد يعني: الواحد.

والعَلَمْ يعني: من الأعلام، مثل: محمد – ونوح -  وإبراهيم. 

مثاله: يا محمدُ.

* وقوله:	

ال���نَّ���كِ���رَهْ ثُ����مَّ   .........  - المُشْتَهِرَهْ 138  المَقْصُودَةَ  بهَِا  أَعْنيِ 

هذا النوع الثاني: النَّكرة المقصودة.

والنَّكرة المقصودة، من المعارف يعني: في الأصل نكرة، ولكنْ تريد بها معيَّن.

مثاله: يا رجل - يا طالب.

* تَ ضِدُّ هَذِه فَانْتبهِ(	 وقوله )ثُمَّ

المقصود: النَّكرة غير المقصودة.

وهذا النوع الثالث: النَّكرة غير المقصودة.

وهي: التي لا تُقصد في النداء، كلمة لا تريد بها معيَّن.

يا غافًال - يا طالبًا - يا مسلمًا.

* وقوله )ثُمَّ المُضَافُ(	

هذا النوع الرابع: المضاف.

والإضافة: اسمان بينهما إضافة.

مثاله: يا عبدَ اللهِ -  يا طالبَ العلمِ.
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* وقوله )وَالمُشَبَّهُ بهِِ(	

بيه بالمضاف. هذا النوع الخامس: الشَّ

يعني: أكثر من كلمة، بينهما علاقة، غير الإضافة.

وقيل هو:  اسمٌ اتّصل به لفظ من تمام معناه.

مثاله: يا حافظًا دروسه -  يا محبًا للخير.

بيه بالمضاف؟��  وهنا مسألة: ما الفرق بين المضاف والشَّ

 الجواب:

بيه بالمضاف يكون: منوّنًا. الفرق الأول: المنادى الشَّ

 يعني: الكلمة التي بعد حرف النِّداء، تكون منوّنة.

مثاله: يا طالبًا للعلمِ.

والمضاف: لا ينوّن أبدًا.

مثاله: يا طالبَ العلمِ.

��بيه بالمض��اف، تثبت فيه النُّ��ون، في حالة المثنَّى،  الف��رق الثاني: المنادى الشَّ
وجمع المذكر السالم.

مثاله: يا طالبين العلمِ. 

وأمّا المضاف، فإنّ النُّون تُحذف في الإضافة.

مثاله: يا طالبي العلمِ.
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بيه بالمضاف، يأتي بعده جار ومجرور. الفرق الثالث: أنَّ المنادى الشَّ

مثاله: يا طالبّا للِعلمِ.

والمنادى المضاف، لا يأتي بعده جار ومجرور.

مثاله:  يا طالبَ العلمِ.

* مِ(	 لانَِ ابْنهِِمَا باِلضَّ وقوله )فَالأوََّ

لمّا ذكر النَّاظم، أنواع النداء، ذكر أحكامهما.

فالأولان أي في:  المفرد العلم - والنكّرة المقصودة.

م. حُكمهما: البناء على الضَّ

مثاله: يا زيدُ - يا رجلُ.

يا: حرف نداء.

م، في محل نصب، لأنَّه مفرد علم. زيدُ: منادى، مبني على الضَّ

* وقوله )أَوْ مَا يَنُوبُ عَنْهُ يَا ذَا الفَهْمِ(	

مة فيُبنى على الألف. يعني: إذا كان يُرفع بالألف، نيابة عن الضَّ

مثاله: يا مُحمدان.

مة فيُبنى على الواو.  وأيضًا: إذا كان يُرفع بالواو، نيابةً عن الضَّ

مثاله:  يا مُسلمون.

يا: حرف نداء.
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مُحمدان: مُفرد علم، مُنادى مبني على الألف، في محل نصب.

مُسلمون: مُفرد علم، مُنادى مبني على الواو، في محل نصب.

* وقوله )تَقُولُ يَا شَيْخُ ويَا زُهَيْرُ(	

يا شيخُ: مثال على النَّكرة المقصودة.

يا: حرف نداء.

م، في محل نصب. شيخُ: منادى مبني على الضَّ

يا زهيرُ: مثال على المُفرد العلم.

يا: حرف نداء.

م، في محل نصب. زهيرُ: منادى مبني على الضَّ

* وقوله )البَاقِي انْصِبَنَّهُ لاَ غَيْرُ(	

الباقي يعني: الباقي من أنواع النَّداء.

 وهي ثلاثة أنواع: 

النوع الأول: النَّكرة غير المقصودة.○○

النوع الثاني: المضاف.○○

بيه بالمضاف.○○ النوع الثالث: الشَّ

هذه ثلاثة أنواع، حُكمهما النَّصب.

ومثال على النَّكرة غير المقصودة: يَا رَجًال خُذْ بيَِدِي.
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 يا: حرف نداء.

رجل: منادى منصوب، علامة نصبه الفتحة.

ومثاله على المضاف: يا طالبَ العلمِ اجْتَهِدْ.

يا: حرف نداء.

طالبَ: منادى منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وهو: مضاف.

ه الكسرة. والعلمِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّ

 اجتهدْ: فعل أمر، مبني على السكون.

الفاعل: ضمير مستتر تقديره: أنت.

بيه بالمضاف: يا حَسناً وَجْهُه. ومثاله على الشَّ

يا: حرف نداء.

حسنًا: منادى منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

ة. وجهُه: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمَّ

وهو: مضاف.

. م في محل جرٍّ والهاء: مضاف إليه، مبني على الضَّ

***
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)بَابُ الَمفْعُولِ لَهُ( 

��: قال النَّاظم

لسَِبَبْ بَيَانًا  جَ��اءَ  الَّ��ذِي  وَهْ��وَ   - كَ��يْ��نُ��ونَ��ةِ ال��عَ��امِ��لِ فِ��ي��هِ وَانْ��تَ��صَ��بْ 142 
الحِبْرِ لِ��هَ��ذَا  إجِْ��ل�الَاً  كَ��قُ��مْ��تُ   - ال��بِ��ر143ِّ  ابْ���تِ���غَ���اءَ  أَحْ���مَ���دَ  وَزُرْتُ 

ى المفعول لأجله، والمفعول من أجله.  المفعول له، ويسمَّ

والمفعول من أجله هو:  الاسم المنصوب، الذي يُذكر بيانًا لسبب وقوع الفعل.

وفائدته: يبيَّن سبب الفعل، وعلَّة الفعل.

مثاله: تقول: جَاءَ زَيدٌ .

لماذا جاء؟ ما سبب المجيء؟

الجواب: 

 طلبًا للعلمِ - أو حُبًا لَكَ.

هذا المفعول لأجله، فهو جواب لماذا؟. 

ويُشترط للاسم الذي يكون مفعوًال لأجله شروطًا:

الشرط الأول: أنْ يكون مصدرًا.○○

الشرط الثاني: أنْ يكون علَّة لوقوع الفعل.○○

الش��رط الثال��ث: أنْ يتَّف��ق مع عامل��ه في الفاع��ل، يعني يك��ون الفعل، ○○
والمفعول لأجله، صَدَرَ من فاعلٍ واحد.
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مثاله: جِئتُ رَغبةً في طلبِ العلمِ.

فالمجيء، والرغبة، حصلا من نفس الفاعل.

الشرط الرابع:  أنْ يتَّفق مع عامله في الزمن، يعني أن يقع في زمن واحد.○○

* وقوله 	

لسَِبَبْ بَيَانًا  جَ��اءَ  الَّ��ذِي  وَهْ��وَ   - كَ��يْ��نُ��ونَ��ةِ ال��عَ��امِ��لِ فِ��ي��هِ وَانْ��تَ��صَ��بْ 142 

هذا تعريف المفعول لأجله هو: الاس��م المنصوب، الذي يُذكر بيانًا لس��بب 
وقوع الفعل.

مثاله: قامَ زيدٌ إجلاًال لعمرٍو.

قام: فعل ماض، مبنى على الفتح.

مة. زيدٌ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضَّ

إجللا: مفعول لأجله منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

م: حرف جر. الَّال

ه الكسرة. وعمرو: اسم مجرور، وعلامة جرِّ

* ًالَال لهَِذا الحِبْرِ(	 وقوله )كـ قُمْتُ إجِْ

والحِبرُ: المقصود العالم، ويصحّ فيها الوجهان، الكسر، والفتح.

هذا مثال: قُمتُ إجِْلاًال لهَِذا الحَبْرُ.

قمتُ: فعل، وفاعل.
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إجللا: مفعول لأجله منصوب، وعلامة نصبه الفتحة. 

وإجلالًا: توفرت فيه الشروط: 

الشرط الأول: جاء مصدرًا.○○

الشرط الثاني: بيَّن سبب القيام.○○

الشرط الثالث: اتَّحد مع الفاعل.○○

الشرط الرابع: اتَّحد مع الزمن.○○

* 	) وقوله )وَزُرْتُ أحْمَدَ ابْتغَِاء البرِِّ

زُرتُ: فعل، وفاعل.

أحمدَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

 ابتغاءَ: مفعول لأجله منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

وهو: مضاف.

ه الكسرة. : مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّ والبرِِّ

***
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)بَابُ الَمفْعُولِ مَعَهُ(

�� : قال النَّاظم

وَاوِ بَ��عْ��دَ  انْ��تَ��صَ��بَ  اسْ���مٌ  وَهْ���وَ   - رَاوِي 144  كُ����لِّ  قَ�����وْلِ  فِ���ي  مَ���عَ���يَّ���ةٍ 

قُبَا    وَالجَيْشَ  الأمَِ��ي��رُ  أَتَ��ى  نَحْوُ   - وَسَ�����ارَ زَي����دٌ وَال���طَّ���ريِ���قَ هَ��ارِبَ��ا145 

المفعول معه هو: الاسم المنصوب، الذي يُذكر لبيان من فُعِل معه الفعل.

 مثال: جَاءَ الأميِرُ والجَيشَ.

وهذا الباب، من ألطف أس��اليب العرب، تريد أن تبيَّن ش��يئًا كان موجودًا في 
أثناء فعِْلكِ الفعل.

مثاله: مَشيتُ والبَحْرَ -  مشيتُ والجوّالَ.

أيُّ ش��يء كان مع��ك، س��واء كان بي��دك أو كان قريبًا من عن��دك، فتأتي، بواو 
المعيَّة منصوبًا، فيكون مفعوًال معه.

والمفعول معه نوعان:

 النوع الأول: الذي يشاركك في الفعل، كالأمثلة السابقة. ○○

 النوع الثاني: الذي يشاركك في الفعل، دون قصد.○○

مثاله: تمشيتُ والجوالَ.

 إذن: يصحُّ أنْ تجعل الواو عاطفة، لأنَّها فعلت الفعل معك. 
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* وقوله:	

وَاوِ بَ��عْ��دَ  انْ��تَ��صَ��بَ  اسْ���مٌ  وَهْ���وَ   - رَاوِي 144  كُ����لِّ  قَ�����وْلِ  فِ���ي  مَ���عَ���يَّ���ةٍ 

المفعول معه هو: الاسم، الذي يأتي بعد واو المعية.

وحُكمه: النَّصب.

وقد ذكر النَّاظم في هذا البيت، ثلاثة شروط للمفعول معه:

الشرط الأول:  أنْ يكون اسمًا.○○

الشرط الثاني: أنْ يكون منصوبًا.○○

الشرط الثالث: أنْ يأتي بعد واو المعية.○○

* وقوله )نَحْوُ أتَى الأمَِيرُ وَالجَيْشَ قُبَا(	

هذا مثال: أتَى الأميِرُ وَالجَيشَ قُبا.

رة. أتَى: فعل ماض، مبنى على الفتحة المقدَّ

مة الظاهرة. الأميرُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعة الضَّ

الواو: واو المعية، حرف بمعنى مع.

الجيشَ: مفعول معه منصوب، وعلامة نصبه الفتحة.

قُبَا: موضع قريب من المدينة.

* وقوله )وَسَارَ زَيْدٌ وَالطَّريِقَ هَارِبَا(	

سَارَ: فعِْل مَاض، مبنى على الفتح.

مَة الظَّاهِرَة. زَيْدٌ: فَاعَل مَرفوع، وعلامة رفعه الضَّ
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الواو: واو المعية، بمعنى مع.

الطريقَ: مفعول معه منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

هاربَا: حالٌ منصوبة.

***
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اءِ( َ )الَمخْفُوضَاتُ مِن الأْمس

بَابُ الِإضَافَةِ

��: قال النَّاظم

وَباِلِإضَافَهْ   باِلحَرْفِ  الخَفْضُ   - قُ��حَ��افَ��هْ 146  أَبِ���ي  ابْ���نَ  زُرْتُ  كَ��مِ��ثْ��لِ 

خَلَتْ   الَّ��تِ��ي  وَبِ��ال��تَّ��بَ��عِ��يَّ��ةِ  نَ��عَ��مْ   - ��لَ��تْ 147  رَتْ أَبْ���وَابُ���هَ���ا وَفُ��صِّ وَقُ�������رِّ

بفِِي 148 - وَمَ��ا يَلِ��ي المُضَ��افَ باِلَّ�لامِ يَفِي   أَوْ  وَقِ���يْ���لَ  بِ��مِ��نْ  تَ��قْ��دِي��رُهُ 

نُضَ��ارِ    خَاتَمَ��يْ  اسْ��تَفَادَ  كَابْنِ��ي   - ��يْ��لِ وَال��نَّ��هَ��ارِ 149  وَنَ���حْ���وُ مَ��كْ��رِ ال��لَّ

لمّا فرغ النَّاظم، من الكلام عن منصوبات الأسماء، بدأ يتكلَّم عن مخفوضات 
الأسماء وهو: القسم الثالث والأخير، في هذا النَّظم.

* فالمرفوعات من الأسماء سبعة وهي: 

ى فاعله – والمبتدأ – وخبره- واسم كان  الفاعل - والمفعول الذي لم يس��مَّ
وأخواته��ا - وخ�رب إنَّ وأخواته��ا - والتَّابع للمرف��وع وهو أربعة أش��ياء: النَّعت – 

والعطف – والتوكيد – والبدل. 

* والمنصوبات من الأسماء خمسة عشر وهي: 

المفع��ول به - والمص��در - وظرف الزم��ان - وظرف الم��كان- والحال - 
والتمييز – والمس��تثنى - واسم لا - والمنادى -والمفعول من أجله - والمفعول 
معه  - وخبر كان وأخواتها- واس��م إنَّ وأخواتها - والتَّابع للمنصوب، وهو أربعة 

أشياء: النَّعت - والعطف - والتوكيد - والبدل.
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* والمخفوضات من الأسماء وهي ثلاثة أنواع:

النوع الأول: المخفوض بالحرف.○○

النوع الثاني:  المخفوض بالإضافة.○○

النوع الثالث: المخفوض بالتَّبعية.○○

والخفض لغة: ضِدُّ الرفع.

واصطلاحًا: حالة إعرابية، علامُتها الكسرة، أو ما ينوب عنها.

* وقوله )الخَفْضُ باِلحَرْفِ(	

هذا النوع الأول من أنواع المخفوضات: الخفض بالحرف. 

. المقصود: حروف الجرِّ

وحروف الجرِّ سمعية، وهي عشرون حرفًا، تدخل على الأسماء فقط، وتجرُّ 
الاس��م ال��ذي يليها وهي:  منِْ - إلى - عَ��نْ - على - في - رُبَّ - الباء – الكاف- 

م - وحروف القسم وهي: الواو – الباء - التَّاء – ومُذّ – ومُنذ. الَّال

 ومثاله: مَررتُ بزيدٍ.

مررتُ: فعل، وفاعل.

الباء: حرف جرّ.

ه الكسرة.  زيدٍ: اسم مجرور، وعلامة جرِّ
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* وقوله )وباِلإضَافَةِ(	

هذا النوع الثاني من المخفوضات: المخفوض بالإضافة. 

والإضافة: لا تقع إَّال بين اسمين، لأنَّها خاصة بالأسماء، فلا تقع الإضافة في 
الأفعال، ولا في الحروف.

والمخفوض بالإضافة ثلاثة أقسام: 

م. ر بالَّال القسم الأول: ما يقدَّ

مثاله: غلامُ زيدٍ.

 أي: غلامٌ لزِيدٍ.

ر بـِ مِنْ. القسم الثاني: ما يقدَّ

 مثاله: خاتمُ حديدٌ.

 أي: خاتمٌ منِْ حديدٍ.

ر بـِ فِي. القسم الثالث: ما يقدَّ

مثاله: مكرُ الليلِ.

أي: مكرٌ فيِ الليلِ.

وضابط القسم الثالث: أنْ يكون المضاف إليه ظرفاً للمضاف.

* وقوله )كـ مِثْلِ زُرْتُ ابْنَ أبيِ قُحَافَة(	

هذا مثال على المخفوض بالحرف.

. فقوله: بأبي. الباء: حرف جرٍّ
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ه الياء، لأنَّه من الأسماء الخمسة. أبي: اسم مجرور، وعلامة جرِّ

وأيضًا: يصلح أنْ يكون مثاًال على المخفوض بالإضافة.

فقوله: بأبي قُحافة.

ه الفتحة، نيابة عن الكس��رة، لأنَّه   قحاف��ة: مض��اف إليه مجرور، وعلامة ج��رِّ
ممنوع من الصرف.

* وقوله:	

خَلَتْ   الَّ��تِ��ي  وَبِ��ال��تَّ��بَ��عِ��يَّ��ةِ  نَ��عَ��مْ   - ��لَ��تْ 147  رَتْ أَبْ���وَابُ���هَ���ا وَفُ��صِّ وَقُ�������رِّ

هذا النوع الثالث من أنواع مخفوضات الأسماء: المخفوض بالتَّبعية.

والتَّبعية أي: أنْ يكون تابعًا لمخفوض سواء نعتًا، أو معطوفًا عليه، أو توكيدًا، 
أو بدلًا.

 وقد مرَّ معنا في باب التوابع.

* مِ يَفِي(	 وقوله )ومَا يَلِي المُضَافَ بالَّال

م . أي: المضاف إليه يكون تقديره بالَّال

مثال: غلامُ زيدٍ.

فالتقدير: غلامٌ لزيدٍ.

* قوله )تَقْدِيرُهُ بمِِنْ وَقيلَ أوْ بفِِي( 	

التقدير بـِ مِنْ:

مثاله:  بابُ حديدٍ.



روح المرْضيّة  على  نَظْم الآجرُومِية الشُّ

196

أي: بابٌ منِْ حديدٍ.

والتقديرُ بـِ فِي: 

مثاله: مكرُ الليلِ.

أي: مكرٌ فيِ الليلِ.

* وقوله )كَـ ابْنيِ اسِْتَفَاد(	

ر بالَّلام. ابْنيِ: مثال للمقدَّ

والتقدير: ابنٌ لي.

* وقوله )خَاتَمِي نُضَارِ(	

أصلها: خاتمين، حُذفت النُّون للإضافة.

والنُّضار: الجوهر الخالص، من الذهب.

فالتقديرُ: خاتمين من نُضَارِ. 

* يلِ والنَّهَارِ(	 وقوله )وَنَحْوُ مَكْرُ اللَّ

هذا مثال على الإضافة التي تكون على معنى: في.

والتقدير: مكرٌ في اللَّيلِ والنَّهارِ.

***
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َة( )الَخاِمت

��: قال النَّاظم

أُنْشِئَهْ أَنْ  لِ��ي  أُتِ��يْ��حَ  مَ��ا  تَ��مَّ  قَ��دْ   - فِ��ي عَ���امِ عِ��شْ��ريِ��نَ وَأَلْ����فٍ وَمِ��ائَ��ه150ْ 

ِ رَبِّ��نَ��ا وَحُ��سْ��نِ عَ��وْنِ��ه   وَرِفْ�����������دِهِ وَفَ����ضْ����لِ����هِ وَمَ����نِّ����هِ 151 - بِ��حَ��مْ��دِ 

الألَ���فَ���اظِ رَائِ����قَ����ةُ  ق��ص��ي��دة   - اسْتحِْفَاظِ 152  ذَا  حَ��وَتْ��هُ  لمَِا  فَ��كُ��نْ   

مُ��بْ��تَ��دِي لِ��كُ��لِّ  اللَّهُ  جَ��عَ��لَ��هَ��ا   - الأب���د  153  دوام  ال���نَّ���فْ���عِ  دَائِ�����مَ�����ةَ 

* قوله:	

أُنْشِئَهْ أَنْ  لِ��ي  أُتِ��يْ��حَ  مَ��ا  تَ��مَّ  قَ��دْ   - فِ��ي عَ���امِ عِ��شْ��ريِ��نَ وَأَلْ����فٍ وَمِ��ائَ��ه150ْ 

��ت ه��ذه المنظومة، واكتمل��ت في عام ألف ومائة وعش��رين للهجرة،  أي: تمَّ
1120هـ.

* وقوله:	

ِ رَبِّ��نَ��ا وَحُ��سْ��نِ عَ��وْنِ��ه   وَرِفْ�����������دِهِ وَفَ����ضْ����لِ����هِ وَمَ����نِّ����هِ 151 - بِ��حَ��مْ��دِ 

أي: أنَّ الفضل والمنَّة لله وحده، على إتمام هذا النَّظم، فلولا عون الله تعالى، 
وفضله ومنَّته، ما كتبتُ هذا النَّظم.

 قال الشاعر:

للِفَتى ال��لَ��هِ  مِ���نَ  عَ���ونٌ  يَ��كُ��ن  لَ��م  اجِ��تِ��ه��ادُهُإذِا  عَلَيهِ  يَجني  م��ا  فَ��أَك��ثَ��رُ 
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وهنا فائدة: ��

العونُ: بمعنى المساعدة والمساندة والإعانة.

رِفْدِهِ: بمعنى أعانَهُ ونَصرهُ وأعْطاه.

الفضل: بمعنى الزيادة والإحسان.

ة. المنَّة: بمعنى الإحسان والإنعام والقوَّ

وهنا مسألة: ما الفرق بين الفضل والمنَّة؟ ��

الجواب: الفضل والمنَّة كُلُّها من الله.

وفضل الله: إشارة إلى ما عنده، من الخير والرزق والنِّعمة وهو مستغنٍ عنها.

والفضل: يدلُّ على الزيادة والملك، وأنَّ خزائن الله ملئ.

والمنَّة: إشارة إلى ما يصل إلى العبد، وهو محتاجٌ إليه.

والمنَّة: تدلُّ على سِعة  رحمته ورأفته، بعباده.

وهنا تنبيه:��

التَّذكير بالفضل، ليس من المنَّة المذمومة، بين الناس.

ر النبي ، الأنصار  بما حصل لهم بسببه. فقد ذكَّ

*  وقوله )قَصِيدَةٌ رَائقَِةُ الألَْفضاظِ(	

هذا وصفٌ للنَّظم، أنَّه رائق الألفاظ، يعني: ألفاظه سهلة، سلسة.
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* وقوله )فَكُنْ لمَِا حَوَتْهُ ذَا اسِْتحِْفَاظِ(	

هذه وصية لطالب العلم على: الحفظ.

والحف��ظ مُهم، لأنَّه لا بدَّ من الحفظ لطالب العلم، فطالب علم بدون حفظ، 
طالب علم ضعيف، فلا بدَّ من الحفظ، والفهم لأنَّ الحفظ  والفهم، للطَّالب مثل: 

الجناحين للطائر.

* وقوله:	

مُ��بْ��تَ��دِي لِ��كُ��لِّ  اللَّهُ  جَ��عَ��لَ��هَ��ا   - الأب���د 153  دوام  ال���نَّ���فْ���عِ  دَائِ�����مَ�����ةَ 

ل إلى الله، بأنْ يجعل هذا النَّظم، نافعٌ لكلِّ طالب علم مبتدي في هذا  هذا توسُّ
الفنّ.

***
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أسئلة على الكتاب

* ف النحو لغة واصطلاحا؟	 السؤال الأول: عرِّ

* السؤال الثاني: اذكر فوائد تعلّم علم النحو؟	

* ف الكلام لغة واصطلاحا؟	 السؤال الثالث: عرِّ

* السؤال الرابع: ما هي أقسام الكلام مع تعريف كلّ قسم؟	

* السؤال الخامس: ما هي العلامات التي تميِّز الاسم عن الفعل والحرف؟	

* السؤال السادس: ما هي أقسام الأفعال واذكر العلامة التي تميِّز كل قسم؟	

* السؤال السابع: إلى كم قسم تنقسم الحروف؟	

* ف الإعراب لغة واصطلاحا؟	 السؤال الثامن: عرِّ

* الس��ؤال التاس��ع: اذك��ر أقس��ام الإعراب وإلى كم قس��م تنقس��م علامات 	
الإعراب؟

* الس��ؤال العاش��ر: اذك��ر علامات الرف��ع واذك��ر علامات النصّ��ب واذكر 	
علامات الخفض واذكر علامات الجزم؟

* السؤال الحادي عشر: اذكر نواصب الفعل المضارع؟	

* السؤال الثاني عشر: اذكر جوازم الفعل المضارع؟	

* السؤال الثالث عشر: اذكر مرفوعات الأسماء مع تعريف كلّ نوع؟	

* السؤال الرابع عشر: اذكر منصوبات الأسماء مع تعريف كلّ نوع؟	

* السؤال الخامس عشر: ما هي الأسماء المخفوضة؟	
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* السؤال السادس عشر: ما الفرق بين الفاعل ونائب الفاعل؟	

* ف المبتدأ واذكر أقسامه؟	 السؤال السابع عشر: عرِّ

* السؤال الثامن عشر: إلى كم قسم تنقسم الجملة؟	

* السؤال التاسع عشر: شِبْه الجملة ينقسم إلى قسمين اذكرهما؟	

* السؤال العشرون: ما هي الأفعال التي ترفع المبتدأ وتنصب الخبر؟	

* السؤال الواحد والعشرون: كم عدد النواسخ اذكرها بالتفصيل؟	

* السؤال الثاني والعشرون: ما هي التوابع مع تعريف كلّ قسم منها؟	

* السؤال الثالث والعشرون: ما هي حروف العطف؟	

* ف التوكيد لغة واصطلاحا واذكر أقس��امه 	 الس��ؤال الرابع والعش��رون: عرِّ
واذكر ألفاظه؟

* ف المص��در وإلى كم قس��م ينقس��م 	 الس��ؤال الخام��س والعش��رون: ع��رِّ
المصدر؟

* ف الظرف لغة واصطلاحا واذكر أقسامه 	 الس��ؤال السادس والعشرون: عرِّ
واذكر فائدته؟

* ف الحال لغة واصطلاحا واذكر حُكمه مع 	 الس��ؤال السابع والعشرون: عرِّ
ذكر أمثلة عليه؟

* السؤال الثامن والعشرون: اذكر الضوابط التي تميّز بها الحال؟	

* ف التمييز لغة واصطلاحا واذكر حُكمه وما 	 السؤال التاسع والعشرون: عرِّ
هي فائدته مع ذكر مواضعه؟
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* ف الاس��تثناء لغة واصطلاحا واذك��ر أركانه وما هي 	 الس��ؤال الثلاثون: عرِّ
أدواته مع ذكر أمثلة عليه واذكر أحكامه؟

* السؤال الواحد والثلاثون: اذكر شروط لا الناّفية للجنس التي تعمل عمل 	
إنّ وأخواتها؟

* الس��ؤال الثاني والثلاثون: ما الفرق بي��ن لا النَّافية التي تدخل على الأفعال 	
ولا الناّفية التي تدخل على الأسماء؟

* ف النِّداء لغة واصطلاحا؟	 السؤال الثالث والثلاثون: عرِّ

* السؤال الرابع والثلاثون: اذكر أنواع النِّداء مع ذكر حُكم كلّ نوع منها؟	

* ف المفعول لأجله واذك��ر فائدته واذكر 	 الس��ؤال الخامس والثلاثون: ع��رِّ
شروطه؟

* ف المفعول معه واذكر أنواعه؟	 السؤال السادس والثلاثون: عرِّ

* السؤال الس��ابع والثلاثون: اذكر مخفوضات الأسماء مع تعريف كلّ نوع 	
منها؟

***
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